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  АЛЬБИНА ДЖАНАБАЕВА снова подарила 
свой голос тигрице Шире в новой серии «Ледни-
кового периода». «МК-Бульвар» обсудил с Аль-
биной тигриный характер, воспитание детей и 
секрет вечной молодости.

  НИКИТА ЕФРЕМОВ принимал ухаживания 
сразу двух девушек на съемках нового клипа 
группы «Моя Мишель». «МК-Бульвар» изучил 
закулисную сторону процесса и теперь знает, 
кого актер носил на руках.

  А ТАКЖЕ: Вера Брежнева продала свидание 
за миллион, Агния Дитковските показала люби-
мого мужчину, сезонные травмы знаменитостей, 
звезды-полиглоты и многое другое.
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Круговорот президентов 
в природе: нынешний 
юбиляр Джордж Буш-

младший со своим 
предшественником  

и своим сменщиком  
в Белом доме в 2010 году. 

Сильвестр Сталлоне очень гордится женским царством, 
в котором обитает (у него три дочери). И если на экране 
актер продолжает оставаться крутым, то в обществе 
дочерей Слай становится мягким и нежным.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДИКТАТУРА 
КОММУНАЛЬЩИКОВ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, директор Института 

проблем глобализации

70 лет исполняется в эту среду политику, который лет десять 
тому назад с полным на то основанием мог считаться самым 
могущественным человеком на земле, — бывшему лидеру США 
Джорджу Бушу-младшему. В живых сейчас находится всего че-
тыре экс-президента Америки, и фамилия двух из них звучит как 
Буш. Так что с формальной точки зрения юбилей непосредствен-
ного предшественника Обамы — это безусловный повод если не 
для отмечания, то для долгого и серьезного разговора.

Проблемы возникают, если отбросить формальности. При-
вычный звуковой рефрен юбилея большого политика — это ис-
кренние и не очень разглагольствования о его заслугах перед 
страной и миром, о его вкладе в историю, о его таланте про-
видца и прочая и прочая. Применительно к Бушу-младшему все 
это глубоко неуместно. И так считаю не только я. Приведенная 
выше оценка — это консолидированная точка зрения ведущих 
американских историков. 

Читайте 2-ю стр.

«Антитеррористический пакет» за-
конопроектов со дня на день может 
быть подписан президентом. Изначаль-
но продукт коллективного творчества 
Совета безопасности, депутата Госду-
мы Ирины Яровой и сенатора Виктора 

Озерова содержал так много одиозных 
предложений, что ни у журналистов, 
ни у правозащитников просто не хва-
тило рук, чтобы отреагировать сразу 
на все.

Читайте 5-ю стр.

ЧТО «НЕДОНЕСЛА» ЯРОВАЯ 
В «антитеррористическом пакете» содержится 

предложение наказывать за «несообщение  
о преступлениях» 

Гостям и жителям Москвы пришлось приложить немало 
усилий, чтобы отметить наступление Ураза-байрама воз-
ле Соборной мечети Москвы. Метрополитен начинал свою 
работу лишь в 5.30 утра, а уже через час все помещения в 
месте поклонения были забиты до отказа. Десяткам тысяч 
желающих помолиться вместе с верховным муфтием России 
Равилем Гайнутдиновым пришлось ютиться на неприспосо-
бленных к этому столичных улицах, испачканных лошадиными 
экскрементами и протекающими биотуалетами.

Читайте 2-ю стр.

УРАЗА-БАЙРАМ 
ПО-МОСКОВСКИ
Корреспондент «МК» вместе 
с 200 тысячами мусульман 

помолился возле  
Соборной мечети

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта “МК”

ЗЛОБА ДНЯ

ДЖОРДЖ БУШ НАВСЕГДА? 
Почему следующим президентом США 

тоже станет «Буш» —  
только с другой фамилией 

НЕУДЕРЖИМЫЙ
Сильвестру  
Сталлоне — 70

Вместо того чтобы делиться прогнозами 
на полуфиналы и прикидывать, кто же из пар 
Португалия — Уэльс (играют в среду) и Германия 
— Франция (в четверг) составит дуэт в воскрес-
ном финале чемпионата Европы, или хотя бы 
восхититься тем, что Международная федерация 
футбола (ФИФА) разрешила продавать билеты 
на ЧМ-2018 для граждан России всего-то по 
1280 рублей (просто праздник какой-то!), опять 
приходится писать о грустном. То есть — о на-
ших футболистах.

Повод дали Александр Кокорин и Павел 
Мамаев, совсем недавно тоже выходившие на 
поле (употреблять слово «игравшие» не буду) 
в матчах Евро-2016, а нынче прокутившие, как 
утверждают наши коллеги, на французском ку-
рорте около 250 тысяч евро за ночь.

Не видел конкретного счета из кабака (зато 
видел счет на табло в играх российской сборной 
с командами Словакии и Уэльса), но в Интернете 
легко найти как съемку самой развеселой ту-
совки с танцами на диванах, так и информацию 
о том, что бутылка шампанского, которое пили 
Кокорин с Мамаевым и которым угощали чуть 
ли не все заведение, стоит там около 500 евро. 
Название приводить тут не буду — и не только 
потому, что рекламу не хочу делать, но и по-
тому, что мы с вами по-любому не сможем его 
себе позволить — среднемесячная зарплата в 
России поменьше.

Кстати, о зарплате — а 
то многие удивляются: как 
это можно пропить 250 ты-
сяч евро?

Читайте 8-ю стр.

НАШИ ФУТБОЛИСТЫ 
ПРОИГРАЛИСЬ В БРЫЗГИ
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В СИЗО БЕЛЫХ 
ВСПОМНИЛ  
О СУПРУГЕ

Хотя благополучно 
забывал  

о ней в декларации
Арестованный губернатор Киров-

ской области Никита Белых продолжает 
голодовку в СИЗО «Лефортово» теперь 
уже по другой причине. Он выдвинул 
требование — разрешить увидеться с 
женой. Следователь пока такое свидание 
считает нецелесообразным. А у обще-
ственности сразу резонно возник вопрос 
— что еще за жена появилась у Никиты 
Юрьевича? Ведь в декларации тогда еще 
губернатора за 2015-й, да и за предыду-
щие годы — ни намека на супругу.

 Читайте 3-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

ОТ УДАРА ТОКОМ РЫБАКОВ 
ЗАЩИТЯТ ШТРАФЫ

Запретить рыбакам си-
деть с удочками рядом с 
опорами ЛЭП планирует 
Минэнерго. Нарушителей 
будут штрафовать. Ведом-
ство приступило к разра-
ботке необходимых для 
этого поправок в КоАП.

Новыми запретами чи-
новники хотят защитить 
несознательных рыбаков, 
которые забыли школьный 
курс физики. По словам 
авторов законопроекта, в 
последнее время участи-
лись случаи травматизма 
от удара сильнейшим раз-
рядом тока из-за использо-
вания удочек и спиннингов 
вблизи воздушных линий 
электропередачи. Причем 
зачастую желание выловить 
из речки свежего карася 
стоит рыбаку жизни. Если 
поправки будут одобрены, 
в Административном кодек-
се появится новая статья со 
штрафами для рыболовов-
экстремалов. Причем за-
прет будет распространен 
на вылов в опасных местах 
как рыбы, так и любых видов 
водной живности. Правда, 

с конкретными размерами 
наказаний чиновники пока не 
определились. Планируется, 
что нововведение вступит в 
силу уже в декабре текущего 
года.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует предсе-

датель Совета спортивно-
го рыболовства ассоциации 
«Росохотрыболовсоюз» Ста-
нислав РАДЗИШЕВСКИЙ: 
«Это действительно серьез-
ная проблема. На моей па-
мяти было две такие смерти. 
Современные рыболовные 
снасти производятся из 
углепластика. Это отлич-
ный проводник тока, почти 
как контакт у троллейбуса. 
Из стекловолокна вы сна-
сти уже не найдете. В спор-
тивном рыболовстве есть 
свои прописанные правила. 
В них указано: из-за угрозы 
удара током в грозу должна 
звучать команда «стоп», и 
удочки надо прятать в чех-
лы. Ну а под ЛЭП и рядом 
с ними ловить рыбу нельзя 
вообще. Но это наши спор-
тивные правила. Любители 
ими не пользуются».

В ВУЗАХ ЗАПРЕТИЛИ ДЕЛАТЬ ОКНА МЕЖДУ ПАРАМИ
Составлять расписание 

занятий по новым прави-
лам придется российским 
вузам. 

Как стало известно «МК», 
в Минобрнауки разработан 
новый порядок организации 
образовательного процесса 
в вузах. В ныне действующих 
правилах прописано, что на 
семинарах в одной аудито-
рии может быть максимум 
25 человек, а на занятиях 
физкультурой — 15. В новом 
документе это количество 
увеличивается до 30 и 20 че-
ловек соответственно. 

Также при составлении 
расписания вузам надле-
жит «исключать нерацио-
нальные затраты времени 
обучающихся». Длительные 

перерывы больше 40 минут 
попадут под запрет. Третья 
поправка коснется каникул. 
Чиновники предложили раз-
вернутую шкалу в зависимо-
сти от длительности учеб-
ного года. Так, если учеба 
длится более 8 месяцев, 
отдыхать студенты долж-
ны будут от 7 до 10 недель. 
Если лекции, семинары и 
экзамены в общем длятся 
от 2 до 8 месяцев, каникулы 
составят от 4 до 7 недель. 
В случае короткого учебно-
го года — менее 2 месяцев, 
уйти на заслуженный отдых 
студенты смогут максимум 
на три недели. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует студен-

ческий омбудсмен Артем 

ХРОМОВ: «В ряде универси-
тетов действительно состав-
ляются неудобные графики 
для студентов дневного от-
деления. Ребята приезжа-
ют на учебу утром, потом по 
расписанию идет перерыв 
на несколько часов. В ре-
зультате они просто «заби-
вают» и уезжают домой. Но 
за такой «протест ногами» по 
внутренним локальным пра-
вилам вуза их могут просто 
отчислить. А вот уплотнение 
групп негативно скажется 
на качестве обучения, осо-
бенно в творческих вузах. 
Студенты-художники уже 
сейчас жалуются, что в се-
минарских аудиториях нет 
места, чтобы все могли рас-
ставить мольберты».

УПАКОВАВ ПАДЧЕРИЦУ В СУМКУ, 
УБИЙЦА ОТПРАВИЛСЯ НА ПИКНИК

Московские поли-
цейские разыскива-
ют 47-летнего жите-
ля столицы,  жестоко  
расправившегося с 
падчерицей. 

Как удалось вы-
яснить «МК», в трех-
комнатной квартире 
на 3-м этаже дома по 
Открытому шоссе, 
где случилась тра-
гедия, жила семья из 
пяти человек. В на-
чале «нулевых» глава 
семейства, Герман 
Синяков, женился 
на Елене, уроженке 
Набережных Челнов. 
От первого брака 
Елена воспитывала 
дочь Дарью. 11 лет 
назад у них появил-
ся общий сын. В квартире 
также проживала  свекровь 
Елены.

Гер ман А натол ь ев ич 
страдал алкогольной зави-
симостью, часто занимал у 
соседей деньги.  Очередной 
запой случился в начале 
июля. В это время свекровь 
уехала с внуком на море, а 
Елена —  на дачу.

По предварительным дан-
ным, трагедия разыгралась 
3 июля. Дарья вернулась 
со дня рождения подруги и 
встретила на пороге квар-
тиры пьяного отчима. Моло-
дая женщина — выпускница 
торгово-экономического 
университета, защитила 
диплом на тему банковской 
системы. Сразу после окон-
чания альма-матер устрои-
лась на работу в банк. 

Между Дарьей и отчимом 
возник конфликт. Герман 

Анатольевич, не 
справившись с эмо-
циями, задушил пад-
черицу и упаковал ее 
в большую сумку. 
Затем он отправился 
на пикник. 

Тем временем 
Елена пыталась до-
звониться до доче-
ри, но не смогла и 
поехала в Москву. 
Когда она позвони-
ла в дверь квартиры, 
супруг ответил, что 
дочь так и не верну-
лась домой. Елена 
направилась в по-
лицию — писать за-
явление о пропаже 
человека. А Герман 
Анатольевич тем 
временем попытал-

ся вынести сумку в лес. Но 
не успел — домой верну-
лась жена и столкнулась с 
выходившим из квартиры 
мужем. 

— Елена принялась ко-
лошматить супруга, тот от 
испуга убежал из квартиры. 
Потом она сама вызвала экс-
тренные службы, — говорят 
жильцы. Убийца ударился в 
бега, его объявили в розыск. 
Видеокамера в подъезде за-
печатлела Синякова.

Как пояснила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Москве Юлия 
Иванова, устанавливается 
местонахождение мужчи-
ны. Всех, кому что-либо из-
вестно, просят сообщать по 
телефонам  8 495 690 4451 
или 02. 

У АКТЕРА АЛЕКСАНДРА БАЛУЕВА 
НАШЛИ НЕОПЛАЧЕННЫЕ ДОЛГИ
Абсолютной проти-

воположностью сво-
их законопослуш-
ных персонажей 
в кино оказался 
известный актер 
Александр Балуев 
в жизни. Предста-
вители налоговых 
служб выяснили, что 
кадровый офицер Лари-
чев из всенародно любимой 
картины «Благословите жен-
щину» задолжал госказне. 

Как стало известно «МК», 
на Балуеве за 2014 год висит 
налог на имущество с физи-
ческих лиц и транспортный 
налог, в связи с этим инспек-
ция Федеральной налоговой 
службы обратилась за по-
мощью к Фемиде. На днях 
мировой судебный участок 
№367 Тверского района 
удовлетворил иск налого-
виков.

— С Александра Балуе-
ва взыскали недоимку по 

налогу с физических 
лиц в сумме 927 ру-

блей и пеню 2 ру-
бля 31 копейку, а 
также недоимку 
по транспортному 
налогу в сумме 40 

тысяч 650 рублей 
и пеню 6 тысяч 900 

рублей, — пояснила 
«МК» пресс-секретарь 

Тверского районного суда 
Анастасия Дзюрко. 

Кроме того, блестяще 
сыгравший генерала ФСБ 
в фильме «Олигарх» Балуев 
до сих пор не оплатил два 
штрафа по 500 рублей за 
нарушения ПДД, которые 
ему выписали еще в январе 
2016 года. 

Сам артист категорически 
отрицает проблемы с на-
логовиками. Скорее всего, 
из-за напряженного рабо-
чего графика Балуев просто 
забыл о финансовых обяза-
тельствах. 

ПАРКОВОЧНЫМ ИНСПЕКТОРАМ ДОБАВЯТ ПОЛНОМОЧИЙ
Штрафовать автомо-

билистов за парковку на 
«островках безопасности» 
и тротуарах вскоре смогут 
парковочные инспектора. 
Чтобы они получили такую 
возможность, их рабочие 
планшеты существенно мо-
дернизируют.

Как рассказал «МК» источ-
ник в ГКУ «Администратор 
московского парковочного 
пространства», руководство 
ГКУ намерено модернизи-
ровать систему «ПаркНет», 
чтобы подключенные к ней 

планшеты могли фиксиро-
вать больше нарушений. Так, 
в будущем парковочные ин-
спектора смогут выписывать 
штрафы за парковку во вто-
рой и последующие ряды, а 
также за стоянку на «остров-
ках безопасности» и тротуа-
рах. Кроме того, планшеты 
сотрудников ГКУ «АМПП» 
настроят таким образом, 
чтобы они могли работать 
с табличками 8.9.1 «Стоян-
ка только для владельцев 
парковочных разрешений», 
относительно недавно 

появившимися в ПДД. Вы-
глядеть это будет следую-
щим образом: инспектор 
снимает автомобиль, стоя-
щий в зоне действия таблич-
ки, и его планшет автома-
тически сверяет по базам 
данных, действительно ли 
у водителя есть парковоч-
ное разрешение. Если такого 
документа у автомобилиста 
не окажется — ему выпишут 
штраф. Работы по модерни-
зации системы обойдутся 
бюджету Москвы примерно 
в 11,5 миллиона рублей.

ПОГОДНАЯ ЛЕТОПИСЬ ЛЮБЕРЕЦ 
ПОПОЛНИЛАСЬ УРАГАНОМ

Эпицентром урагана стали 
в понедельник подмосков-
ные Люберцы. Из тысячи де-
ревьев, которые были пова-
лены порывами ветра 4 июля 
по всей Московской области, 
более четырехсот попали во 
власть стихии именно в Лю-
берецком районе.

Как сообщил «МК» глава 
Люберецкого района Вла-
димир Ружицкий, разы-
гравшаяся стихия полома-
ла и вырвала с корнем 407 
деревьев. Некоторые упали 
на припаркованные возле 
домов автомобили и линии 
электропередачи. В итоге 
пострадали 96 машин, а се-
верная часть города была 
практически обесточена 
(оборваны 18 километров 
сетей). Чтобы восстановить 
провода, специалистам по-
надобились целые сутки. А на 
вывоз 80 тонн распиленных 

стволов были направлены 
10 единиц техники. По дан-
ным штаба по ликвидации 
последствий урагана, в пяти 
образовательных учреж-
дениях выбиты стекла, а в 
парке «Наташинские пруды» 
повалена будка охраны, ко-
торая зашибла проходившую 
мимо женщину. К счастью, 
пострадавшая отделалась 
ушибом ноги.

Стихий подобного мас-
штаба — с силой ветра бо-
лее 30 метров в секунду — в 
погодной летописи Любе-
рец нет. Как рассказала 
«МК» местная жительница 
Татьяна, «такое я видела 
впервые: сначала жуткий 
ливень, потом за окном все 
резко посерело, даже дере-
вьев не было видно, жуткий 
вой ветра, минут 20 такого 
кошмара. Я бы это назвала 
бураном». 

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ХУДОЖНИК 
ПОГИБЛА В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ

Сотрудница Большого теа-
тра, член Союза художников 
России Вера Суркова, нашла 
свою смерть в туалетной ком-
нате храма Мельпомены  во 
вторник. По предваритель-
ным данным, у женщины ото-
рвался тромб.

Как стало известно «МК», 
тревогу забила служба охра-
ны Большого театра —  с жа-
лобой на закрытый в течение 
долгого времени туалет об-
ратились сотрудники. Возле 
сортира даже образовалась 
очередь. 

Охранники пыта лись 

открыть дверь с помощью 
ключа, но не получалось — 
она была закрыта изнутри. Ее 
пришлось выломать. В туа-
летной комнате на полу без 
сознания лежала 56-летняя 
Вера Николаевна Суркова. 
К приезду медиков она была 
уже мертва. Врачи опреде-
лили, что у женщины, скорее 
всего, оторвался тромб.

Вера Николаевна работала 
в Большом театре с 2004 года. 
Она занимала должность со-
трудника цеха оперативно-
го ремонта художественно-
постановочной части. 

Дело о ДТП в отношении 
сына экс-главы Минспорта 
Бориса Иванюженкова может 
быть закрыто в связи с при-
мирением сторон. 

Как уже писал «МК», 28 мая 
Антон Иванюженков, нахо-
дясь за рулем внедорожника 
BMW X6, который принадле-
жит его приятелю, врезал-
ся в автобусную остановку, 
где в тот момент стояли два 
человека. Пострадавшие 
были госпитализированы, 
а Иванюженков-младший 

помещен под домашний 
арест. Тогда семья виновника 
происшествия заявила, что 
окажет материальную по-
мощь Хатуне Вашахмадзе и 
Роману Фунтикову, которые 
были покалечены в результа-
те ДТП. Пострадавшие оста-
лись довольны поддержкой 
близких  виновника ДТП. В 
итоге следственные органы 
передали в прокуратуру ма-
териалы на утверждение по-
становления о прекращении 
уголовного дела. 

В РУКАХ ШАНТАЖИСТКИ ОРУДИЕМ ОБОГАЩЕНИЯ 
СТАЛА ДАЖЕ ЖЕНСКАЯ СУМОЧКА 

За стремление нажиться 
на своем сердечном друге 
оказалась на скамье подсу-
димых 29-летняя житель-
ница столицы. Женщина 
пыталась с помощью видео 
шантажировать возлюблен-
ного, записав свидание на 
камеру, вмонтированную в 
дамскую сумочку. 

Как стало известно «МК», 
29-летняя Тамила, разведен-
ная мать троих детей (2006, 
2010 и 2014 годов рождения) 
приехала в столицу из Ре-
спублики Узбекистан, взяв 
с собой самого младшего из 
детей. По словам женщины, в 
Москве она нигде не работа-
ла и считала каждую копей-
ку. Можно себе представить 
расстройство Тамилы, когда 
на рынке ей подсунули нека-
чественную вещь. К счастью, 
владелец соседней палатки, 

пользовавшийся весомым 
авторитетом в торговых ря-
дах, помог покупательнице 
вернуть деньги. Благодетель 
и осчастливленная много-
детная мать обменялись 
телефонами; Тамила по-
яснила коммерсанту, что 
всегда мечтала пообщаться 
с людьми его национально-
сти (доброжелатель по про-
исхождению горский еврей). 
Дружеское общение пере-
росло в любовные встречи. А 
через некоторое время дама 
заявила, что ей необходимо 
12 тысяч долларов, чтобы 
переехать на ПМЖ в Герма-
нию, причем спонсировать 
ее должен бизнесмен. В про-
тивном случае женщина при-
грозила сделать их свидания 
достоянием общественности 
(мужчина был женат). Выяс-
нилось, что любовные утехи 

Тамила снимала на видео-
камеру, вмонтированную в 
женскую сумку модного 
бренда. Предприниматель 
передал ей деньги. Однако 
алчная особа скоро запро-
сила с него новую сумму — 50 
тысяч долларов. Рассержен-
ный предприниматель обра-
тился в правоохранительные 
органы. При получении денег 
шантажистка была задержа-
на стражами порядка. 

Как сообщили «МК» в Пре-
ображенской межрайонной 
прокуратуре, свою вину жен-
щина признала частично, 
возместила потерпевшему 
причиненный ущерб в пол-
ном объеме. Суд пригово-
рил ее к 2 годам 6 месяцам 
лишения свободы с отбы-
ванием наказания в испра-
вительной колонии общего 
режима.
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текла непонятная жижа. Так как мусорных баков 
тоже не было, пустые бутылки оставляли там же. 
Своеобразной изюминкой в этих антисанитарных 
условиях стали лошадиные экскременты, кото-
рые оставались  после проезда конной полиции. 
Фекалии никто не убирал, поэтому толпа месила 
и пинала их ногами.

Однако вернемся к людям. Мечеть явно 
оказывала на них успокаивающее влияние. По 
мере приближения мусульман к месту поклоне-
ния криков и толкотни становилось все меньше. 
Люди все чаще просили друг у друга прощения за 
отдавленную ногу и разрешения, чтобы пройти, 
показывали дорогу и советовали, где и как лучше 
усесться. В самой же Соборной мечети казалось, 
что даже самые свирепые на вид мужчины пре-
вратились в скромных детей.

«Через несколько минут нас начнут показы-
вать в прямом эфире на всю Россию и страны 
СНГ. Я вас очень прошу, не подводите меня. Не 
надо вставать во время молитвы, снимать на 
телефон, сидеть на перилах. Покажите себя с 
самой лучшей стороны, чтобы потом никому не 
было стыдно», — по-отечески обратился Гай-
нутдинов к своим прихожанам, и все как один 
выполнили его просьбу.

В своей проповеди он говорил о скромности, 
важности служения Богу и верности своему долгу. 
Также он призывал вразумить тех, кто встал на 
путь терроризма. Между тем многим прихожанам 
было очень непросто слушать верховного муфтия. 
К мечети съехались мусульмане со всей Москвы и 
области. Многие за ночь поспали всего несколько 
часов или вообще не смыкали глаз. Около чет-
верти прихожан мечети прослушали проповедь 
в полудреме, а затем поехали на работу.

Всего в праздничной молитве во всех ме-
четях Москвы приняли участие около 200 тысяч 
человек. После общей молитвы мусульмане были 
заняты тем, что обнимались и клялись друг другу 
в братских чувствах. Правда, длилось это не-
долго. В лабиринте московского метро много-
тысячный мусульманский поток вновь разбился 
на привычные редкие кучки. Мигранты старались 
молчать и не выделяться из толпы, а полицейские 
опять смотрели на них как на потенциальных 
нарушителей. 

Артур АВАКОВ.
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В спальных районах Москвы не-
большие группы мусульман стали 
образовываться возле входов в 
метро уже около 5 утра. Верующие, 

среди которых большинство составляли выходцы 
из Центральной Азии, мало разговаривали и 
старались не разбредаться, так как вокруг них 
кружили полицейские, то и дело проверяющие 
документы у отбившихся от группы. Однако едва 
двери открылись, мигранты хлынули внутрь, и 
чем ближе поезд приближался к центру, тем 
больше их становилось и тем смелее они начи-
нали себя вести. Для сравнения: на «Коломен-
ской» до половины вагона все еще составляли 
пенсионерки, неизвестно куда спешащие в такую 
рань, но уже на «Автозаводской» казалось, что 
мы едем прямиком из Бишкека.

От былой робости в словах и действиях му-
сульман не осталось и следа. Теперь они громко 
смеялись, фотографировались, кричали «Аллаху 
акбар» и так далее. На «Проспекте Мира» их было 
уже так много, что на подступах к эскалатору 
началась давка. К счастью, обошлось без травм, 
однако нельзя не заметить, что эту опасную ситу-
ацию можно было исключить, если бы все четыре 
эскалатора или хотя бы три из них работали на 
выход. Все равно за все время нашего подъема на 
поверхность вниз не спустился ни один человек, 
так как все движение вокруг Соборной площади 
было перекрыто до 11 утра.

Тем временем на свежем воздухе мусульман 
уже ждали омоновцы, защищенные бронежилета-
ми и касками. Силовики выстроились в широкий 
коридор, каждая стенка которого состояла из 

двух рядов, а сам он продолжался вплоть до 
мечети (всего порядок обеспечивали около 4 
тысяч бойцов). Все полицейские были очень 
доброжелательными и старались объяснить при-
шедшим на молитву, что не нужно толкаться и 
стараться пролезть вперед остальных. 

В целом дорога от метро до мечети заняла 

около получаса, и когда все досмотры остались 
позади, людской поток стал рассеиваться по 
улице. Одни, потеряв надежду зайти в мечеть, 
выбирали место для молитвы на тротуаре или 
проезжей части, другие забирались повыше, 
чтобы не только обратиться к Богу, но и сделать 
хорошие фотографии.

При этом в глаза сразу же бросилось отсут-
ствие мест для омовения, которое необходимо 
совершать перед молитвой. Впрочем, воду все 
равно продавали по 25 рублей за маленькую 
бутылочку. Многие люди мылись за расставлен-
ными вдоль дороги биотуалетами, из которых 

СИЛОВИКИ

«МК» проверил слухи  
об отставках  
в полиции Москвы  
и Подмосковья
Уже который день два главных по-
лицейских ведомства столичного 
региона — ГУ МВД по Москве и ГУ МВД 
по Московской области — лихорадит. 
Трясут как грушу офис подмосковной 
полиции и конкретно знаменитый МУР. 
Официальные представители обо-
их ведомств опровергают слухи, что 
вполне логично: пока никаких обви-
нений никому из сотрудников поли-
цейских ведомств не предъявлено. Но 
тем не менее «МК» выяснил, что не все 
ладно и на Петровке, 38, и в Никитском 
переулке, 3.

Сначала о легендарном Московском сыске. 

МВД категорически отрицает информацию 
об обысках и вообще о любых следственных 
мероприятиях, которые якобы проводились в 
МУРе во вторник. По нашим данным, подоб-
ные «мероприятия» все же проводились, но 
ни в коем случае не следственные — скорее 
протокольные. И проводят их гости с Большой 
Лубянки. 

В ФСБ сейчас имеется несколько мате-
риалов по работникам МУРа, связанных с пре-
вышением должностных полномочий и взя-
точничеством. Выемка документов, о которой 
стало известно вчера, скорее всего, состоялась 
ранее и связана с задержанием в середине мая 
оперативника 13-го отдела МУРа Владимира 
Храмцова. Его взяли прямо на рабочем месте 
по подозрению в причастности к банде «черных 
риелторов». По данным следствия, ОПГ зани-
малась подделкой документов на квартиры и 
регистрацией на новых владельцев. Уже из-
вестна и примерная схема этих афер. Риелторы 
давно искали выходы на сотрудников уголов-
ного розыска, что неудивительно — именно 

сыскари имеют возможности делать запрос 
в ЕИРЦ о получении документов на квартиру 
под псевдооперативным предлогом. После 
этого запускался механизм переоформления 
жилплощади на мошенников, а подельники 
получали 50% от стоимости квартиры. По всей 
видимости, сейчас оперативники ФСБ озада-
чены изъятием документации, которая поможет 
пролить свет на такие теневые схемы.

Теперь о ситуации в ГУ МВД по Москов-
ской области. Здесь также не подтверждают 
слухи о возможной отставке главного шерифа 
Подмосковья Виктора Паукова — опытней-
шего полицейского, многолетнего соратника 
министра внутренних дел. «Он находится на 
работе», — пояснили «МК» в пресс-службе. Од-
нако, по нашим сведениям, у Виктора Кузьмича 
все же были недавно проблемы с сердцем. И 
возникли они не случайно. Не утихает скандал 
вокруг знаменитой шайки Гагиева — банды 
киллеров, устранявших по заказу неугодных 
бизнесменов в Северной Осетии, Москве и 
Подмосковье. Уже подтвердились данные, что 

высокопоставленные подмосковные стражи 
порядка «сливали» информацию гангстерам 
о готовящихся против них мероприятиях. 
Именно за это был задержан начальник 4-й 
ОРЧ управления угрозыска Подмосковья Ва-
дим Шавлохов. За «слив» информации людям 
Джако (кличка Гагиева) он получил, по версии 
следствия, 100 тысяч долларов. Но один ли 
Шавлохов замешан в этой истории? По нашим 
данным, спецслужбы активно проверяют на 
предмет связей с бандой киллеров и заме-
стителя начальника подмосковной полиции по 
оперативной работе Игоря Боллоева. Немало-
важную роль играет и тот факт, что у Шавлохова 
и Боллоева есть знакомые среди земляков Га-
гиева. А если учесть, что и Шавлохов, и Боллоев 
ранее работали в УВД Центрального округа 
Москвы, под началом того же Паукова, можно 
представить, насколько «приятны» такие подо-
зрения шефу подмосковной полиции. Впрочем, 
подозрения в адрес Боллоева официально 
ничем не подтверждены. Подчиненные Паукова 
надеются, что его отставка не состоится, ибо 
Кузьмич, как за глаза называют его сотруд-
ники, — классический представитель старой 
оперативной школы, пользующийся огромным 
уважением у подчиненных.

Станислав ЮРЬЕВ.

УРАЗА-БАИРАМ ПО-МОСКОВСКИ
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ЗА БУГРОМ

...БУШ 
НАВСЕГДА? 
c 1-й стр.

Расположенный в штате Нью-Йорк 
исследовательский институт Сие-
на с 1982 года на основе массового 
опроса самых авторитетных исто-

риков страны регулярно составляет рейтинг 
самых успешных и самых провальных экс-
президентов США. В рейтинге института Сиены 
2010 года Джордж Буш-младший занял 39-е 
место из 43. Ниже него в таблице оказались уж 
совсем форменные неудачники из второй по-
ловины XIX — первой половины ХХ века: хрони-
ческий алкоголик Франклин Пирс, символ до-
шедшей до краев правительственной коррупции 
Уоррен Гардинг, чудом избежавший смещения с 
должности за некомпетентность Эндрю Джонсон 
и, наконец, Джеймс Бьюкенен — человек, чье 
пребывание в должности президента США за-
кончилось распадом страны и гражданской 
войной. 

С момента проведения этого опроса исто-
риков минуло уже шесть лет. Но прошедшие годы 
лишь еще более выпукло подтвердили абсолют-
ную объективность такой унизительной оценки. 
Буш-младший уже давно живет беззаботной жиз-
нью преуспевающего отставника и художника-
любителя в богатом пригороде Далласа, штат 
Техас. А мир по-прежнему никак не может спра-
виться с губительными последствиями принятых 
Бушем судьбоносных решений. 

Будем объективны. Запрещенная в России 
террористическая группировка ИГИЛ появилась 
на свет еще в 1999 году — в период правления 
предшественника Буша, Билла Клинтона. Но 
осуществленное Бушем разрушение светско-
го политического режима в Ираке создало для 
ИГИЛ идеальную питательную среду, трансфор-
мировало это движение из злобного карлика 
в чудовищного великана. В каком-то смысле 
именно младший Буш, а вовсе не радикальный 
иорданский проповедник Абу Мусаб аз-Заркави 
может считаться «отцом-основателем» ИГИЛ. 

Как вознесенный на пост лидера государ-
ства в год, когда у Америки не наблюдалось 
никаких особых проблем, «простой техасский 
парень» умудрился наворотить такое? Как мне 
кажется, стандартный ответ на этот вопрос лучше 
всего сформулировал сам Буш-младший — в мо-
мент, когда он еще ничего не успел наворотить. 
В 2001 году родной для Буша Йельский универ-
ситет решил присвоить новоизбранному пре-
зиденту США почетную степень. Буш жил в свои 
студенческие годы по принципу «мы все учились 
понемногу чему-нибудь и как-нибудь». И, получив 
за такое «усердие» кишащий самыми низкими 
оценками диплом, не испытывал к своей альма 

матер никаких особо теплых чувств.
Но отказываться было неудобно. Поэтому 

Буш приехал в Йельский университет и громо-
гласно заявил студентам: «А троечникам я хочу 
сказать: вы тоже можете стать президентом 
Соединенных Штатов!» Став троечником в свою 
бытность студентом, Буш не просто остался тро-
ечником на посту президента. Есть троечники, 
которые объективно осознают свою собствен-
ную ограниченность. А еще есть агрессивные 
и самодовольные троечники — люди, которые 
искренне презирают носителей экспертного 
знания и считают, что на деле они неизмеримо 
выше всяких там умников.

Президент Буш-младший относился к 
троечникам из именно этой, самой опасной ка-
тегории. Известный американский биограф и 
профессор политических наук расположенно-
го в штате Западная Вирджиния университета 
Маршалла Джин Эдвард Смит только что сделал 
экс-президенту довольно сомнительный «по-
дарок» к предстоящему юбилею — выпустил его 
резко критическую биографию. В посвященной 
этому событию статье газеты «Вашингтон Пост» 
я наткнулся на абзац, в котором, как мне кажется, 
очень точно описана суть самой главной про-
блемы Джорджа Буша.

«Смит не попадается на удочку широко из-
вестного мифа о том, что Буш был марионеткой 
вице-президента Дика Чейни или других своих 
сотрудников... Смит считает, что Буш был слиш-
ком большим «решальщиком», как президент 
однажды неэлегантно описал себя. Заявляя 
о том, что он серьезно относится к тому гру-
зу ответственности, который сопряжен с его 
должностью, Буш регулярно принимал решения, 
которые затрагивали судьбы миллионов людей 

и сеяли хаос по всему миру, не обдумывая эти 
решения должным образом — ни до, ни после 
их принятия». 

Итак, все дело в том, что Буш был современ-
ным американским эквивалентом нашего Никиты 
Сергеевича Хрущева — политиком, который, к со-
жалению для всего мира, направил свою кипучую 
энергию не на кукурузу, а на Ирак? Мне такое 
объяснение кажется верным, но очень и очень 
неполным. В отношении свободы рук первого 
человека страны американская политическая 
система самым кардинальным образом отли-
чается от советской или российской. 

Это у нас Никита Сергеевич мог делить об-
комы на сельские и промышленные на фоне 
внешнего «одобрямс» внутренне негодующих 
прочих официальных лиц. Президент США мо-
жет действовать лишь в рамках очень узкого 
коридора возможностей. Чтобы идти вперед 
по намеченному курсу, он должен сначала за-
ручиться поддержкой других ключевых игроков 
внутри системы власти. Буш в этом плане не 
был исключением. Знаменитый американский 
журналист-расследователь Боб Вудворд рас-
копал помимо всего прочего следующий эпизод, 
подлинность которого сейчас никем не подвер-
гается сомнению.

В марте 2004 года чиновники среднего 
звена из министерства юстиции пришли к вы-
воду: санкционированная президентом Бушем 
секретная программа внутреннего шпионажа 
«Звездный ветер» нарушает законы. Президенту 
это очень не понравилось. И он отправил к за-
гремевшему в больницу с острым приступом 
панкреатита министру юстиции Джону Эшкрофту 
специальных посланцев. Ссылаясь на волю Буша, 
руководитель аппарата президента Энди Кард 
и главный юридический советник Белого дома 
Альберто Гонсалес потребовали от больного 

министра немедленно отменить решение своих 
подчиненных. 

Назначенный на свою должность Бушем и не 
замеченный до этого в вольнодумстве министр 
Эшкрофт категорически отказался. То же самое 
сделали и стоящие у постели больного его клю-
чевые сотрудники и заместители — чиновники, 
уволить которых президент мог в любой момент. 
Но в итоге пойти на попятный и наступить на горло 
собственной песне пришлось именно Бушу.

Если бы желание Буша непременно свер-
гнуть Саддама Хуссейна натолкнулось на такую 
же оппозицию внутри американской полити-
ческой системы, то президенту пришлось бы 
уступить. Но такой оппозиции не было — была 
межпартийная поддержка. Когда в октябре 
2002 года американский конгресс давал свою 
санкцию на применение силы против Ирака, за 
соответствующую резолюцию проголосовали 
39,2% членов конгресса и 58% членов сената от 
оппозиционной Демократической партии. 

За начало войны в Ираке проголосовала 
сенатор Хиллари Клинтон. За начало войны про-
голосовал будущий напарник Обамы, нынешний 
вице-президент США Джозеф Байден. А еще 
это решение было с энтузиазмом поддержано 
большой частью американских СМИ — тех самых 
СМИ, которые в отличие от России действительно 
обладают реальной независимостью от высшего 
органа государственной политической власти. 

Из всего этого, по моему мнению, можно 
сделать вот какой вывод: описанная Джином 
Смитом система принятия решений — это не 
только личная особенность Буша. Как минимум 
во внешнеполитической сфере такая методика 
принятия решений — на глазок, без глубокого 
обдумывания — свойственна всему американ-
скому политическому классу. 

А теперь самое неприятное. Если в начале 
«нулевых» годов объектом одержимости амери-
канской элиты был Саддам Хуссейн, то сейчас 
в верхушке США почти с такой же ненавистью 
относятся к парочке других зарубежных поли-
тиков. Одного из этих политиков зовут Башар 
Асад, а другого — Владимир Путин. 

Есть и еще одна неприятная новость. Срок 
пребывания в Белом доме Обамы — политика, 
который всем прочим видам «активной политиче-
ской деятельности» предпочитает произнесение 
речей, — стремительно подходит к концу. Бывший 
посол США в горбачевском СССР Джек Мэтлок 
сделал на днях следующую запись в социальных 
сетях: «Я не уверен, что большинство русских 
понимает, какому сильному давлению с целью 
принудить его к более активному вмешательству 
на Украине сопротивлялся президент Обама. 
Они могут еще пожалеть об окончании его пре-
зидентского срока в следующем году».

Я подозреваю, что Джек Мэтлок прав. Отме-
чающий свой юбилей президент Буш — это часть 
американского прошлого. Но вот «бушизм» — 
авантюризм, эмоциональные и непродуманные 
действия в сфере внешней политики — это, к со-
жалению, американское настоящее и американ-
ское будущее. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Вперед, к катастрофе: по оценке 
ведущих американских ученых, 
президентство Джорджа Буша-
младшего вошло в пятерку самых 
провальных за всю историю США. Но 
вот только ли сам Буш в этом виноват?
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ЧТО ИЩУТ НА ПЕТРОВКЕ, КТО УЙДЕТ С НИКИТСКОГО?

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

СПЕЦСЛУЖБЫ

ЭХО ТРАГЕДИИ

КАДР

ЦИТАТА

Игорь КРУТОЙ, композитор и продюсер

«Нужно принять закон, который ограничит прокручивание 
на радио иностранных исполнителей»

Космический аппарат «Юнона» (Juno) успешно вышел на орбиту планеты Юпитер. 
В центре НАСА по управлению полетом эта новость вызвала бурное ликование (на фото — 
научный руководитель проекта Скотт Болтон (слева) и менеджер проекта Рик Нибаккен). 
Путь аппарата стоимостью $1 млрд c Земли до Юпитера занял 5 лет. «Юнона» успешно вы-
полнила 35-минутный маневр, во время которого снизила скорость и оказалась под воздей-
ствием гравитационного поля Юпитера. Планируется, что миссия автоматической станции 
продлится полтора года. «Юнона» защищена от радиации титановыми экранами. Первым 
космическим аппаратом, вышедшим на орбиту Юпитера, стал «Галилео», находившийся на 
орбите планеты с 1995 по 2003 год. 

Во вторник, 5 июля, со-
трудники ФСБ пришли в 
редакцию «Эха Москвы». 
Об этом на своей странице в 
Twitter рассказал главный ре-
дактор радиостанции Алексей 
Венедиктов. Он добавил, что 
на допрос был вызван глав-
ный редактор сайта Виталий 
Рувинский. В редакции сайта 
радиостанции изъяли пере-
писку с Андреем Пионтков-
ским и вызвали на допрос ряд 
сотрудников. В Управлении 
ФСБ по Москве подтвердили 
эту информацию.  В сообще-

нии службы говорится, что 
в настоящее время рассле-
дуется уголовное дело по 
статьям 280.1 и 282 УК РФ о 
призывах к осуществлению 
деятельности, направленной 
на нарушение территориаль-
ной целостности Российской 
Федерации, и совершению 
действий, направленных 
на возбуждение ненависти 
либо вражды по признаку 
национальной принадлежно-
сти. Следствие усматривает 
признаки этих преступлений 
в одной из статей, которая 

была опубликована на сайте 
«Эха Москвы». Из более 
ранних сообщений можно 
сделать вывод, что речь 
идет о статье Пионтковского  
«Бомба, готовая взорваться». 
В свое время по поводу этой 
статьи в Генпрокуратуру РФ 
обращалась глава Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Ирина Яровая. Позже в своем 
Твиттере Алексей Венедик-
тов подтвердил, что «ФСБ 
пришло на «Эхо» по запросу 
Яровой». 

Специалисты закончили 
расшифровку «черных 
ящиков» разбившегося в 
Иркутской области Ил-76: 
данные бортовых само-
писцев показали, что все 
технические системы 
самолета были исправны. 
«В настоящее время рас-
шифрованы предварительно 
все средства объективного 
контроля на борту. По пред-
варительным данным, все 
системы самолета работа-
ли исправно», — сказал во 
вторник глава МЧС Влади-
мир Пучков. По его словам, 
специалисты МАК и следова-
тели Следственного комите-
та тщательно исследуют все 
обстоятельства катастрофы, 
а результаты расследования 
будут доведены до обще-
ственности. Таким образом, 
наиболее вероятная версия 
крушения самолета — это 
неблагоприятные окружаю-
щие условия: скорее всего, 
самолет МЧС попал в зону 
сильного задымления, и 
летчики не заметили, что 
идут на сопку. На это указы-
вает и спокойный разговор 
в кабине пилота, который 
зафиксировали бортовые 
самописцы. По словам 
специалистов, экипаж до 
последнего не подозревал 
о грозящей опасности. 
Катастрофа самолета Ил-76, 
осуществлявшего тушение 
лесных пожаров, напомним, 
произошла 1 июля.
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ЦИФРА ДНЯФСБ оБыСКала «Эхо МоСКвы» по делу «оБ ЭКСтреМизМе»
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По мнению Игоря Крутого, принятие закона, регулирующего процент 
иностранных и отечественных исполнителей в эфирах радиостанций 
России, позволит попасть в эфиры как молодым и талантливым музыкан-

там, так и увеличить количество песен классических эстрадных исполнителей. Как 
сообщает ТАСС, в качестве примера композитор привел работу радиостанций во Франции.
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ВАЖНОВАЖНО

В прошлом году ряд французских радиостанций устроил 24-часовую акцию бойкота 
принятого в 1994 г. закона, который требует, чтобы по меньшей мере 40% трансли-
руемых песен были на французском языке. При этом, по данным участвовавших в 
протесте станций, число выпущенных франкоязычных музыкальных альбомов в 
2003–2014 гг. упали на 66%.

МИРОВАЯ ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ: 
как поменялись показатели 10 стран 
с наибольшими военными расходами 
(млрд долл.)

2010
2014

По данным Стокгольмского 
института исследования 
проблем мира (SIPRI)
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СтолКНувШиСЬ 

С СопКоЙ

разведеННоЙ 
паССаЖирКе Грозит 

КрупНыЙ ШтраФ
Авиакомпания намере-
на взыскать издержки 
со странной пассажир-
ки, из-за которой более 

чем на шесть часов был 
задержан рейс Москва—
Владивосток. Об этом 
«МК» сообщил предста-
витель авиакомпании. На-
помним, одна из пассажирок 
рейса перед самым отлетом 
заявила, что находится в 
расстроенных чувствах из-за 

развода, а посему никуда не 
полетит. Выгрузка пассажи-
ров, проверка багажа и новая 
посадка растянулись на 6 с 
лишним часов. По неофици-
альным данным, только на 
перекус пассажиров в терми-
нале авиаторы потратили 256 
тыс. рублей.

в МоСКве отКроетСЯ 
МеМориалЬНаЯ 

Квартира 
СолЖеНицыНа 

К 100-летию со дня рож-
дения писателя, которое 
отметят в 2018 году, про-
ведут 80 мероприятий. 
Среди них открытие музея в 
Рязани, мемориальной квар-
тиры на Тверской и памятника 
Солженицыну. Его установят 
в сквере между домами 11 и 
13 по улице имени писателя. 
Вдова Наталия Солжени-
цына рассказала «МК», что 
скульптор пока не известен: 
«Его выберут по конкурсу — 
это вопрос будущего. Но я 
надеюсь, что наши планы не 
затянутся на долгие годы. А 
то многие упрекают нас в по-
спешности, хотя еще Лужков 
давал распоряжение сделать 

мемориальную квартиру на 
Тверской, поскольку только в 
ней остались вещи писателя. 
Там мы жили до высылки Алек-
сандра Исаевича (1974 год), а 
после нашего возвращения и 
по сей день там располагает-
ся благотворительный фонд 
Солженицына». 
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Усиление экономического кризиса, про-
должающееся обнищание россиян на фоне 
уверенного роста цен обостряет все противо-
речия, порожденные неадекватной социально-
экономической политикой, заимствованной из 
1990-х годов. Прежде всего это обострение 
проявляется в сфере ЖКХ, причем некоторые 
сообщения вызывают ассоциации с террором. 
Так, в красноярском Ачинске граждан лишали 
права пользоваться водой из уличных водораз-
борных колонок без предъявления квитанции 
об оплате и уничтожили часть колонок, вода из 
которых не была оплачена.

Цитируем газету «Домовой совет»: «Ком-
пания «Теплосеть» объявила войну бесплатному 
использованию воды из уличных водяных коло-
нок. На ... выходных возле каждой действующей 
колонки дежурили сотрудники компании и не 
подпускали горожан без предъявления квитанции 
об оплате… Сохранены только те колонки, работу 
которых оплатили жители …

Во время общегородского праздника к воде 
не пустили многодетную мать. Женщина пыталась 
объяснить, что вода срочно понадобилась для 
детей, но была проигнорирована.

При этом … оплата рабочего дня в выходной 
работникам «Теплосети», охраняющим колонки, 
соответствует стоимости самой воды. Руково-
дитель компании … не смог ответить, что делать 
людям, которые готовы платить, но колонка уже 
демонтирована».

Эта новость шокирует: в третьем тысячеле-
тии, в XXI веке, когда мы все еще летаем в космос, 
взрослые люди, полагающие себя вменяемыми, 
публично и открыто отказывают в глотке воды 
страдающим от жажды детям — поскольку мать 
детей не может предъявить соответствующей 
бумажки. И власть, судя по всему, считает их 
правыми!

В свое время у нас вызывала неприятие 
система прописки, ограничивавшая свободу 
выбора места жительства. Однако сегодня по-
лучается, что житель не то что другого города, 
а даже другого района этого же Ачинска силой 
лишается права попить воды в жару на улице, а 
житель соответствующего района, как в условиях 
оккупации, должен носить с собой «аусвайс» в 
виде квитанции об оплате. И если завтра какой-
нибудь либерал из правительства Медведева 
придумает взимать плату за воздух (а что — ведь 
кислород вырабатывает частный лес!), ачинские 
коммунальщики, боюсь, будут с энтузиазмом 
душить неплательщиков (или забывших дома 
квитанцию об уплате) прямо на улицах.

Возникает ощущение, что коммунальная 
монополия, похоже, считает своей задачей не 
обеспечение людей водой, а запугивание и 
унижение их. Сбор денег похож не более чем 
на предлог, так как действия, более всего на-
поминающие карательную акцию, не принесли 
дохода и не могли его принести: расходы на них 
«соответствовали стоимости самой воды».

При этом уничтожение водоразборных 
колонок проводилось столь стремительно, что 
часть жителей просто не успела заплатить за 
пользование ими. И директора коммунального 
монополиста в принципе не интересовали ни 
деньги людей, ни их судьбы. Похоже, задача со-
стояла не в том, чтобы заставить заплатить, а в 
том, чтобы унизить людей и сделать их жизнь 
невыносимой, и это воспринимается в нашей 
стране как некая норма.

По крайней мере ни правозащитники, кото-
рые есть в Красноярском крае, ни прокуратура, 
ни Следственный комитет пока не отреагировали 
никаким видимым образом.

Однако эти чудовищные события обнажают 
целый ряд привычных нам, но не становящихся 
от этого менее отвратительными деталей нашей 
повседневной жизни.

Прежде всего условия жизни людей: не 
только в обделяемой вниманием властей Цен-
тральной России, но и в Сибири, с ее достаточно 
суровым климатом, в стотысячном городе далеко 
не везде есть водопровод, заведенный в дома, 
— и колонки на улице как единственный источник 
водоснабжения считаются нормой.

У людей нет денег платить даже за воду, а 
коммунальщики, скорее всего, не имеют средств 
для поддержания коммуникаций даже на мини-
мально приемлемом уровне (ибо двигало ими, 
вероятно, все же простое человеческое отчаяние, 

а не природный садизм).
Это значит, что деньги, зарабатываемые на 

созданных советской властью и социализмом 
производствах, выводятся из них и не достаются 
ни людям, работающим на них, ни городам, в 
которых они расположены и которые ввергаются 
в полностью рукотворный, но отнюдь не менее 
чудовищный от этого бюджетный кризис.

Даже в самых трудных, самых страшных 
условиях люди объединяются и вместе решают 
свои проблемы. Это и есть самоуправление. 
Однако ачинский и многие другие случаи пока-
зывают: оно выродилось в коммерческое и бюро-
кратическое насилие над людьми и лишение их 
самых естественных, самых неотъемлемых прав 
человека, вплоть до права самому решать свои 
проблемы. А значит, оно полностью перестало 
быть «САМОуправлением» — иначе придется 
попытаться вообразить, что люди сами себе от-
казывают в воде и сами себе выкорчевывают и за-
варивают водоразборные колонки, поставленные 
при «тоталитарном» режиме (когда человек имел 
права, пусть и после исполнения обязанностей, 
и действительно «звучал гордо»).

Сфера же ЖКХ, являющаяся важнейшей 
для жизни человека, почти игнорируется феде-
ральными властями. Ее развитие или хотя бы 
сохранение сброшено на плечи региональных 
и местных властей, лишенных необходимых 
для этого средств и, как правило, не способных 
справиться с произволом (или простой негра-
мотностью, не говоря о корысти) коммунальных 
монополий.

Апофеозом самоустранения правитель-
ства России от проблем ЖКХ стала ситуация с 
капремонтом, на который в 2015 году, по данным 
президента В.В.Путина, собрали с населения 
97 млрд руб., а контрактов заключили лишь на 
25 млрд! История получила огласку довольно 
давно, но о наказании виновных и даже о про-
стом расследовании происходящего слышать не 
приходилось. Скорее всего, как любят писать в 
титрах голливудских фильмов, «ни одно животное 
не пострадало».

А ведь когда-то, после войны, далеко не иде-
альное руководство нашей страны тем не менее 
искренне полагало, что блага, необходимые че-
ловеку для жизни, постепенно будут становиться 
все более дешевыми, пока не станут бесплат-
ными совсем. И коммунизм наступит именно в 
результате расширения круга этих благ на все, 
что нужно человеку для нормальной полноценной 
жизни. И мои родители нищими студентами ели 
в студенческой столовой бесплатный (не деше-
вый, а бесплатный, совсем, полностью — и бери, 
сколько съешь!) хлеб с бесплатными же горчицей 
и солью, потому что даже вскоре после голода 
1947 года страна уже могла себе это позволить. 
Даже я еще застал бесплатные (по-настоящему, 
а не как сейчас) образование и здравоохранение, 
не говоря о жилье, почти бесплатные услуги ЖКХ 
и проезд в городском транспорте.

А потом пришли реформаторы, считаю-
щие, что человек должен платить бюрократам и 
олигархам за все, за право самого своего суще-
ствования, ради обогащения этих бюрократов и 
олигархов. А если человек не может платить (в том 
числе потому, что эти же бюрократы и олигархи 
его только что ограбили), он не имеет права ни 
на что, вплоть до самой жизни. И мы поверили в 
эту чудовищную ложь: в то, что это правильно и 
именно так должно быть, потому что иначе якобы 
невозможно.

Подобно тому как психологи назвали син-
дром отождествления себя с террористом его 
жертвой «стокгольмским», нам впору говорить 
об «ачинском синдроме», при котором жертвы 
беспредела начинают отождествлять себя со 
своими притеснителями и рассуждать о том, 
что, конечно же, они должны платить за все, за 
что только с них могут потребовать денег, по 
монопольно завышенным ценам, а в случае их 
отсутствия они ради высших целей — ради блага 
олигархов, бюрократов и либералов — должны 
лишаться даже самых неотъемлемых прав.

И если эту бесчеловечную и несовместимую 
с жизнью идею не вернуть вместе с ее носителями 
в ту зловонную помойку истории, из которой она 
выползла, она уничтожит нас, уничтожит нашу 
страну, лишив нас права на жизнь точно так же, 
как она только что на наших глазах лишила права 
на воду жителей Ачинска.

ДИКТАТУРА КОММУНАЛЬЩИКОВ
Мы поверили, что должны платить за все
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Обвиняемая  
в пособничестве 
террористам студентка 
составила книгу рецептов: 
мороженое  
«по-лефортовски»  
и пирожки из сухого пюре
Экс-студентка философского фа-
культета МГУ Варвара Караулова 
(ныне Александра Иванова) за 
решеткой времени даром не те-
ряет. Напомним, молодая особа 
обвиняется в попытке примкнуть 
к ИГИЛ (террористическая орга-
низация, запрещенная в России). 
А пока идет следствие, Караулова 
научилась... делать «домашнее», 
точнее, «лефортовское» моро-
женое. Девушка неожиданно 
прислала нам рецепты блюд, 
которые готовит себе в СИЗО из 
разрешенных продуктов.

Заметим, что на днях в следственных 
изоляторах Москвы случилась настоящая 
«продуктовая революция». Ассортимент 
провизии, которую можно передавать 
за решетку, был наконец расширен. До 
этого все последние годы заключенные 
жаловались на то, что даже летом не 
могут поесть элементарных огурцов и 
помидоров.

— А почему можно передавать нам 
яблоки, но нельзя груши? — спрашивали 

недавно у сотрудников центрального 
аппарата ФСИН заключенные женского 
СИЗО во время проверки. — Почему за-
прещены петрушка, укроп? А что опасного 
может быть в бананах?

Заместитель директора ФСИН Вале-
рий Максименко сам удивился, узнав, что 
все эти продукты не принимают в СИЗО. 
В итоге дал распоряжение Управлению 
медсанчасти разобраться. После этого в 
изоляторах у заключенных заметно при-
бавилось фруктов-овощей.

Но какие блюда из них можно приго-
товить? Все-таки, как ни крути, но многих 
привычных нам ингредиентов в СИЗО нет. 
Вот в «Лефортово» заключенным запре-
щено даже иметь в камерах соль: если 
пища несоленая, то просят баландера 
подсолить ее во время раздачи.

Почему такие сложности? В «Лефор-
тово» считают, что заключенные могут 
использовать себе соль во вред (отра-
виться ею). Вопрос спорный. Как бы то 
ни было, Варвара Караулова за то время, 
что провела в «Лефортово», научилась 
готовить из того, что есть в свободном 
доступе, много блюд.

Девушка вместе с сокамерница-
ми собрала рецепты и прислала их в 
редакцию.

Что актуальнее всего в такую жару? 
Конечно же, мороженое! Варвара пред-
лагает такой рецепт:

РЕЦЕПТ: «Необходимо 200 мл моло-
ка, 200 г зефира «Маршмеллоу». В теплом 
молоке нужно растопить весь зефир, по-
степенно помешивая. Потом взболтать. 
Поставить смесь в морозильник, через 20 
минут достать и перемешать, убрать об-
ратно. Таким же образом перемешивать 

несколько раз на протяжении всего про-
цесса замораживания с интервалом в 
30 минут».

Сразу оговорюсь — практически во 
всех камерах «Лефортово» холодильники 
есть, чего не скажешь о других изолято-
рах. Причем если родные заключенного 
готовы купить агрегат за свой счет и пере-
дать арестанту, то его у них все равно не 
берут. Эту проблему во ФСИН пообещали 
решить в ближайшее время.

Но одним мороженым сыт, как гово-
рится, не будешь. Варвара предлагает 
рецепт энергетического напитка — аль-
тернативу тем, что продаются в магази-
нах и не совсем безвредны.

РЕЦЕПТ: «Необходимы мед, изюм, 
цедра лимона, грецкие орехи. Черно-
слив, инжир и курага. Все мелко-мелко 
нарезать и перемешать. Употреблять по 
утрам по столовой ложке, залив смесь 
водой».

Для любителей сладкого Варвара 
придумала рецепты торта и пирожков. 
Итак, торт. 

РЕЦЕПТ: «Берем печенье песочное, 
сливочное масло, сгущенное молоко, 
сметану, сухофрукты. Печенье мелко кро-
шим, смешиваем со всеми остальными 
ингредиентами, чтобы получилась густая 
масса. Выкладываем ее в пакет в виде 
рулета. Убираем его в морозильник».

А вот «пирожки по-арестантски».
РЕЦЕПТ: «Понадобится сухое карто-

фельное пюре, которое нужно заварить 
с чесноком, сыром и сливочным маслом. 
Помазать этой смесью галеты или кре-
керы, оставить пропитываться примерно 
на 5–7 часов».

Ну а как же знаменитое «сушить 
сухари»? На этот счет Караулова-
Иванова предлагает рецепт сухарей «по-
лефортовски». Нужно нарезать белый 
хлеб, высушить. Смешать подсолнеч-
ное масло, тертый чеснок, размолотый 
бульонный кубик. Залить этой смесью 
хлеб и дать ей впитаться, а затем снова 
высушить.

А еще заключенные-женщины научи-
лись в СИЗО делать даже шаурму. 

РЕЦЕПТ: «Необходимы капуста, 
морковка, помидоры, огурцы, лук, сыр, 
копченая курица, лаваш или пита. Для 
соуса потребуется горчица, майонез и 
кетчуп. Лаваш смазать соусом, выложить 
натертую морковь и нашинкованную капу-
сту, порезанные огурцы. Помидоры, лук. 
Затем туда положить ломтики курицы и 
вновь помазать соусом. Нарезанный сыр 
расплавить и положить на мясо. Завер-
нуть лаваш».

Вообще рецептов Варвара прислала 
намного больше, и, возможно, когда-
нибудь они будут включены в «кулинарную 
книгу для заключенных» (если таковая 
появится).

Ева МЕРКАЧЕВА.

«Россини сказал: «Самое важное для 
оперного певца — это голос, голос и 
голос». Я готов перефразировать Рос-
сини: самое важное для оперного певца 
— здоровье, здоровье и еще раз здоро-
вье», — заявил художественный руково-
дитель Молодежной оперной програм-
мы Государственного академического 
Большого театра России Дмитрий 
Вдовин во время уникального концерта, 
который прошел в стенах многопро-
фильной клиники Центр эндохирургии и 
литотрипсии (ЦЭЛТ).
Этот концерт молодые оперные звезды 
дали специально для врачей центра, 
которые не раз выручали их в сложных 
жизненных ситуациях. Аккомпаниро-
вала юным дарованиям легендарный 
композитор Александра Пахмутова, 
которая пришла на концерт вместе с му-
жем, поэтом Николаем Добронравовым.

Такого концерта и вправду не случалось 
еще нигде и никогда. Основатель и президент 
многопрофильной клиники ЦЭЛТ Александр 
Бронштейн назвал его «именинами сердца». 
«Эти мальчики и девочки, которых выискивают 
не только по всей России, но и в странах быв-
шего СССР, заставляют плакать даже совсем 
не сентиментальных людей. Я горжусь тем, что 
они смогли собраться и спеть в нашем центре, 
для наших врачей. Это огромная честь для нас. 
У нас никогда не было такого общества и такого 
потрясающего концерта. И, конечно, спасибо 

нашим друзьям, Александре Пахмутовой и Ни-
колаю Добронравову, с которыми мы знакомы 
так много лет, что уже стали почти родными», 
— сказал Александр Бронштейн.

— Это была наша идея — прийти к вам в 
гости, — подчеркнул Дмитрий Вдовин. — Спа-
сибо, что в самые трудные моменты нашей жиз-
ни вы всегда приходите к нам на помощь. Мы 

гастролируем во многих странах, но этот концерт 
— самый душевный, сердечный, родной.

Сегодня многие из участников Молодежной 
оперной программы ГАБТ, которая существует 7 
лет, уже поют не только на родной сцене Боль-
шого, но и на самых известных сценах мира — в 
театре Ла Скала, Метрополитен в Нью-Йорке, 
в театрах Парижа, Вены, Мюнхена и Берлина. 
«Мы привыкли петь в огромных залах. Конечно, 
здесь зальчик маловат, и многим пение может 
показаться чересчур громким», — предупредил 
профессор Дмитрий Вдовин. Но никто и не думал 
жаловаться. Все слушали, затаив дыхание...

Многие сидели и думали о том, что в России 
появились новые Лемешевы и Шаляпины. Это и 
певец-самородок из Брянской области Сергей 
Радченко, которого, кстати, когда-то выгнали из 
Московской консерватории. Возможно, мир ни-
когда не узнал бы о его уникальном теноре, если 
б он не попал в Молодежную программу. Сегод-
ня он исполняет «Каменного гостя» в Большом 
театре, он пел Ленского в неаполитанском теа-
тре Сан-Карло. Это и Анастасия Барун, которую 
нашли в Санкт-Петербурге. И обладательница 
меццо-сопрано Юлия Мазурова из Казани, ко-
торую можно называть самой стройной Кармен 
в истории Большого театра. За «балетную» при-
нимают за необычайную стройность и Руслану 
Коваль из Украины. А баритона Илью Кутюхина 
из Минеральных Вод Дмитрий Вдовин впервые 
услышал, когда певцу было 13 лет, и он спел 
«Гляжу в озера синие» так, что у преподавателя 
навернулись слезы на глаза. Богдан Волков с 

января принят в труппу Большого, поет Ленского, 
Лыкова и Юродивого, а скоро будет исполнять 
и Берендея в «Снегурочке», и вообще весь ре-
пертуар Лемешева. Богдан родом из Донбасса 
— недавно президент Путин лично подписал 
указ о присвоении ему и его семье российского 
гражданства. Несколько лет назад Богдан занял 
первое место на престижном конкурсе оперных 
исполнителей в Париже... Его однофамилец Ва-
дим Волков родом из Краснодара, попал в Моло-
дежную программу недавно — он обладает очень 
редким контратенором. В концерте участвовали 
также уроженец Украины Александр Киреев и 
грузинский певец, обладатель яркого баса Го-
дердзи Джанелидзе, Нина Миносян из Еревана 
(она уже поет не только в БТ, но и в Германии и 
Франции). «Наша программа — бывший СССР в 
миниатюре», — шутит профессор Вдовин. 

Во время концерта прозвучали не только 
различные арии, но даже застольные песни 
разных народов — французская, грузинская и 
в завершение русская — «Так будьте здоровы, 
живите богато» в исполнении белорусского баса 
Александра Рословца, который, увы, уже закон-
чил Молодежную программу и уезжает работать 
в театры Минска и Гамбурга.

Николай Добронравов был потрясен услы-
шанным и прочел со сцены свое стихотворение 
об обилии фальши на современной эстраде, 
которое завершается тостом: «За талантливых 
честных певцов!». И они в России действительно 
есть. Как и потрясающие врачи.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СТРАННЫЙ 
КОМПАНЬОН  
И СЛЕД МАНЬЯКА
Убийство россиян  
на Фиджи обросло жуткими 
подробностями
Расследование убийства на далеких 
островах Фиджи россиян Юрия Ши-
пулина и Натальи Герасимовой полно 
жутких деталей. Их расчлененные тела 
нашли на пляже — у трупов были отре-
заны ноги. Позднее на том же пляже к 
берегу прибило еще несколько фраг-
ментов тел и отрубленную человече-
скую голову. Пока не ясно, принадлежат 
ли найденные в последние дни останки 
убитым россиянам или кому-то друго-
му — результаты ДНК-экспертизы еще 
не готовы. Но все фрагменты тел были 
завернуты в сетку. Причем, по одной 
информации, это рыбачья сеть, по 
другой — материя, которую использу-
ют местные фермеры, чтобы защитить 
урожай от птиц. 

Семейная пара уехала на Фиджи строить 
счастье пять лет назад. Юрий родился на Ставро-
полье, после знакомства с Натальей он переехал 
в Рязань. Супругов, очевидно, привлек имидж 
Фиджи как беззаботного райского уголка — го-
ворят, что кто-то из знакомых Юрия переехал 
туда и увлек его своим примером.

На острове пара взяла в аренду клочок зем-
ли, где выращивала фрукты-овощи. В феврале 
ураган разрушил ферму, супруги оказались на 
грани разорения. Выживали как могли. Верили: 
все наладится.

20 июня подруга Натальи опубликовала на 
английском пост о помощи на страничке в соцсети: 
«Юрий и Наташа (фотограф по профессии) пропали 
без вести вечером 16 июня. Их автомобиль был 
найден на пляже. Их телефон все еще работает». 
От себя заметим: ключи были в замке зажигания 
«Тойоты», в салоне никаких следов борьбы.

Через неделю новый пост: «Прошла уже не-
деля с тех пор, как пропали наши Наташа и Юра. 
По словам Андрея Лузаненко, который являлся 
«батраком» Шипулиных, семья покинула ферму 
где-то в середине дня, не сказав ни слова, обычно 
они предупреждали, куда и зачем уезжают».

В соцсети друзья Шипулина и Герасимовой 
разместили фотоотчет с их фермы. На картинках 
— обычный дачный участок. Несколько парников, 
сухая земля, скромные грядки с помидорами. Не 
густо... Правда, тот же Лузаненко утверждает, 
что фермерство шло ни шатко ни валко, а долги 
росли. Якобы Юрий и Наталья стали много курить 
(он показал журналистам кучу пустых сигаретных 
пачек) и выпивать.

А вот что думают близкие друзья 
погибших:

«Наталья никогда не курила. Возможно, ино-
гда выпивала. Юра всегда много курил, об этом 
знают все. Несмотря на разорение, у Юрия было 
много планов на развитие сельского хозяйства. 
Также он думал заняться фотобизнесом, сни-
мать туристов. Наташа была профессиональным 
фотографом. У нее остались две дочери. И еще, 
насколько нам известно, Лузаненко сообщил 
в полицию об исчезновении Шипулиных не на 
следующий день после их пропажи, а гораздо 
позже».

После того как стали известны результаты 
ДНК-экспертизы найденных останков, знакомый 
Шипулина оставил комментарий в соцсети: «На 
одном из своих видео этот парень, Андрей, четко 
сказал, что прячется здесь от российского право-
судия. Возможно, на островах он был в бегах».

Андрея Лузаненко задержали, но через не-
которое время отпустили. Сейчас по этому делу 
он проходит как свидетель. Как удалось выяснить 
«МК», это не первое темное пятно в биографии 
Андрея Лузаненко, до января этого года про-
живавшего в Краснодарском крае. Вот какое 
письмо с призывом помочь в поисках ребенка 
мы нашли в Интернете:

«19.04.2015 года Лузаненко Андрей Николае-
вич — отец нашей совместной дочери (...). увел ее 
из торгового центра в городе Новороссийске в не-
известном направлении. Он не выходит на связь, 
с работы уволился, со съемного жилья съехал... 
Он с ребенком ни дня совместно не проживал, не 
знает привычки девочки, образ жизни...»

Мы связались с бывшей супругой Андрея 
Лузаненко Ириной, чтобы узнать, нашли ли 
девочку.

— Нашли. Но не сразу. И только благодаря 
полиции и волонтерам. Ребенка он тогда увез за 
600 километров от дома. После того как выяс-
нилось, что Андрей был вписан в свидетельство 
о рождении дочки (сделал он это через суд), 
уголовное дело закрыли. Он утверждает, что 
добровольно вернул ребенка, но все мои дру-
зья и волонтеры могут подтвердить, что я сама 
ездила за девочкой.

— Вы знали о том, что Андрей уехал на 
Фиджи?

— Нет, и очень удивилась, что Андрей по-
дался на Фиджи и занимается там овощевод-
ством. С фермерством ведь он никогда дела не 
имел, в России работал программистом, был 
связан с сотовой связью и Интернетом. Андрей 

очень замкнутый человек, лишних знакомств 
не заводит, а здесь познакомился с семейной 
парой, уехал далеко от дома. Да и вообще зачем 
им понадобилось звать его в бизнес-партнеры, 
делить поровну прибыль, хотя до этого пять лет 
они справлялись сами?

— В письме вы пишете, что у Андрея 
бывали всплески агрессии. В чем это 
выражалось?

— Моральное давление было очень силь-
ным. Бывают такие психологические домашние 
тираны — унижают жен, оскорбляют. Мне даже 
пришлось к психологу обратиться после того, 
как мы разошлись. Но на людях он гипервежли-
вый — и руку подаст, и десятки раз извинится. 
Он из многодетной семьи, у него две сестры и 
брат-двойняшка. Но ни с кем, кроме своей мамы, 
Андрей не общается. Когда случилась эта история 
с похищением моей дочки, его брат звонил мне и 
рассказывал, что они не поддерживают отноше-
ния из-за сложного характера Андрея.

— Когда вы в последний раз общались 
с Андреем?

— В марте этого года. Он прислал сообще-
ние, что алименты больше не будет платить, так 
как у него финансовые проблемы. А за полчаса до 
вашего звонка он вышел на меня через соцсеть 
и предложил дружить в качестве товарища по 
играм. И как это понимать? Он считает, что играет 
в какую-то игру?

Есть и еще один момент, который смущает 
Ирину. Семью убили 16 июня, а 17-го Андрей на-
чал выкладывать в Ютуб ролики о своей жизни 
на Фиджи и в России. Он рассказывает о дочке, 
показывает условия жизни на ферме. Об убитых 
Шипулиных ни слова — будто их и нет. 

Убийства на Фиджи — не редкость. По сло-
ву murder местный сайт Fiji Sun выдает массу 
новостей. Двое безработных местных жителей 
ограбили и убили пенсионерку... Мужчина убил 
своего делового партнера... Совершено убийство 
туристки из Австралии... Кто стоит за расправой 
над Юрием и Натальей — знавший их человек 
или не знакомый с ними маньяк, — предстоит 
выяснить местной полиции. К расследованию 
также подключили Интерпол. 

Ирина БОБРОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Михаил ДЕЛЯГИН,  
директор Института проблем глобализации

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию делать 
не решаюсь, а ситуация ухудшает-
ся. Применяю различные препа-
раты и капли, но никаких резуль-
татов нет. Слышал от знакомых, 
что есть такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне по-
мочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

ТЮРЕМНОЕ МЕНЮ  
ОТ ВАРВАРЫ КАРАУЛОВОЙ

ЗВЕЗДЫ ОПЕРЫ СПЕЛИ 
ДЛЯ СВЕТИЛ МЕДИЦИНЫ

В СИЗО БЕЛЫХ 
ВСПОМНИЛ О СУПРУГЕ
c 1-й стр.

Как сообщили «МК» в Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы, сейчас Никита Белых находится в 
двухместной камере (до этого был на карантине). Его 
сосед — бизнесмен, обвиненный в мошенничестве. В 

камере нет телевизора, так что губернатор не может следить за 
новостями, хотя больше всего интересуется тем, какой информа-
ционный фон вокруг его задержания и всего уголовного дела. Зато 
в камере есть холодильник и электрический чайник, которыми, 
впрочем, Белых не пользуется. 

 Изначально он отказывался от пищи, потому что не было необхо-
димых ему лекарственных препаратов (сейчас они в наличии). Потом 
он голодал в качестве протеста против того, что к нему не пускают 
адвоката. Вопросы с защитником уже решены, Белых регулярно 
общается с ним. Но принимать пищу не начал. Теперь он сменил 
требования — просит свидание с супругой и детьми. Решение об 
этом принимает следователь, но тот отказывает во встрече всем 
близким Белых. По словам медиков, здоровью губернатора пока 
ничего не угрожает. За его весом и составом крови врачи «Лефор-
тово» следят. 

Новое требование Белых породило массу слухов. Несколько 
лет назад глава Кировской области перестал указывать жену в 
декларациях о доходах. Все резонно решили, что Элла и Никита 
Белых разошлись. Более того, СМИ называли Белых одним из самых 
завидных женихов. 

— В его паспорте стоит штамп о браке, о разводе штампа нет, 
— сказал адвокат заключенного Вадим Прохоров. — Но они дей-
ствительно разводились. Не могу сказать, довели ли это дело до 
конца. В любом случае у них был брачный контракт, так что каждый 
был финансово независим от другого. Да и в тяжелой ситуации люди 
обычно сразу же вспоминают своих возлюбленных, и не важно, в 
каком те статусе — официальном или нет.

Супруга или экс-супруга Белых Элла — человек творческий, 
недавно открыла студию танцев. Вообще она довольно известная 
личность у себя на родине, в Перми. Но почему Никита Юрьевич 
«забыл» про жену в декларации и вспомнил только сейчас, в СИЗО, 
— большая загадка.

Состоится ли историческая встреча? Вопрос сложный. Реше-
ние о свидании по закону принимает следователь, который ведет 
дело. При этом он может как отказать законной жене, так и, наобо-
рот, разрешить встречу женщине, не находящейся с арестантом в 
официальном браке. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Центре эндохирургии и литотрипсии прошел уникальный концерт

Александра Пахмутова 
и Николай Добронравов.

Александр Бронштейн.

Убитые Юрий Шипулин 
 и Наталья Герасимова.

Андрей Лузаненко — компаньон 
семейной пары.

Варвара Караулова.
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Никита и Элла Белых — муж и жена? 
Или уже просто однофамильцы?
(фото сделано в феврале 2014 г.)



Обсуждение шло в новом формате: вместо 
длинных дискуссий провели почти сотню ком-
пактных, ярких выступлений отраслевых гуру и 
«мозговые штурмы» по самым острым вопросам. 
При этом принять участие в брейн-шторме и по-
делиться своей позицией и инициативами наряду 
с экспертами могли простые москвичи, ведь 
именно им приходится каждый день испытывать 
все прелести и недостатки жизни в городе. 

Обсуждения были дополнены наглядной 
фестивально-выставочной частью. В частно-
сти, для горожан организовали дни открытых 
дверей в офисах ведущих градостроительных 
компаний и открыли дополнительные фести-
вальные площадки прямо на улицах, в скверах 
и парках, которые сами служат образцами 
городского благоустройства. 

Кроме того, в рамках фестиваля была 
представлена мультимедийная выставка, где 
посетители могли больше узнать о мегапроектах 
столицы: строительстве МКЖД, стадиона «Луж-
ники», реконструкции набережных Москвы-реки, 
проекте «Моя улица». Эти проекты привлекают 
сегодня основные городские инвестиции, сти-
мулируют запуск других крупных проектов, здесь 
обкатывают новые технологии и пытаются создать 
новое узнаваемое лицо города.

Вот эта улица, вот этот дом
О благоустройстве столичных улиц сегодня в 

Москве не говорит разве ленивый, но, как заметил 
мэр Сергей Собянин, москвичи уже сделали выбор 
и дали оценку переменам своим поведением, а 
именно кратным увеличением отдыхающих на 
обновленных улицах.

— Те, кто говорит: «Зачем вы благоустраи-
ваете улицы? Сейчас не время. Сейчас кризис, 
сэкономьте деньги. Направьте их куда-нибудь 
еще», — не учитывают, что создание комфортной 
благоустроенной среды в городе дает возможность 
развиваться торговле, индустрии услуг, турбиз-
несу, привлекает огромное количество людей на 
площади, улицы Москвы, создает другую атмосфе-
ру, — говорит Сергей Собянин. — Мы постарались, 
чтобы 200 с лишним дней в году на обновленных 
улицах кипела культурная и торговая жизнь. Только 
каждый столичный фестиваль посещают по 6 млн 
человек. И в целом благоустройство способствует 
развитию экономики, а не является каким-то за-
ведомо убыточным проектом. 

По статистике горадминистрации, число 
пешеходов на благоустроенных улицах увеличи-
вается минимум в два, а иногда и в четыре-пять 
раз, возрастает популярность велодвижения, 
открывается больше кафе, ресторанов, магази-
нов и других объектов обслуживания на первых 
этажах домов. Согласно результатам голосо-
ваний на портале «Активный гражданин», 1, 38 
млн москвичей, 86% респондентов, поддержали 
проекты преображения улиц в 2016 году. Более 
того, жители города сами высказали свыше 500 
тысяч предложений.

Городские власти не собираются останавли-
ваться на нынешнем этапе. 

— Участки, на которые мы сегодня вышли, мы 
закончим с опережением на полтора месяца уже 
в середине августа, но чтобы реконструировать 
весь центр или хотя бы основные улицы, понадо-
бится проводить работы и в 2017, и в 2018 годах, 
— отметил градоначальник, добавив, что в рамках 
реконструкции улиц будут соблюдаться интересы 
как водителей, так и пешеходов.

Столичная «стройка века»
Программа «Моя улица», нацеленная на соз-

дание благоприятной городской среды, стартовала 
весной 2015 года. К работе над ней привлекли 

лучших архитекторов Москвы, Санкт-Петербурга, 
европейских городов.

— Ничего подобного не было ни в Москве, 
ни в России последние 70 лет, — заявил заммэ-
ра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. — Это самый крупный проект в 
мировой практике, когда одновременно в течение 
нескольких месяцев реализуется такая огромная 
программа. Территорией на той или иной улице 
управляют около 15 различных ведомств, все дей-
ствия должны быть четко согласованными — это 
сложная работа, но она под силу городу. В этом 
году мы нарастили мощности — задействовано 50 
тысяч строителей, около 8 тысяч единиц различной 
строительной техники. 

В 2015-м было благоустроено 47 улиц, в об-
щей сложности 147 км пешеходного пространства. 
В том числе создали 60 дополнительных пеше-
ходных переходов в центре Москвы, на 44 улицах 
разместили более тысячи фонарей, воссозданных 
по старым чертежам.

В программу 2016 года вошли уже 52 улицы 
протяженностью 120 км и 7 въездов в Москву — на 
пересечении МКАД с вылетными магистралями. 
А также 6 крупных парков и 50 парков шаговой 
доступности. 

В 2017 году планируется благоустроить в 
рамках программы «Моя улица» 60 — максимум 
70 улиц. «Количество ремонтируемых улиц бу-
дет увеличиваться, когда мы выйдем за пределы 
Малого кольца железной дороги», — сказал Петр 
Бирюков. 

Стандарты качества 
для московских улиц
Специально для проекта «Моя улица» экс-

перты КБ «Стрелка» разработали стандарт бла-
гоустройства улиц, где комплексно прописаны 

подходы к экологии, торговле, озеленению, 
транспорту. Один из главных девизов про-
екта: «Улица — для человека». То есть, го-
род повсеместно должен становиться более 
комфортным и более отзывчивым к нуждам 
москвичей. 

Специалисты насчитали в Москве более 
3,5 тыс. улиц и разделили их на десять типов в 
зависимости от расположения, транспортной 
и пешеходной загруженности и прочих пока-
зателей: четыре типа центральных улиц (рас-
положены в пределах Садового кольца), два 
— срединных (между Садовым и Третьим транс-
портным кольцом), еще четыре — периферийные 
(от ТТК до МКАД). Для каждого типа выделили 
свои особенности благоустройства и предло-
жили 150 уникальных решений. Кроме того, для 
ряда ключевых улиц — Тверской, Нового Арба-
та, Волхонки — подготовили индивидуальные 
проекты. 

Как пояснила руководитель проекта по раз-
работке стандарта благоустройства, архитектор 
КБ «Стрелка» Екатерина Малеева, специалисты 
также продумали инновационные решения (по-
крытия, способные снизить загрязнение воздуха 
на 20–30%; особые шумопоглощающие экраны, 
дымовые датчики) для наиболее проблемных тер-
риторий, таких как вылетные магистрали города. 
«Этими улицами пользуется больше всего людей, 
поскольку вдоль них, как правило, расположено 
много станций метро, — подчеркнула Малеева. 
— Но из-за большого автомобильного потока это 
самые опасные улицы с точки зрения шумового 
и атмосферного загрязнения». 

— Если говорить о рабочих претензиях к 
подрядчикам, то они есть, — признал Петр Би-
рюков, — так как есть и контроль качества, а 
самый главный контролер — это москвич. Мы 
открыли на порталах «Наш город» и «Активный 
гражданин» линию, куда можно обратиться и 

высказать свои жалобы и предложения. Создали 
специальные центры по программе «Моя улица», 
куда можно обратиться. 

Садовое кольцо 
вдоль и поперек
Особое внимание уделили и Садовому коль-

цу, которое хоть не является вылетной магистра-
лью, но используется автомобилистами как один 
из основных транзитных путей и создает в центре 
города не самую благоприятную картину.

— Садовое кольцо состоит из 18 улиц и 
18 площадей — это страшно разрозненное, 
разделяющее город пространство, — гово-
рит архитектор Дарья Парамонова. — Здесь 
небезопасно из-за слишком высокой скоро-
сти движения автомобилей, низкого качества 
экологии. Общественные пространства не ис-
пользуют свой потенциал. Проанализировав эти 
вопросы, мы пришли к трем основным пунктам 
нашей концепции. Во-первых, необходимо по-
работать с транспортной схемой и сбаланси-
рованно сместить приоритет от автомобиля к 
общественному транспорту. Во-вторых, надо 
вернуть на Садовое сады и зелень. Наконец, надо 
активизировать знаковые территории — пло-
щади, сделать их новыми точками притяжения 
в городе. 

По словам специалистов, после рекон-
струкции в рамках программы «Моя улица» на 
Садовом кольце появятся новые сквозные про-
езды со светофорами только для общественного 
транспорта — автобусы и троллейбусы смогут 
напрямую проезжать через кольцо между улица-
ми Долгоруковская и Малая Дмитровка, а также 
между Большой Никитской и Баррикадной. В 
результате уже в этом году шесть маршрутов 
городского транспорта — троллейбусов № 3, 

47 и 79 и автобусов № 6, 39 и 64 — избавятся от 
необходимости петлять, чтобы переехать через 
Садовое кольцо, и сэкономят пассажирам от 8 
до 27 минут. 

Открытие новых прямых пересечений Са-
дового кольца даст возможность запустить в 
перспективе новые протяженные маршруты, 
соединяющие отдаленные районы Москвы. Рас-
сматриваются, например, маршруты от Саве-
ловского вокзала через ул. Малая Дмитровка 
и ул. Охотный Ряд на Ленинский проспект; из 
Крылатского через ул. Красная Пресня и ул. 
Большая Никитская на ул. Охотный ряд и Китай-
Город; с ул. 1905 года на ул. Большая Никитская, 
ул. Охотный Ряд и ул. Покровку в район метро 
«Бауманская»; с Хорошевского шоссе через ул. 
Красная Пресня и ул. Большая Никитская на ул. 
Охотный Ряд и Павелецкий вокзал.

Путешествие по Москве 
будущего и прошлого
Наглядно продемонстрировать, ради чего 

сейчас москвичи временно терпят неудобства и 
что будет в городе, когда реализация программы 
«Моя улица» завершится, посетителям МУФ по-
мог стенд, полностью посвященный мегапроекту 
«Моя улица». 

Здесь можно было познакомиться и с огром-
ной базой данных об инженерных коммуникациях 
столицы, собранных для реализации проекта 
(сколько в городе электросетей, какова про-
тяженность водопровода и водостока, объемы 
потребляемого газа и т.п.), и с исследованиями 
уязвимых мест городской среды (например, про-
блема с инфраструктурой для маломобильных 
групп граждан и пути ее решения). 

Кроме того, на стенде гости могли увидеть, 
как менялась Москва с начала 20-го века до на-
ших дней — на мозаичном экране разместили 
множество архивных фотографий города, а также 
снимки, сделанные в мае 2016 года обладателем 
Пулитцеровской премии Винсентом Лафоретом. 
Чтобы запечатлеть Москву с самого выгодного 
ракурса, он поднялся над городом на вертолете 
на высоту 10 тысяч футов (выше 3 км).

Центром экспозиции стал черный куб со 
схемой, которая буквально оживала, если на нее 
навести камеру планшета, и превращалась в вир-
туальный кусочек «города будущего» — Москву с 
удобными улицами, безопасными пешеходными 
переходами, красивыми аллеями, велосипед-
ными дорожками, доступным транспортом и 
многим другим. 

Кстати, на портале открытых данных Москвы 
власти опубликовали карту археологических 
находок, сделанных во время благоустройства 
столичных улиц. Сейчас на ней можно увидеть 
описания и фотографии 23 самых значимых на-
ходок. Например, маточник фальшивомонетчика 
XVII века, с помощью которого изготавливали 
штемпели для печати монет; снимки деревян-
ной мостовой под нынешней Тверской улицей 
XVII—XVIII веков. Список будет постоянно по-
полняться и уже в ближайшее время на порта-
ле появятся все экспонаты выставки, которая 
сейчас проходит в Музее Москвы, включая фото 
кабака елизаветинских времен на Театральной 
площади. Всего за два года работ по программе 
«Моя улица» археологи нашли больше тысячи 
предметов быта древних москвичей. 

Наземное кольцо метро 
Один из городских мегапроектов — запуск 

пассажирского движения по Малому кольцу Мо-
сковской железной дороги, намеченный на осень 
2016 года. (Тестовая обкатка на поезде «Ласточка» 

уже началась 1 июля и продлится месяц.) МКЖД 
существует более 100 лет, за которые дважды 
менялось назначение путей — от пассажирского 
к грузовому и обратно. 

Теперь МКЖД фактически станет наземной 
кольцевой линией столичного метро и дополнит 
единую транспортную систему города (за про-
шедшие 5 лет построено 34 км линий, введены 
свыше 400 км дорог). Протяженность кольца 
составит 61 км (около 75 минут пути). В МКЖД 
войдут 31 станция, из них более половины с 
пересадками: на линии подземки и радиальные 
направления ж/д. Всего у горожан появится 
более 350 возможных вариантов пересадок 
при перемещении по столице. На первом эта-
пе помогать пассажирам сориентироваться и 
выбрать оптимальный маршрут будут около 80 
волонтеров. 

Уже утвержден график, согласно которому 
в будние дни станут отправляться 134 пары 
поездов, в выходные 120 пар. По экспертным 
оценкам, к 2020 году число ежегодно пере-
возимых пассажиров составит 120 млн человек. 
Наибольший поток в момент запуска МКЖД 
ожидают на крупных станциях «Ярославская», 
«Сити» и «Площадь Гагарина». 

Ж/д должна уменьшить транспортную на-
грузку на центральную часть города и придать 
новый импульс развитию ранее отдаленных 
территорий. В благоустройстве территорий 
возле Московской кольцевой железной дороги 
задействованы около 18 тыс. человек.

«Мы планируем развивать порядка 3-4 км 
вокруг МКЖД — это 10 тыс. га. Из них 3 тыс. га 
сейчас чисто промышленные зоны, которые 
попадут в первую зону урбанизации», — расска-
зал в ходе МУФ заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. Примером реорганизации 
может служить проект по бывшему автозаводу 
ЗИЛ (более 300 га) — здесь создается много-
функциональный район на уровне мировых 
стандартов, с жилой застройкой, развитой со-
циальной инфраструктурой, рабочими местами 
на 46 тыс. человек и парковая зона. 

Побережье Москвы-реки
Еще один проект, в том числе благодаря ко-

торому Москва впервые стала лидером рейтинга 
PWH, семи самых динамично развивающихся 
мегаполисов мира, оттеснив на второе место 
Пекин, — обустройство территорий, приле-
гающих к акватории Москвы-реки. Основной 
принцип — сделать реку активной, доступной 
и чистой. 

Согласно планам, на территории почти в 12 
тыс. га к 2035 году будет построено 28,4 млн кв. м 
недвижимости, 12 новых транспортных мостов 
и столько же пешеходных, появится 64 км на-
бережных, создадут более 900 тысяч рабочих 
мест. Вдоль реки возникнут 40 общественных 
центров, которые станут новыми точками при-
тяжения для жителей и гостей столицы.

Среди них такие знаковые, как парк «За-
рядье» с 4 климатическими зонами, смотровой 
площадкой, Филармонией (комплекс будет сдан 
в 2018 году); реконструируемый к ЧМ по футболу 
спорткомплекс «Лужники» (в частности, новая 
канатная дорога свяжет смотровую площадку 
Воробьевы горы, Воробьевскую и Лужневскую 
набережные); Большой Сити и т.д. 

На месте бывшего Тушинского аэродрома 
вырастет район спорта и инноваций. На тер-
ритории Нагатинской поймы будет построен 
первый в Москве парк развлечений мирового 
уровня «Остров мечты». 

Ирина ПЕТРОВА.
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Завершился 
Московский урбани-

стический форум (МУФ) — 
знаковое и долгожданное событие 

для специалистов со всего мира. Вот 
уже шестой год российская столица со-

бирает на одной площадке лучших экс-
пертов в области градостроительной по-

литики, архитектуры и урбанистики. Своим 
опытом традиционно делятся мэры и пред-

ставители властей разных городов мира: 
Берлина, Лондона, Барселоны, Нью-Йорка, 
Тель-Авива, Риги, Пекина, Осло, Будапешта. 
Количество участников мероприятия пора-
жает воображение: 9 тысяч человек! Главной 
темой прошедшего Урбанистического фо-
рума стали быстрорастущие мегаполисы и 

технологии их динамичного развития. 

МЕГАПРОЕКТЫ 
ДЛЯ МОСКВЫ

МОЯ МОСКВА

Российская столица впервые возглавила 
рейтинг 7 самых динамично 
развивающихся городов мира

За день до того, как уйти на летние 
каникулы, Народный совет ДНР еди-
ногласно проголосовал за закон о на-
ционализации, кроме всего прочего 
объявляющий все украинское иму-
щество собственностью самопро-
возглашенной республики. Угроза 
национализации нависла над круп-
нейшими предприятиями украин-
ских олигархов в Донецке, Енакиево, 
Харцызске и Горловке. Решение вы-
далось настолько скандальным, что 
представители самопровозглашен-
ной республики в Минске на словах 
поспешили откреститься от него. 
Тем не менее разговоры о переходе 
всей промышленности под контроль 
ДНР идут с момента ее создания, и с 
каждым годом эта проблема стано-
вится все более острой.

Законопроект был проголосован 24 
июня, однако до сих пор текст скан-
дального документа нигде не был 
опубликован. «Не нужно делать из 
мухи слона, — на условиях аноним-
ности рассказывает «МК» один из 
депутатов самопровозглашенного 
парламента. — Просто этого текста ни 
у кого не было, и в повестке дня сессии 
национализации не было. Глава ДНР 
Александр Захарченко неожиданно для 
всех с голоса предложил проголосовать 
новый закон и настоятельно попросил 
его поддержать, а сам уехал на взрыв 
в областной травматологии. Там возле 
местного морга украинские диверсан-
ты пытались подорвать Моторолу. Без 
Захарченко текст закона зачитывала его 
представитель Светлана Егорова. Ощуще-
ние было, что она его тоже в первый раз 
читает. Ну и проголосовали текст сразу 
в первом и во втором чтениях, как глава 
просил. Единогласно! Теперь текст доведут 
до ума в Народном совете, потом подадут 
на подпись Захарченко, он подпишет, и его 
опубликуют. Все штатно! Не нагнетайте».

В то же время по итогам очередных 
переговоров в Минске Дарья Олифер, пресс-
секретарь полпреда Украины Леонида Кучмы, 
рассказала, что представители ДНР назвали 
информацию о законе «не соответствующей 
действительности», а Москва согласилась с 
Киевом, что такие инициативы разрушают 
весь переговорный процесс.

На какое-то время показалось, что все 
могут расслабиться, но не тут-то было. В суб-
боту украинские СМИ разразились новостью 
о том, что ополченцы заняли помещения НЭК 
«Укрэнерго» в Горловке и не пускают туда 
украинских начальников. При этом воору-
женные люди заставляли весь технический 
персонал подписать бумаги о переходе в 
аналогичную организацию, но зарегистри-
рованную в ДНР. Пресс-служба «Укрэнерго» 
распространила заявление, что вся операция 
проходила по распоряжению руководства 
самопровозглашенной республики, которое 
руководствуется принятым накануне законом 
о национализации.

Разобраться в хитросплетениях донец-
кой политики довольно сложно. На имею-
щейся в распоряжении «МК» аудиозаписи 
слышно, как 24 июня Егорова неуверенным 
голосом оглашала текст законопроекта, в 
котором говорится, что объектами государ-
ственной собственности ДНР является все 
имущество Украины на территории ДНР, все 
его вклады, трубопроводные комплексы, 
все предприятия, в которых была государ-
ственная доля.

Отдельным пунктом «д» в перечне чис-
лится Донецкая железная дорога, с которой 

мы и начнем 
описание всех богатств 

спорного края. Как известно, до войны эта 
транспортная сеть была второй по грузопере-
возкам и доходам после Днепропетровской, 
которая, впрочем, вышла в лидеры за счет 
вывоза продукции из Донбасса, в то время 
как донецкая железка львиную долю своих 
доходов получала за счет внутренних пере-
возок между шахтами и многочисленными 
заводами, завязанными в единые техноло-
гические схемы. Несмотря на войну, весь 
регион до сих пор фактически представляет 
собой один большой металлургический ком-
плекс в рамках знаменитой цепочки «уголь 
— кокс — металл».

Мариупольские комбинаты завязаны 
на крупнейший в Европе Авдеевский кок-
сохим, который получает уголь из шахт на 
территории ДНР. Кроме того, на территории 
самопровозглашенной республики нахо-
дится Харцызский трубный, Енакиевский 
металлургический, Макеевский металлур-
гический и другие крупные и работающие 
производства. Большинство производств 
входят в так называемую империю Рината 
Ахметова, зарегистрированную на Украине 
и выплачивающую в ее бюджет все налоги, 
вплоть до транспортного и военного сборов. 
В ДНР остаются только заработные платы 
рабочих, которые падают в гривне опять же 
на карты украинских коммерческих банков. 
Конторы по обналичиванию этих карт в До-
нецке на каждом шагу.

Самопровоз-
глашенная республика, есте-

ственно, недовольна сложившейся ситуа-
цией, но изменить ее пока не получается. 
Причина банальна: подавляющая часть ее 
крупных экономических мощностей ориен-
тирована на Украину и экспортирует тот же 
метал на мировой рынок. С «серой зоны» 
экспорта быть не может. Недавняя заба-
стовка железнодорожников, работающих 
в ДНР, которая шла пару недель с 30 мая, 
едва не парализовала всю промышленность 
на территории ополченцев — без поставок 
украинского сырья металлургические заводы 
просто встали.

Тут надо понимать, что до недавне-
го времени директор Донецкой железной 
дороги регулярно ездил из столицы ДНР в 
Краматорск на совещания к украинскому ру-
ководителю областной военно-гражданской 
администрации Павлу Жебривському. Одна-
ко зимой «Укрзализныця» перенесла центр 
дороги в Красный Лиман, а «донецкий» и 
«луганский» участки сделала филиалом. Но 
расположение «штаба» сменили, а перевести 
официально людей в «филиал» не успели, и 
25 000 человек, работающих на железной 
дороге в ДНР и ЛНР, три месяца не полу-
чали заработную плату. В конце мая народ 
забастовал, и перевозки из ДНР на Украину 
встали. В течение недели перестали рабо-
тать Алчевский металлургический завод в 
ЛНР, Донецкий металлургический и далее 
по принципу домино другие. 

Суровая реальность для самопровоз-
глашенных республик выстроилась уже 

давно — налоги толком собирать не с кого, 
самоокупаемости нет. Но работа по выстраи-
ванию собственной экономики непрерывно 
ведется с 2014 года. Закрытые украинские 
сети супермаркетов превратились в сеть 
«Первый республиканский супермаркет», 
придомовые магазины «Брусничка» пона-
чалу закрылись, а потом превратились в сеть 
«Авоська». Отжаты и работают все сети АЗС. 
Обложены налогами местные рынки, а сейчас 
поговаривают, что национализация коснется 
и их. Все предприятия среднего бизнеса 
заработали под угрозой конфискации. «У 
меня мойка, ко мне трижды приходили в 
2014-м, потом в 2015-м, и в итоге я плачу 

все налоги, а по налогу на землю за-
дним числом еще и пени наложили! 
Трудно в ДНР сейчас иметь основные 
средства!» — делится с «МК» один из 
предпринимателей Донецка.

Идет постоянная работа по 
созданию базы налогообложения, 
самым громким успехом которой 
является выстраивание оплат элек-
троэнергии через Республиканский 
банк ДНР. В Донецке и окрестностях 
год вовсе не платили за электроэ-
нергию. Принадлежащее Ринату 
Ахметову «ДТЭК Донецкоблэнер-
го» просто не могло получать опла-
ты в рублях с «оккупированной» 
территории. 

С октября 2015 года оплата 
электроэнергии потребителями 
ДНР идет через фирму «Энер-
госервис «Виколд», с которой 
заключили договор структуры 
Ахметова и которая собирает 
деньги с потребителей. Финан-
совые потоки впервые пошли 
через Республиканский банк 
ДНР, а налоги министерству 
налогов и сборов. Кстати элек-
тричество в Донецке в рублях 
почти в два раза дешевле, чем 

в соседнем украинском Мариуполе. При 
этом и там и там его предоставляет «ДТЭК 
Донецкоблэнерго».

«Все понимают, что предприятия, нахо-
дящиеся на территории ДНР и ЛНР, должны 
находиться в их правовом поле, и республики 
к этому стремятся. Но национализация для 
них тоже не выход, так как в результате нее 
тысячи людей останутся без работы. Поэтому 
все стороны должны пытаться урегулировать 
этот вопрос на основе достижения компро-
мисса. В части нужно создать такие условия, 
чтобы, когда Ахметов начал платить налоги 
в бюджет Донецка, Киев не посчитал его 
террористом и не посадил в тюрьму. Такие 
переговоры можно вести в рамках Минских 
переговоров, тем более что там уже создана 
группа по экономическим вопросам», — рас-
сказал «МК» Денис ДЕНИСОВ, глава украин-
ского филиала Института стран СНГ.

Если уж на то пошло, то на данный мо-
мент все понимают и то, что Киев не поставит 
на голосование закон о выборах на Донбассе 
ни 14 июля, ни, возможно, и осенью. Источ-
ники «МК» в Верховной раде говорят, что 
этого голосования боятся все — оно может 
уничтожить украинский парламент и приве-
сти к досрочным выборам. Ситуация зашла 
в позиционный тупик. И нахождение ДНР и 
ЛНР в подвешенном состоянии между Рос-
сией и Украиной плавно переходит в третий 
год своего существования. Под гром пушек, 
который ночами хорошо слышен и в укра-
инских Мариуполе, Авдеевке и Волновахе, 
и в ДНРовских Дебальцево, Докучаевске и 
Донецке. Сейчас мы наблюдаем не просто 
артиллерийские перестрелки, а целую «войну 

по Минским соглашениям». Войну ночами в 
«серых зонах» под Авдеевкой, Мариуполем 
и Дебальцево. «Серые зоны» не обозначе-
ны на картах Минских соглашений никак, а 
Дебальцево, Саханку и Коминтерново (села 
под Мариуполем, находятся под контролем 
ополченцев) Украина и вовсе считает своими 
территориями по тем же Минским соглаше-
ниям и бои там не считает их нарушением. 
ВСУ периодически устраивают свои внезап-
ные наступления на безымянные высоты и 
промышленные зоны, создавая новые очаги 
напряжения и обескровливая подразделения 
1-го армейского корпуса ДНР, которые потом 
месяцами атакуют стратегические объекты 
типа промышленной зоны под Авдеевкой.

ДНР имеет очень неправильную кон-
фигурацию, сложившуюся в ходе боев лета 
2014-го и зимы 2015-го, и в очень многих 
местах украинские части стоят опасно близко 
к ключевым транспортным артериям и самым 
крупным промышленным городам.

В этих условиях в самопровозглашенных 
республиках ведется борьба за выживание 
и снижение издержек. Если невозможен 
выход на самофинансирование, то должна 
быть работа по созданию хоть какой-нибудь 
собственной экономической базы.

С конца весны 2014 года ДНР и ЛНР 
проделали большую работу в выстраива-
нии атрибутов своей государственности: 
созданы министерства, парламенты, есть 
главы республик… И несмотря на то, что в 
сравнении с такими же институтами власти в 
любом другом государстве усилия ополчен-
цев часто выглядят карикатурно, отрицать 
прогресс невозможно. 

Вместе с тем, чем дольше буксуют пере-
говоры, тем больше ДНР и ЛНР отрываются 
от Украины. Как неоднократно заявлял Пуши-
лин, местные выборы в Донецке невозможно 
откладывать до бесконечности, и если Киев 
этого не понимает, то ополченцы проведут 
их самостоятельно, и, как подчеркивает пол-
пред ДНР, это станет завершающим этапом 
в формировании независимой республики. 
И смертью Минска-2.

Во всех движениях и заявлениях вокруг 
Донбасса очень много откровенного блефа 
и желания создать новые «переговорные 
позиции» для давления на противника. Торг 
вокруг собственности украинских олигархов, 
выстраивание предвыборных праймериз 
в ДНР этой осенью, показательное начало 
формирования избирательных комиссий 
на территории самопровозглашенных ре-
спублик — это все внятные посылы если не 
Киеву, то тем, кто имеет влияние в Киеве: 
«Нужно что-то решать!» 

Тем более источники в администрации 
президента утверждают, что Москва не со-
бирается содержать ДНР и ЛНР у себя на 
иждивении до скончания времен и хочет, 
чтобы они смогли обеспечивать свои нужды 
самостоятельно.

Вполне вероятно, что те, кто стоит за 
голосованием парламента ДНР за закон о 
национализации, хотели дать сигнал украин-
ской стороне: если вы не начнете платить на-
логи нам, мы отберем у вас все предприятия. 
Сложно сказать, кому от этого будет хуже, 
скорее всего, пострадают все. В Донецке 
люди останутся без работы, а украинские 
олигархи — без денег и заводов. Стоящие 
технологические комплексы здесь довольно 
часто режутся на металлолом.

Но если переговоров по этому вопро-
су не будет, то частичная национализация 
состоится в любом случае, так как у ДНР 
в нынешних условиях «ни войны, ни мира» 
просто нет другого пути.

Дмитрий ДУРНЕВ, Артур АВАКОВ.
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В ДНР проголосовали за национализацию 
заводов украинских  
олигархов

В ДОНЕЦКЕотберут
ВСЕ УКРАИНСКОЕ?

Донецкий металлургический завод.

Глава ДНР 
Александр 
Захарченко.

SOSЕДИ

Зерновые, теплицы, молоко, рыба и грибы — вот все главные 
приоритеты развития подмосковного сельского хозяйства. 
Ему, а вовсе не стройкомплексу, теперь отводится роль 
драйвера региональной экономики. Обо этом губернатор 
Московской области Андрей Воробьев сообщил во вторник 
на заседании правительственной комиссии РФ по вопросам 
АПК, которое проходило в Одинцовском районе.

Расширение тепличного хозяйства — задача стратегическая, считает 
глава Московского региона. Он даже обратился к премьеру РФ Дмитрию 
Медведеву с предложением «предусмотреть необходимые средства для 
полного импортозамещения» в сельском хозяйстве: «До сих пор наша 
страна закупает колоссальные объемы огурцов, помидоров, баклажанов, 
перца преимущественно в Турции, Иране и Китае в последнее время. Но 
если мы не будем смотреть под ноги, а спланируем свое производство на 
три, максимум пять лет вперед, то полностью обеспечим себя первооче-
редными продуктами питания». 

По оценкам экспертов, региональная программа поддержки сель-
ского хозяйства, одобренная федеральным правительством, позволит 
Подмосковью уже в конце этого года запустить 50 га теплиц, а в течение 
следующих трех лет — еще 200 га.

Другие не менее важные направления развития АПК — производ-
ство молока, им Московская область пока что обеспечивает себя лишь 
на 30%, а также развитие грибоводства и аквакультур. Сейчас Россия 
ввозит 60 тыс. тонн шампиньонов и вёшенок из-за границы и только 10% 
производит у себя. А должно быть как минимум наоборот.

Губернатор подчеркнул, что все это перспективный бизнес, и по-
обещал: через четыре года в Подмосковье не будет земель сельхоз-
назначения, которые бы не работали. Объем инвестиций вырастет до 
23 миллиардов рублей, будет создано 3,5 тысячи новых рабочих мест. 
Главная задача — к 2018 году обеспечить все население Подмосковья 
собственными овощами.

 «В среднем доля сельского хозяйства в экономике Подмосковья 
составляет всего 2,5%. Для сравнения, в России — 4%. Однако на уда-
ленных территориях до 30–50% населения работают на земле. То есть 
сельское хозяйство по-прежнему является хребтом экономики, и мы 
заинтересованы в том, чтобы каждый клочок земли работал. Очевидно, 
что здесь нужна внятная поддержка нашего Минсельхоза», — заключил 
он. И с ним согласился глава правительства.

Россия обеспечена овощами в межсезонье менее чем на 50%, фрук-
тами — на 33%, обеспеченность говядиной и молоком по-прежнему не 
достигла уровня продовольственной безопасности, отметил премьер. 
В сезон ситуация намного лучше: по итогам 2015 года россияне были 
почти полностью обеспечены (на 94%) отечественными овощами, но с 
наступлением осени зависимость от импорта возрастает. С фруктами и 
того хуже. Здесь только треть рынка наша, российская. 

При этом Дмитрий Медведев отметил, что в прошлом году мы впер-
вые достигли необходимого уровня продовольственной безопасности по 
уровню мяса и мясопродуктов, но в основном за счет птицы и свинины.

А с производством говядины и молока проблема остается. По мо-
локу уровень обеспеченности составил чуть более 80%. «Учитывая, 
что импорт в молочной продукции сократился более чем на 20%, наши 
производители имеют значительную нишу, которую надо закрывать», — 
сказал Медведев.

Елена НИКИТИНА.

ЗЕМЛЮ ОТДАДУТ 
СИНЬОРУ ПОМИДОРУ
Премьер и губернатор определили 
уровень продовольственной безопасности
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К счастью, самые 
резонансные 
поправки, которые 
на полном серьезе 

предлагали лишать гражданства 
россиян, поступивших на службу 
в армию или полицию других 
государств, и запрещать выезд за 
границу неопределенно широкому 
кругу «экстремистов», исчезли из 
законопроекта в день, когда его 
рассматривала Госдума. Сейчас в 
центре общественного внимания — 
обязанность операторов связи хранить 
содержание звонков и переписки в 
течение 6 месяцев и вопрос, насколько 
из-за этого подорожают услуги связи. 

Из-за такого количества 
резонансных поправок в «пакете» 
почти незамеченным осталось 
предложение добавить в Уголовный 
кодекс статью о «несообщении о 
преступлении». Если бы Госдума 
обсуждала ее отдельно, то она 
вызвала бы не меньшую, чем другие 
предложения, волну общественного 
обсуждения и возмущения. Ведь 
сформулирована она так, что 
обвинение по ней можно будет 
получить даже за то, что просто 
сидишь в Интернете.

Новое — хорошо забытое 
старое
Ничего нового Яровая и компания не при-

думали. Подобная статья существовала и в 
законе СССР «Об уголовной ответственности 
за государственные преступления», и в Уго-
ловном кодексе. Действовали оба документа 
вплоть до вступления в силу Уголовного кодекса 
1997 года. Только список преступлений, за 
недонесение о которых наказывали раньше, 
был шире, а санкции — жестче.

Во всех союзных республиках можно было 
получить до трех лет лишения свободы, если 
не сообщил о том, что кто-то изменяет Роди-
не, занимается шпионажем, терроризмом, 
участвует в антисоветской организации или 
печатает поддельные деньги. А в Российской 
республике попасть в тюрьму можно было еще 
и за недонесение об убийстве, изнасиловании, 
грабеже, хищении госимущества или оружия, 
угоне воздушного судна, незаконном обороте 
наркотиков и радиоактивных веществ, и даже 
о том, что кто-то получил или дал взятку. 

Авторы законопроекта, который на про-
шлой неделе одобрил Совет Федерации, скопи-
ровали законодательство советского периода 
лишь частично. Статья 205.6 предполагает 
уголовную ответственность за несообщение о 
преступлениях по так называемым «террори-
стическим» статьям, о захвате заложников, об 
угоне воздушного или водного судна или ж/д 
состава, о незаконном обращении с радио-
активными веществами и о преступлениях, 
так или иначе связанных с властью: о пося-
гательстве на жизнь общественного деятеля, 
насильственном захвате или удержании власти, 
вооруженном мятеже, нападении на людей 
или учреждения, которые пользуются между-
народной защитой. Минимальное наказание 
за несообщение о преступлении — штраф до 
100 тысяч рублей, максимальное — лишение 
свободы на один год. 

Тайна под угрозой 
По новому закону от ответственности за 

недонесение о преступлении освобождаются 
супруги и близкие родственники. Неудивитель-
но, ведь обратное было бы нарушением 51-й 
статьи Конституции. 

Интересно, что в Уголовном кодексе 
РСФСР было еще одно исключение: не до-
носить о преступлениях могли священники, 
если они узнали о них на исповеди. 

С одной стороны, прописывать подобные 
тонкости в «антитеррористическом пакете» 
не было никакого смысла. В теории та же 51-я 
статья Конституции говорит, что освобождение 
от обязанности давать свидетельские пока-
зания может быть установлено федеральным 
законодательством. Тайна исповеди, напри-
мер, защищена законом «О свободе совести 
и религиозных объединениях», коммерческая 
тайна — законом о коммерческой тайне, а ад-
вокатская тайна — законом об адвокатуре. Да и 
в статье 36 Уголовно-процессуального кодекса 
очерчен круг лиц, которые не могут давать 
свидетельские показания: судьи, присяжные 
заседатели, адвокаты, священнослужители, 
депутаты Госдумы и сенаторы, должностные 
лица налогового органа. 

С другой стороны, на практике эти нормы 
не всегда соблюдаются. «Адвокат, даже если 

узнает что-то новое, не обязан сообщать об 
этом следствию, это следует из УПК, — го-
ворит адвокат Сергей Бадамшин. — Но если 
эти сведения захочет получить оперативная 
служба или следователь, они проведут обыск 
у адвоката, это не такая редкая практика».

Так, по данным Комиссии по защите прав 
адвокатов, только за последние два месяца 
обыски прошли у трех адвокатов. Причем к 
Никите Тарасову и Марине Мошко полицей-
ские нагрянули без предварительного судеб-
ного решения, несмотря на то что согласно 
постановлению Конституционного суда это 
единственное основание для обыска у адво-
ката (в постановлении Конституционного суда 
говорится о его исключительной необходимо-
сти). По словам Мошко, следователи СКР и 
оперативники управления ФСБ досматривали 
адвокатские досье ее клиентов и фотографи-
ровали их на телефон. 

«Допустим, подозреваемый сообщает ад-
вокату, что сотрудничал с таким-то лицом, — по-
ясняет Бадамшин. — Если оперативная служба 
или следователи в ходе обыска получили эти 
сведения, то они могут ударить по людям, про 
которых рассказал подозреваемый». Получает-
ся, что этих людей могут привлечь к уголовной 
ответственности за недонесение. 

Достоверность — на откуп 
Главная проблема нормы о несообщении 

в том, что многое отдается на откуп право-
применителям. Из текста статьи следует, что 
наказание предусмотрено за несообщение 
о людях, которые «по достоверно известным 
сведениям» готовят, совершают или совершили 

преступление. На первый взгляд все понятно, 
а на второй — возникают вопросы. Что такое 
«готовят преступление» и «достоверно из-
вестные сведения»? Как это будет применяться 
на практике? 

Сергей Бадамшин отмечает, что понятие 
«приготовление к преступлению» — зыбкое и 
тяжело доказуемое. Но его определение хотя 
бы в каком-то виде существует в Уголовном 
кодексе (ст. 30 УК РФ). 

Понятие же «достоверно известные све-
дения» можно интерпретировать по-разному. 
Никаких пояснений к ним в законе нет, поэтому 
остается только догадываться, что имели в 
виду законодатели. 

По словам адвоката Дмитрия Динзе, здесь 
может быть две трактовки. Могут иметься в 
виду либо сведения, которые просто достовер-
но известны, например, что совершен теракт. 
Тогда в тюрьму попадает каждый, кто этот те-
ракт видел и не сообщил о нем. Либо сведения, 
о достоверности которых человек знал, но все 
равно не сообщил об этом в правоохранитель-
ные органы. Тогда в тюрьму попадает только 
тот, кто точно знал, что будет теракт или что 
произошел именно теракт, и, несмотря на «до-
стоверно известные сведения», не сообщил о 
нем. «Это совсем разные вещи», — отмечает 
Динзе. 

Как следствие может доказывать то, что 
какие-то сведения достоверны? Или что граж-
данин что-то достоверно знал и не сообщил?

О том, что человек знал о преступлении, 
могут говорить, например, какие-то улики в его 
квартире или информация, снятая с техниче-
ских средств, или биллинг: можно посмотреть, 
кому, когда и куда звонил пользователь. 

«Когда биллинги выгодны следствию, они 
их прикладывают к материалам дела, — говорит 
Бадамшин. — По делу Ахметова, например, 
биллинг говорит, что он находился в Питере, 
а не в Москве, они этот биллинг не учитыва-
ют». По версии следствия, во время схода в 
поддержку Навального 18 июля 2013 года на 
Манежной площади Сергей Ахметов «схватил 
полицейского за погон». Следствие отказалось 
приобщать к материалам дела нотариально 
заверенный протокол осмотра ноутбука, кото-
рый доказывает, что 18 июля 2013 года в 20.00 
Ахметов разговаривал с матерью по скайпу в 
Петербурге. Задержание же, по версии след-
ствия, произошло в 19.50 в Москве. 

«Посмотрим, как будут действовать данные 
нормы при применении нашими троечниками-
правоприменителями, — говорит Сергей Ба-
дамшин. — Перед тем как принимать данный 
закон, нужно было решить вопрос о доверии к 
правоохранительным органам и их профессио-
нализме. Я противник того, чтобы в неокрепшие 
руки давать такое оружие. Потому что оно в 
любой момент может выстрелить и в руку, и 
в ногу, и в лицо тому, кто его дал, и тому, кто 
случайно проходил мимо». 

В каких ситуациях можно 
попасть под действие 
закона 
Чтобы было понятнее, что представляет 

собой новая статья Уголовного кодекса, я смо-
делировала несколько ситуаций и попросила 
экспертов оценить, как в них может сработать 
статья «о несообщении». 

СИТУАЦИЯ 1. Недонесение vs ложное 
сообщение 

Допустим, вы едете в маршрутке и слы-
шите, как военный по телефону говорит, что 
собирается что-то взорвать на площади. Вы не 
знаете, это он так шутит или говорит на полном 
серьезе. Звоните в правоохранительные орга-
ны и сообщаете о готовящемся преступлении. 
После долгих проверок выясняется, что воен-
ный общался с братом, это все-таки была не 
самая удачная шутка. Что дальше? 

«Здесь проблем я не вижу, — говорит Сер-
гей Бадамшин. — В таких случаях правопри-
менительная практика отработана». По мнению 
адвоката, скорее всего следствие установит, 
что вы «добросовестно заблуждались», и от-
пустит с миром, вы ведь не знали, что это со-
общение недостоверно. 

Но можно попасть под другую статью — 
«Заведомо ложное сообщение об акте тер-
роризма» (207 УК РФ). Так, в начале июня мо-
сковская полиция сообщила о задержании 
таксиста, рассказавшего, что он услышал от 
своих пассажиров о взрыве, который готовится 
на одном из вокзалов города. В ходе проверки 
эта информация не подтвердилась, и задержан 
был уже сам водитель. Мужчину отпустили 
под подписку о невыезде, и теперь ему грозят 
меры от штрафа в размере до 200 тысяч рублей 
до трех лет лишения свободы. По версии по-
лиции, историю про взрыв на вокзале таксист 
выдумал ради шутки, его сообщение было 
заведомо ложным. 

СИТУАЦИЯ 2. Вы стали свидетелем 
Один из самых громких процессов, свя-

занных с терроризмом, — дело украинского 
режиссера Олега Сенцова и анархиста Алек-
сандра Кольченко. Согласно обвинительному 
заключению в апреле 2014 года Сенцов соз-
дал в Крыму террористическое сообщество, 
участники которого совершили два террори-
стических акта в Симферополе: поджог двери 
офиса русской общины Крыма и окна местного 
отделения «Единой России», а также готовили 
подрывы памятника Ленину и Вечного огня.

Примечательно, что первоначально дело о 
поджоге было возбуждено по статье «Умышлен-
ное уничтожение или повреждение имущества» 
и только потом переквалифицировано в более 
тяжелую — терроризм. 

Допустим, вы увидели, как горит какое-
то здание или как кто-то его поджигает, но 
не сообщили об этом в правоохранительные 
органы. Что дальше? 

Вы можете попасть под статью о несооб-
щении о преступлении. «У нас сейчас работает 
все, — говорит адвокат Дмитрий Динзе. — Под 
разные статьи подводят самые бредовые об-
винения и самые разные действия». Адвокат 

считает, что новая статья Уголовного кодек-
са поможет оперативникам и следователям 
вербовать людей, которые будут работать на 
следствие. Иными словами, раньше человек 
мог отказаться быть свидетелем обвинения. 
Теперь, в случае угрозы уголовным преследо-
ванием,  он вынужден будет согласиться.  

СИТУАЦИЯ 3. Сядет весь Интернет? 
Под статью о терроризме можно по-

пасть и за действия в Интернете. В докладе 
информационно-аналитического центра «Сова» 
есть информация о четырех уголовных делах 
за публичные призывы к осуществлению тер-
рористической деятельности или публичное 
оправдание терроризма (ст. 205.2 УК РФ). На-
пример, Москвич Вячеслав Шабанов в 2013-м 
был приговорен к 3 годам и 4 месяцам лишения 
свободы за систематическую публикацию тек-
стов и видеороликов, направленных на возбуж-
дение вражды по отношению к немусульманам 
и содержащих призывы к террористической 
деятельности. А Мария Шабалина была осуж-
дена на 5,5 года за сбор средств в помощь 
находящемуся под арестом «моджахеду» и 
размещение видеороликов соответствующего 
содержания.

Допустим, вы увидели запись такого Ша-
банова или Шабалиной или без задней мысли 
оставили под ней комментарий и никому об 
этом не рассказали. Что дальше? 

Может быть, вы подпадете под статью о 
несообщении, а может быть, и нет. «Откуда 
обычному гражданину знать, что какой-то пост 
содействует терроризму? — говорит руководи-
тель информационно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский. — Никто толком 
не понимает, что должно наказываться по ста-
тьям о высказываниях, в том числе и по 205.2 
УК, а что — нет». 

«Здесь интересный момент, — рассуждает 
Сергей Бадамшин. — Допустим, вы увидели 
пост, по которому возбуждено уголовное дело 
о призывах к террористической деятельно-
сти. Увидели его все, и все должны сообщить. 
Получается такая кухня советского периода: 
кто-то успел добежать первым и сообщить, 
а все остальные — весь Интернет — сядут за 
недонос?». 

Валерия МАРКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
6 июля 2016 года 
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ЧТО «НЕДОНЕСЛА»
Глава думского Комитета по 

безопасности и противодействию 
коррупции, член фракции «Единая 

Россия», один из авторов т.н. 
«антитеррористического» пакета Ирина 

Анатольевна Яровая наконец-то сочла 
нужным объясниться на сей счет с 

россиянами. 
Она молчала всю последнюю неделю ра-

боты Госдумы, когда пакет, видоизменяясь, как 
монстр из фантастического фильма, от ночи к 
утру и от утра к ночи, шел ко второму и третьему 
чтению — оно случилось 24 июня. Тщетны были 
все попытки журналистов получить ответы на 
возникающие в связи с этими метаморфозами 
вопросы. 

Она молчала и на прошлой неделе, когда 
Совет Федерации одобрял пакет, ставший хитом 
новостных лент. Операторы связи утверждали: 
его принятие вынудит их поднять цены на услуги 
для абонентов, требования неподъемны. Сена-
торов это не остановило.

Сейчас два закона находятся на подпи-
си у президента. А г-жа Яровая 4 июля дает 
интервью государственной ВГТРК. Передаче 
«Вести-24».

Предложив разобрать содержание пакета 
в той части, что касается операторов связи и 
интернет-компаний, «по полочкам», депутат 
заявила, что:

с 2005 года «в России действует постанов-
ление правительства, которое уже устанавли-
вает требование к провайдерам и операторам 
сотовой связи по хранению так называемых 
метаданных», то есть сведений обо всех фактах 
передачи информации, в течение 3 лет, и теперь 
это требование «просто переносится» в закон, 
в этой части ничего нового не предлагается и 
ничего не меняется;

закон не требует от интернет-компаний и 
операторов сотовой связи хранить содержание 
всех переданных сообщений в течение полугода, 
как некоторые утверждают, — он лишь «дает 
право правительству Российской Федерации в 
течение двух лет определиться, надо что-то хра-
нить или не надо, в каком объеме, в отношении 
какого среза информации» и в течение какого 
времени: «может быть 12 часов, может быть 
24 часа — эти вопросы надлежит просчитать 
технологически»;

«никаких оснований к удорожанию услуг 
связи нет», потому что «как можно давать оцен-
ку до тех пор, пока правительство не приняло 
постановление?»…

Любой такой же сугубый неспециалист в 

сфере IT-технологий, как и Ирина Анатольевна, 
желая понять, что к чему, в состоянии найти и 
прочитать и текст того самого постановления 
от 2005 года, и принятого пакета, в одном из 
законов которого и содержатся информаци-
онные прелести.

В «Правилах взаимодействия операторов 
связи с уполномоченными государственными 
органами, осуществляющими оперативно-
разыскную деятельность», утвержденных по-
становлением Правительства РФ №538 от 
2005 года, действительно есть пункт, который 
обязывает операторов связи «своевременно 
обновлять информацию, содержащуюся в 
базах данных об абонентах оператора связи 
и оказанных им услугах связи», хранить эту 
информацию в течение 3 лет и предоставлять 
органам Федеральной службы безопасности 
в определенных случаях. Но закон-то, в ко-
тором будто бы нет ничего нового, требует 
от операторов связи не просто хранить, а 
хранить в течение трех лет «на территории 
Российской Федерации» метаданные («инфор-
мацию о фактах приема, передачи, доставки 
и (или) обработки голосовой информации, 
текстовых сообщений, изображений, звуков, 
видео- или иных сообщений пользователей 
услугами связи»! И требование это вступает 
в силу не через 2 года, а прямо сейчас, с 20 
июля 2016 года.

Строительство дата-центров в России 

требует денег и времени. Каких денег и какого 
времени точно — мы не знаем. Но каких-то, 
безусловно, требует. 

Что касается интернет-компаний — при-
нятый пару лет назад закон уже обязал их хра-
нить на территории РФ метаданные в течение 
полугода, требование это вступает в силу… с 
1 сентября 2016 года. Теперь срок хранения 
метаданных для них увеличивают до года, и 
тоже с 20 июля!

Когда журналист, который вел разговор с 
г-жой Яровой, спросил о месте хранения, она 
ответила, что, мол, правительство потом решит, 
но «один из важнейших элементов, который 
надлежит рассматривать, — это по возможно-
сти хранить информацию на территории РФ». 
Но никакого «по возможности» в тексте закона 
нет. Хранить на территории РФ предписано им-
перативно и «информацию, текстовые сообще-
ния пользователей услугами связи, голосовую 
информацию, изображения, звуки, видео-, иные 
сообщения пользователей услугами связи» — как 
операторам связи, так и интернет-провайдерам, 
«в срок до шести месяцев». 

Именно про хранение содержания ин-
формации и говорила Ирина Яровая, когда 
утверждала, что детали потом определит пра-
вительство: это требование и правда вступит в 
силу с 1 июля 2018 года, и правительству велено 
прописать в подзаконном акте «порядок, сроки 
и объем хранения» содержания передаваемой 
информации.

Порядок, сроки и объем — но не МЕСТО хра-
нения, обращаем внимание на это еще раз!

Еще одно новое требование к интернет-
компаниям — обязанность при использовании 
для передачи или приема электронных сообще-
ний дополнительного кодирования представ-
лять власти «информацию, необходимую для 
декодирования»…

Итак, перед нами — слова г-жи Яровой.
И перед нами документы. 
И перед нами слова министра связи и 

массовых коммуникаций Николая Никифоро-
ва, который несколько дней назад сказал, что, 
конечно, конкуренция между операторами будет 
удерживать их от поднятия цен, но «каждая ком-
пания понесет расходы, исчисляемые сотнями 
миллиардов рублей, и, соответственно, если 
это сопоставить с их годовой выручкой, то за-
просто можно получить число раз, на которое, 
возможно, вырастут услуги связи»…

Кому хотите — тому и верьте.
Вот так у нас принимают законы.

Марина ОЗЕРОВА. 

ЯРОВАЯ

Под прицелом 
сердце и сосуды
Летом мы чаще страдаем от проблем с серд-

цем и сосудами. Особенно тяжело приходится по-
жилым людям. Высокая температура и усиленное 
потоотделение вынуждают сердце справляться с 
двойной нагрузкой, ведь из-за жары кровь и лимфа 
густеют. Можно ли поддержать сердце? Что, если 
своевременно снабжать сердце необходимыми 
микроэлементами? Друзья сердца и сосудов — 
прежде всего калий и магний. Эти вещества есть 
в инновационном натуральном водорослевом про-
дукте ЛАКТОМАРИН, разработанном НПО «Сумма 
технологий» и рекомендованном Всероссийским 
научно-исследовательским Центром восстанови-
тельной медицины и курортологии РФ.

Продукт создан по уникальной запатентован-
ной технологии низкотемпературного гидролиза, 
при котором естественным образом без участия 
вредных химикатов расщепляется твердая обо-
лочка клетки водоросли. Так для усвоения орга-
низмом человека становятся доступны те полезные 
вещества ламинарии, которые остаются недо-
ступными при употреблении ее в пищу в качестве 
салата, порошка или в сыром виде. При таком 
способе обработки ламинария отдает организму 
человека более 98% своих полезных веществ. 

Благодаря содержанию магния и ка-
лия в органической форме ЛАКТОМА-
РИН благотворно влияет на жизненно 
важные процессы в организме, в том 

числе и на сердечно-сосудистую 
систему.

Гель ЛАКТОМАРИН направлен 
на выведение токсинов, радионуклидов, тяжелых 
металлов, которые годами накапливаются в нашем 
организме и ухудшают работу сердца и организма 
в целом. 

Позаботьтесь о коже 
Солнечные ванны хороши, но в меру. Под 

ультрафиолетовыми лучами окислительные про-
цессы подкожных липидов протекают интенсив-
нее, а уровень «витамина молодости» Е падает до 
минимума. Кожа теряет плотность и упругость, 
становится сухой, а кремы и защитные средства 
способны помочь лишь отчасти и ненадолго.

В состав ЛАКТОМАРИНА входят альгиновые 
кислоты, способствующие уменьшению мими-
ческих морщин, снимающие раздражение и по-
краснение. Употребляя ЛАКТОМАРИН за 30 минут 
до еды или натощак и делая маски для лица или 
обертывания для тела длительностью около 30-
40 минут, скоро вы не узнаете свою кожу! Она 
станет гладкой, подтянутой (альгинаты способ-
ствуют легкому эффекту лифтинга), увлажненной 
и шелковистой на ощупь. Приятным бонусом для 
женщин будет заметное уменьшение целлюлита, 
т.к. активный водорослевый противоцеллюлитный 
комплекс продукта способен успешно бороть-
ся с этой чисто женской проблемой. Нанесите 
гель ЛАКТОМАРИН на пятки и стопы, и скоро они 

станут мягкими и гладкими, а эффект продлится 
долгое время.

Специалисты предостерегают от слишком 
интенсивного и длительного загара, опасаясь его 
как онкопровоцирующего фактора, предлагают 
способы барьерной и химической защиты кожи. 
Нельзя не отметить, что крайне своевременно по-
явился ряд оптимистичных научных исследований, 
посвященных изучению возможности использова-
ния фукоидана как сопутствующего компонента в 
различных сферах медицины.

Повышаем тонус 
организма! 
Наша иммунная система тоже страдает от 

активного солнца. Коварный ультрафиолет выво-
дит из строя клетки иммунной системы, ослабляя 
ее, и тогда любая дремлющая в нашем организме 
инфекция просыпается. Долго находитесь на солн-
це? Можете запустить вирусную инфекцию. Пьете в 
жару холодную воду или едите мороженое — може-
те подхватить ангину. Недолеченная, перенесенная 
«на ногах» ангина значительно снижает работоспо-
собность сердца и влияет на иммунитет. 

Работа иммунитета неразрывно связана с 
общим тонусом организма. Режим сна и бодр-
ствования, трудовая активность, питание и питье 
— все имеет значение. А что насчет витаминов? 
Ведь не все полезные вещества мы получаем с 
пищей. Чтобы поддержать организм в тонусе, на 
выручку снова придет ЛАКТОМАРИН. В его соста-
ве — уже знакомый фукоидан, а еще йод и селен. 
Фукоидан имеет сильную антивирусную активность 
и может поддержать клетки иммунной системы. 

Без селена организм почти не усваивает йод, 
что может привести к проблемам с щитовидной 
железой и ослаблению организма. Селен участву-
ет в иммунных реакциях, помогает бороться со 
свободными радикалами и предупредить процесс 
старения клеток, а альгинаты — еще и природные 
антибиотики. Всего в составе ЛАКТОМАРИНА — 
более 40 микро- и макроэлементов в природной 
форме, витамины, аминокислоты, полисахариды 
— помощники нашему организму! 

Желудок и кишечник
Лето — время разгула кишечной инфекции. 

Жаркая температура — идеальная для большинства 
микроорганизмов среда для развития. Особенно 
опасна жара на фоне повышенной влажности. Са-
мая распространенная причина кишечной инфек-
ции — бактерии, которые попадают в организм из 
продуктов питания или через немытые руки. Резкая 
смена температур, перегрев способствуют размно-
жению этих бактерий. Не поленитесь взять с собой 
на отдых ЛАКТОМАРИН! Альгиновые кислоты, 
содержащиеся в нем, — превосходные сорбенты, 
нормализующие состав микрофлоры кишечника, 
и при комплексном подходе способны обеспечить 
защиту от патогенных микроорганизмов. 

Обилие летних ягод, фруктов, зелени, ово-
щей, корнеплодов — это и обилие микробов, хи-
микатов, токсинов. Регулярно употребляя летом 
ЛАКТОМАРИН, вы очистите кишечник. В каче-
стве профилактики ЛАКТОМАРИН можно начать 
принимать с чайной ложки, а затем попробовать 
увеличить порцию до 2 столовых ложек. 

При расстройствах желудка или кишечника 
водорослевый пищевой продукт станет вашим 

верным спутником. Детишки отказываются даже 
от своих любимых блюд? ЛАКТОМАРИН поможет 
нормализовать аппетит и повысит усвоение пита-
тельных веществ, получаемых с пищей. Правильно 
работающий кишечник усваивает полезные веще-
ства, содержащиеся в ягодах, овощах и фруктах, 
интенсивнее, а значит, лето пройдет с максималь-
ной пользой!

Эндокринная система 
Основное вещество, в избытке содержащееся 

в морских растениях, в том числе в водорослях, — 
это йод. Йод — главный «кирпичик» в фундаменте 
щитовидной железы, которая отвечает за рабо-
ту всех желез внутренней секреции, регулирует 
деятельность головного мозга, нервной системы, 
умственное развитие у детей, а также половое по-
ведение человека. У женщин щитовидная железа 
регулирует менструальный цикл, деятельность 
яичников. Основной причиной сбоя в эндокринной 
системе часто является именно йодная недо-
статочность. Наше питание не всегда способно 
восполнить потребность нашего организма в этом 
микроэлементе. И здесь снова рекомендуем до-
полнить свое питание ЛАКТОМАРИНОМ — в нем 
присутствует большое количество природных 
соединений с йодом, из которых он усваивается 
гораздо лучше.

Уникальный состав ЛАКТОМАРИНА позволяет 
ему отлично усваиваться на клеточном уровне. 
Натуральный пищевой продукт произведен из 
отборных двухлетних слоевищ дальневосточных 
бурых морских водорослей Ламинария (Laminаria 
Japonica), добываемых в экологически чистой 
прибрежной зоне Тихого океана и Курильских 
островов. Этот натуральный продукт российского 
производства успешно прошел многочисленные 
клинические испытания и одобрен Министерством 
здравоохранения РФ. ЛАКТОМАРИН имеет все 
необходимые сертификаты, удостоверяющие его 
лечебно-профилактические качества. 

Лучшими отзывами о качестве продукта, 
впрочем, будут не сертификаты, а мнение тех, кто 
уже оценил ЛАКТОМАРИН. Это и пожилые люди, 
которым некогда пребывать в плохом самочувствии 
и стареть и у которых много планов, и спортсмены, 
которым важно как можно дольше оставаться в фор-
ме, сохранить силы и получить энергию для еже-
дневных побед, и просто неравнодушные к своему 
организму, стремящиеся держать его ежедневно в 
тонусе. Среди них — такие известные люди, как ве-
дущий Николай Дроздов, легендарная конькобежка 
Лидия Скобликова, хоккеист Александр Мальцев, 
фигурист Александр Зайцев и другие. 

Если вы заботитесь о своем качестве жиз-
ни, а также о своих близких и родных, хотите 

постоянно быть в тонусе, жить и радоваться каж-
дому прожитому дню, ЛАКТОМАРИН станет для 
вас наилучшим помощником в этом. Люди го-
ворят, что счастье купить нельзя, и это правда, 
но надо стремиться быть счастливым, вести 
здоровый образ жизни и заботиться о своем 
организме!

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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Лето!.. Отдых, море, солнце, шашлыки… Мы 
отдыхаем, а наш организм продолжает работать. 
Летом мы более беспечны и меньше всего до-
пускаем, что нам может грозить какая-то опас-
ность, а уж о смертельной опасности вообще не 
думаем. Но мы ни в коем случае вас не пугаем: 
как говорится, кто предупрежден — тот вооружен.

ЖАРКИИ СЕЗОН: 
ВСЕ, ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
О СВОЕМ ЗДОРОВЬЕ

ХРАНИТЬ,  
И НИКАКИХ 
ГВОЗДЕЙ...

Автор  
«антитеррористического» 
пакета наконец ответила 

своим критикам
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Когда происходит 
катастрофа, будь 
то стихийное бед-
ствие, крушение 
поезда или тер-
рористический 
акт, и в новостях 
мелькают иска-
женные ужасом 
лица жертв, не-
вольно думаешь: 
а как бы я повел 
себя на месте 
этих людей? 
В состоянии па-
ники мы часто 
ведем себя как 

стадо животных, считает Леонид Миро-
нович Баскин, доктор биологических 
наук, профессор Института проблем эко-
логии и эволюции имени А.Н.Северцева 
РАН, автор первой в России и в мире кни-
ги «Толпа и стадо», сравнивающей по-
ведение человеческих масс и скоплений 
животных в экстремальных обстоя-
тельствах. 

— Леонид Миронович, неужели по-
ведение толпы имеет эволюционные 
корни? 

— В ходе эволюции социальное и особен-
но стадное поведение животных развилось как 
адаптация к среде, помогающая выживанию. Но 
человеческая толпа чаще всего не адаптивна. 
Ее поведение нередко ведет к массовой гибели, 
порой даже противоречит основам морали. 
Действия толпы во время паники и массовых 
беспорядков во многом зависят от поведения во-
жаков. Множество примеров массового безумия 
в мирное и военное время свидетельствует, что 
существует высокая вероятность того, что ис-
пуганные люди поведут себя одинаково, например 
побегут в одну сторону.

— А куда бегут животные в состоянии 
паники?

— Животные бегут в сторону убежища. Это 
может быть и ущелье с непреодолимыми для 
хищников обрывистыми склонами, и лес, куда 
стремятся спрятаться лесные животные. Взрос-
лые лоси-самцы держатся своего участка даже 
во время охоты на них, слыша, как приближается 
цепь загонщиков. Среди животных существуют 
две группы видов. Социальные виды, живущие 
группами, бегут все в одном направлении. Если 
группа велика, сотни животных, может быть бег-
ство в двух и более направлениях, вслед за теми, 
кто первым выскочил из стада и стал вожаком. 
Другая группа видов, те, что ведут одиночный, 
обычно территориальный образ жизни, при испуге 
рассыпается в разные стороны.

— Смотрите, практически везде висят 
схемы эвакуации, в частности при пожаре, 
но в момент смертельной опасности люди 
об этом забывают и выбирают угрожающий 
жизни вариант. Почему так происходит?

— Как показали исследования, люди действи-
тельно помнят о предписанных им путях бегства 
из помещений, пытаются соблюдать правила, 
которые им регулярно повторяют. Однако нередко 
случается, что все эти варианты оказываются не-
работающими. Например, пламя может охватить 
запасные выходы, а промедление при покидании 
самолета может оказаться фатальным. В подобных 
ситуациях поведение людей напоминает поведе-
ние стадных животных, пытающихся прорваться 
сквозь цепь стрелков или мимо волчьей стаи, лишь 
бы следовать своим естественным реакциям: 
бежать на ветер, вверх по склону или следовать 
за вожаком.

— Некоторые животные выбирают другой 
способ спасения — падают замертво, и это 
тоже спасает жизнь.

— Да, у животных наблюдается не только 
бегство, но и затаивание, нередко принимающее 
форму кататонического состояния, своего рода 
психологического паралича. Такое поведение 
нередко оказывается более выгодной стратегией 
в момент опасности. Некоторые виды животных 
столь натурально имитирует смерть, что хищники 
оставляют их в покое. Так, в частности, ведут себя 

енотовидные собаки, живущие с 1930-х годов в 
лесах Европы. Охотники с изумлением расска-
зывают, что зверек был совсем как мертвый, его 
можно было поднимать, за хвост бросать. Когда 
же охотник уходил прочь, зверек вдруг оживал и 
мчался что есть силы наутек. 

— Многих трагедий удалось бы избежать, 
если бы люди во время панического бегства не 
теряли человеческого облика. Есть много при-
меров, когда толпа затаптывала людей, идя 
буквально по головам. Достаточно вспомнить 
Ходынку, которая стала символом давки, по-
хороны Сталина или трагедию после футболь-
ного матча в «Лужниках» в 1982 году, когда, по 
официальным данным, погибло 66 человек, 
а по неофициальным, только количество тя-
желораненых превысило 300 человек. Тысячи 
людей погибли в давках во время религиозных 
праздников. Совсем недавно, в 2015 году, 
более 700 человек было раздавлено толпой 
в Мине, неподалеку от Мекки, где паломники 
совершали последние обряды хаджа.

— Напор толпы достигает 1—4,5 тонны на 
метр. Такого усилия бывает достаточно, чтобы 
согнуть стальные барьеры или повалить кирпич-
ную стену. Конечно, при такой давке гибнут люди, 
стиснутые или растоптанные. И оказаться в этих 
чудовищных тисках смертельно опасно. 

Но одно дело — стихийное бедствие или 
теракт, заставляющие людей в панике спасать-
ся бегством, и совсем другое — трагедии, кото-
рые происходят при плохой организации меро-
приятий: спортивных, зрелищных, траурных или 
религиозных. 

Масштабные беспорядки произошли 
9 июня 2002 года на Манежной площади в Мо-

скве, где собрались многочисленные любители 
футбола, чтобы наблюдать прямую трансляцию 
матча на больших экранах. Замечу, что сама по 
себе идея собрать большое количество агрес-
сивно настроенных подростков — футбольных 
фанатов — была опасной, если не провокационной. 
Организаторы не знали о закономерном переходе 
поведения сборища возбужденных людей в толпу 
с присущим ей поведением. Однако все действия 
как нарочно были направлены на создание условий 
для проявления коллективного поведения. По 
мнению правоохранительных органов, фанатов 
спровоцировал показ рекламного ролика со сце-
ной вандализма на уличных мониторах. В сюже-
те рекламного ролика использовалась сцена из 
фильма «Большой Лебовски», где мужчина наносит 
удары тяжелым предметом по автомобилю. Перед 
матчем свободно продавалось спиртное в бутыл-
ках. По описаниям очевидца событий, погром 
начался после попыток обстрела стеклянными 
бутылками экрана и стремления милиции это пре-
сечь. Бутылки не долетели до экрана, а разбили 
витрины гостиницы «Москва». После этого толпа 
стала забрасывать бутылками другие витрины и, 
видя безнаказанность, перевернула и сожгла не-
сколько машин файерами у гостиницы, дошла до 
Лубянской площади, громя все вокруг. Милиция, 
охранявшая Госдуму, скрылась в здании. В ре-
зультате массовых беспорядков в центре Москвы 
пострадали 75 человек, 49 из них были госпита-
лизированы, один человек скончался от ножевых 
ранений, семь человек оказались в тюрьме. 

— Мне кажется, это типичный пример 
эмоционального заражения, охватывающего 
толпу подобно цепной реакции.

— Люди готовы поддаваться заражающе-
му действию со стороны окружающих, когда это 

действие соответствует их идеям и убеждениям. 
Очевидно, что психическое заражение было бы 
невозможно, если бы люди не стали свидетелями 
чужих поступков. Психическое заражение может 
порождать разные чувства, как положительные: 
восторг, эйфорию, — так и негативные: уныние 
и депрессию. 

Наблюдение за большими массами животных 
выявило два типа передачи сигнала. Испуг или 
иное, отличное от соседей поведение может быть 
замечено теми, кто находится в непосредственной 
близости, и передаваться от них далее по стаду. 
Тут уместно сравнить передачу сигнала по стаду 
с толчком от паровоза, передающимся от вагона 
к вагону. Сигнал этот может постепенно затухать, 
если поднявшие голову животные, в свою очередь, 
не обнаруживают ничего подозрительного. Но 
возможна и ситуация, когда опасность реальна 
— и тогда возбуждение, смешанное с испугом, 
охватит все стадо. 

Другая ситуация: сигнал от одного животного 
воспринят сразу или почти сразу всеми. Мгно-
венно возникающее возбуждение ведет к столь 
же быстрой общей реакции. Внезапный сильный 
испуг массы людей также может вызвать как сбор 
в плотную массу, если очевиден источник опас-
ности, так и разбегание во все стороны, например 
при взрыве. Во многих случаях масса животных 
приобретает черты стада с координированным 
поведением, когда всеми руководит одинаковая 
мотивация — испуг и одинаковое направление 
движения. 

— На чем строится управление стадом? 
— Когда пастух приезжает на пастбище, где 

пасутся коровы, лошади, овцы или северные оле-
ни, он застает своих подопечных рассыпавшимися 
по округе и начинает сгонять их в плотную массу. 
Это делается для того, чтобы обрести власть над 
животными. Животные, которые разбрелись по 

пастбищу, не подпускают к себе ближе чем на 
20–50 метров. Но собрав их в стадо, пастух может 
приблизиться, заставить всех двигаться в одном 
направлении. В его власти остановить стадо, раз-
делить его, поймать нужное животное, используя 
специальные приемы. Собранные в стадо живот-
ные теряют самостоятельность. Стадо ведет себя 
как одно многоголовое существо. 

— Некоторые виды диких животных и 
птиц собираются вместе в период размно-
жения. Люди стремятся к единству в момент 
паники. 

— Да, сбор животных для размножения — 
широко известный феномен в животном мире: 
лежбища ластоногих, отельные пастбища се-
верного оленя и сайгаков, собрание пингвинов 
для выращивания молодых вдали от морского 
берега. А люди действительно жмутся друг к 
другу в состоянии крайнего ужаса. Известно 
стремление людей спрятаться друг за друга. Это 
соответствует ситуации, когда на стадо животных 
нападает хищник. Возникает эффект растворе-
ния, когда одна особь прячется за другую — и 
хищник не может сосредоточиться на погоне 
за жертвой, а попеременное преследование 
бесполезно. 

— Когда наблюдаешь за паническим по-
ведением людей со стороны, к примеру во 
время просмотра документальных кадров, не 
понимаешь, почему надо было бросаться на 
верную смерть, если имелись другие, более 
безопасные варианты. 

— Французский ученый Гюстав Лебон, изучав-
ший психологию толпы, утверждал, что в такой 
ситуации большинство людей руководствуются 
простыми поведенческими реакциями. Люди не 
способны к поведению по типу выбора лучшего 
варианта, а следуют образцу поведения соседей. 
В социальном поведении животных мы наблюдаем 
точно такое же явление. В спокойной обстановке 
поглядывают друг на друга и копируют действия 
соседей, например движутся в ту же сторону или 
выбирают что-то свое: укладываются на отдых, 
тогда как другие заняты кормом. Но в случае опас-
ности, если появился хищник, возник пожар или 
идет миграция, животные в группе повторяют 
действия тех соседей, что более независимы в 
своем поведении

Страх постоянно присутствует в нашей жизни. 
Опасности, подстерегающие современного чело-
века, делают его похожим на пугливое животное. 
Жители города даже не замечают, как часто они 
осматриваются, оглядываются, а это один из по-
казателей уровня пугливости.

Характерно, что оборонительную активность 
животных измеряют по трем показателям: частоте 
и дальности осматривания, а также соблюдению 
безопасной дистанции. 

— Но не все звери при опасной встрече 
с человеком спасаются бегством. Известны 
случаи, когда животное бросалось на своего 
двуногого противника, даже если тот был 
вооружен. 

— Это пример активно-оборонительного 
поведения. Медведи Сибири при внезапной 
встрече с человеком идут в атаку. В Европейской 
части России эти хищники обычно уступают 
человеку. Но смертельно раненные звери ча-
сто атакуют охотника. Я был свидетелем такой 
трагедии в лесу близ станции Западная Двина. 
Меня попросили помочь вынести из леса уби-
того медведем охотника. Несчастный пытался 
найти по пятнам крови раненого медведя. Зверь 
спрятался за остолопом, как называют обломок 
поваленного ветром дерева, — от толстого 
ствола ели остался обрубок метра два высотой. 
Дождавшись охотника, медведь перескочил 
через ствол и обрушился на человека сверху. 
Для зверя это были последние мгновения жиз-
ни, а охотник еще сколько-то жил, но был не в 
силах выбраться из-под туши. Семен Климович 
Устинов, известный исследователь медведей 
Сибири, писал, что это зверь, который сражает-
ся до конца. Характерные черты этого вида мед-
ведя — свирепость, неукротимость. Нетрудно 
найти параллели в мире людей: человек, агрес-
сивный от природы или прошедший опыт боев, 
также способен на активно-оборонительное 
поведение.

— В книге вы находите сходство между 
процессом формирования общественного 
мнения и стадным поведением животных.

— И именно поэтому во время выборов за-
прещается публиковать данные опросов избира-
телей, выходящих с избирательных участков. Их 
мнение может влиять на тех, кто еще не проголо-
совал. Черты сходства социального поведения 
человека и животных прослеживаются на всех 
уровнях общественной жизни людей. Интернет 
и социальные сети также демонстрируют такие 
древние по своим корням процессы поведения, 
как подражание, влияние поведения соседей друг 
на друга, следование за вожаками. А ведь именно 
отличие поведения одной из особей в стаде или 
в стае часто превращает ее в вожака. 

Похожее явление мы наблюдаем и в соци-
альных сетях, когда некто, высказавший свое осо-
бое, отличное от большинства мнение, нередко 
становится объектом подражания. Здесь также 
эксплуатируется присущая скоплениям людей и 
животных реакция на поведение соседей. Такое 
известное свойство человека толпы, как ощущение 
анонимности, эксплуатируется недобросовест-
ными инициаторами в организации флешмобов, 
нарушающих действующие правила обществен-
ной морали. Интернет позволяет быстро собрать 
людей в одном месте, если они желают заявить 
о чем-то важном для них всех. Впрочем, собрав-
шись в плотную массу, эти люди хоть и формируют 
толпу, но несколько иного характера. Дело в том, 
что на митинг, как правило, приходят группами 
единомышленников. Даже в случае паники сохра-
няются связи между знакомыми. Реакции толпы, 
состоящей из таких групп, бывают иными, нежели 
реакция толпы из случайных прохожих. 

— Когда сравнивают поведение животных 
и человека, традиционно имеют в виду прежде 
всего приматов. Однако зоосоциологи находят 
сходство гомо сапиенс не только с другими 
млекопитающими, но и, страшно сказать, с 
птицами и даже с рыбами! 

— Приведу в пример разведку как особо слож-
ное поведение вожаков групп млекопитающих. 
Так вот, как это ни удивительно, мы наблюдаем 
похожее поведение у некоторых видов рыб. В при-
сутствии хищника несколько рыб, иногда до тре-
ти стаи, совершают короткие (на 4–6 длин тела) 
броски в сторону врага и быстро возвращаются. 
Так ведет себя многим известная по содержанию 
в аквариумах рыбка данио-рерио. А в популяции 
трехиглой колюшки разведкой занимаются только 
голодные особи. Когда исследователи запустили 
модель гольца, голодные рыбки даже кормились 
рядом с хищником, забыв об опасности. А сытые 
предпочитали не рисковать.

— Иногда сравнение человека с животным 
звучит как комплимент. Мы говорим: «храбрый 
как лев», «трудолюбивый как пчела». Но чаще 
все-таки используем уничижительные вы-
ражения: «медвежья болезнь» или «встали 
как бараны» и т.д.

— Сходство поведения людей и животных 
действительно существует. Но далеко не все срав-
нения людей и баранов имеют реальную биологи-
ческую основу, хотя многие, как это ни печально 
признавать, справедливы. Массовые скопления, 
ведущие к давке, как и пробки в узких местах 
местности: у перевалов, в дверях, на дорогах, где 
движение тормозится из-за аварии и остановки 
автомобилей, потоки движения в массе людей, так 
же как волны возбуждения, прокатывающиеся по 
толпе, — все это связано с физическими законо-
мерностями движения частиц в массе. 

Толчея в дверях на выходе из театра анало-
гична затору, который образуется в воронке при 
пересыпании рисовых зерен из одного сосуда в 
другой. Потоки особей в миллионной стае рыб 
и в многотысячной толпе людей описываются теми 
же уравнениями из курса гидродинамики. Инстин-
ктивные проявления страха, такие как шараханье, 
позы испуга, непроизвольные физиологические 
проявления, вроде «медвежьей болезни» и за-
мерзания, связаны с работой систем нейрогор-
мональной регуляции поведения, возникшей на 
ранних этапах эволюции. Дефекация испуганной 
мыши определяется теми же механизмами, что и 
у человека, как ни обидно это звучит.

Елена СВЕТЛОВА.

СМЕРТЬ  
В ТОЛПЕ

Почему люди 
превращаются  
в животных?

ШОК

С 23.00 толпа не убывает: откуда-то как из рога 
изобилия на Малую Бронную приходят все новые и 
новые люди. Приветливые двери ресторанов и кафе 
всегда открыты: заходишь, покупаешь бокал вина и 
выходишь на улицу — лето же. Недостатка в питейных 
заведениях нет. Что ни подъезд, то бар. 

— Девчонки, чего такие хмурые? Прокатимся?.. — 
кивает мне поддатый по-хипстерски одетый парень, 
показывая на припаркованную у тротуара дорогую 
тачку: открытый верх, модный синий цвет.

— Зачем к девушке пристал? Нужна ей твоя тачка! 
Сейчас Олеся приедет с лошадьми, кататься поедем! — 
перебивает его уже порядком набравшийся друг.

Впереди сквозь толпу по велосипедной дорожке 
идет, видимо, та самая Олеся: ведет под уздцы послуш-
ного коня. Она далеко не первая наездница: с вечера 
можно насчитать уже человек пять с лошадьми и пароч-
ку — с пони. Парк Горького, а не тихий центр.

— Все это началось на Малой Бронной в марте 
прошлого года с массового открытия ресторанов, — 
рассказывает депутат муниципального собрания Пре-
сненского района, местная жительница Елена Ткач. — 
Во всех кафе есть по 20–30 посадочных мест, но туда 
почему-то никто не заходит. Все стоят на улице. Я на-
считывала на улице до тысячи человек: такое бывает в 
ночь на субботу, между двумя-тремя часами.

Вот уж чего-чего, а такого от Малой Бронной не 
ожидаешь. Днем — центр отдыха модных хипстеров. 
Сидят на подоконниках, потягивают винишко, чита-
ют книги. Ночью же улицу оккупирует совсем другой 
контингент.

…Пока всадницу атакуют желающие почувствовать 
себя на коне, веселье продолжается. Уйти с Малой Брон-
ной трезвой — задача не из легких. Бокалы, бутылки, 
банки — наливают и угощают без меры. Стометровка 
от дома №18 до дома №30 дается с олимпийским тру-
дом. Уже часов с 10 вечера к ресторанчикам на Малой 
Бронной подтягиваются люди. Сначала, как и положено, 
сидят в кафе и чинно ведут беседы. Потом уже мест не 
хватает — да и зачем они? Последнее разрешение вла-
стей позволяет удобно усесться на подоконнике кафе 
или на невысокой скамейке рядом. С виду — настоящая 
Италия. Но ровно в полночь, как Золушка — в бедняжку, 
Италия превращается в разгульную Россию. 

В какой-то неуловимый момент людей становится 
невпроворот: сто, двести, триста…

— Давай жахнем еще, Серега, чё такой кислый?.. — 
Серега сидит рядом со мной на бордюре решетки 

Патриарших прудов и жадно уминает салат, запивая 
шампанским прямо из горла.

Голос Серегиного друга тонет в мощном реве 
мотора. Новая мода байкеров: сделать круг почета 
с визгами и дикими рыками по Малой Бронной и со-
седним улицам.

Вновь пришедшие прячутся в небольшой сквер 
напротив одного из самых популярных ресторанов: 
рассаживаются, по-хозяйски достают боксы с едой, 

пиво и вино. Коробки с силой заталкивают в урну. Та, 
кажется, не выдержит и лопнет: так переполнена. 

— Вы не думаете, что мешаете местным жителям? 
Начало второго ночи, спят же люди... — спрашиваю я.

— Кому мы мешаем? Мы мирно сидим, от машин 
больше шума, — отвечают мне парни. Дальше с ними 
лучше не спорить.

По словам Елены Ткач, с полицией у местных жи-
телей отношения не складываются.

— Под нашими окнами ночью стоит крик, визг — 
невозможно спать. В ночь с 1 на 2 июля мы вызывали 
полицию 21 раз! Никто так и не приехал. В нашем тихом 
квартале — два детских садика, школа; в соседнем 
квартале — еще одна школа. Но за нашу безопасность 
никто не отвечает. Это же жилая улица! Не представи-
тельская, не с офисами или галереями…

Часа в два ночи в празднике жизни появляются 
новые краски. Парни достают газовые баллоны с воз-
душными шариками. Но не для того, чтобы со школьным 
восторгом запустить их в небо.

— Они надувают шарики газом из баллонов, а по-
том им дышат, — продолжает Елена Ткач. — Становятся 
неадекватными: кричат, бьют бутылки о мостовую, ис-
полняют «танец маленьких лебедей»… И мы не можем 
с ними говорить: они очень агрессивны.

Но, возможно, ситуацию можно изменить циви-
лизованным путем? Например, поставить на улице 
полноценные летние кафе со столиками и стульями, как 
это делают в западных европейских городах. Тогда, по 
крайней мере, байкерам негде будет парковаться. Но 
тут возражают сами местные муниципалы. 

Вопрос с летними верандами мы обсуждаем уже 
третий год, и жители против, — утверждает Елена 
Ткач. — Да и поставить их там попросту негде: как разме-
стить столы на такое количество посадочных мест? Тем 

более Малая Бронная планировалась как пешеходная 
зона, чтобы москвичи могли по ней гулять. А столики 
займут весь тротуар, и пройти попросту будет негде. 
Останется только велодорожка, но по ней же ходить 
нельзя.

От себя отметим, что согласно нашим опросам, 
многие местные жители не против столиков, а очень 
даже «за». Так что муниципальным руководителям стоит 
прислушаться и к их мнению.

— Патриаршие пруды сейчас — самое модное 
место: с 2 до 5 ночи здесь одновременно находится до 
тысячи человек. У меня окна выходят на Малую Бронную, 
поэтому я нахожусь в центре всего того бардака, кото-
рый происходит, — говорит актер и продюсер Андрей 
Фомин. — Там произошло не контролируемое никем, 
бесконечное открытие ресторанов. На этом пятачке их 
больше сорока, и еще 15 готовится к открытию! И ни их 
количество, ни время их работы не регламентировано. 
У нас было отделение банка — его закрыли. Был мага-
зин — его закрыли. И мы как местные жители просим 
одного: принять постановление, касающееся хотя бы 
нашего района, чтобы рестораны и бары работали 
до 23.00.

Когда в 4 часа утра забрезжил рассвет, байкеры 
триумфально делают еще один круг — теперь уже по 
битому стеклу. Через час слышится скрежет осколков 
и шорох метлы: дворники начинают приводить Малую 
Бронную в порядок. Вскоре от ночного загула не оста-
ется и следа. Лишь в некоторых дворах стоят заботливо 
припрятанные бутылки из-под пива и шампанского да 
смятые пластиковые стаканчики. Первые кафе откры-
вают свои окна, заново застилают подушками госте-
приимные подоконники. На Малой Бронной начинается 
новый день…

Любовь КУЛЯБКО.
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Если наступление по всем фронтам жители 
Малой Бронной провалят, то останется 
только оборона. Начинать защиту своей 
квартиры от шума можно с окон. Старые 
деревянные рамы — легкое препятствие 

для пьяных криков с улицы. Любителям покоя лучше 
установить ПВХ-окна с герметичными стеклопакета-
ми. В зависимости от степени тяжести проблемы 
можно установить два или три контура уплотнения 
между рамой и створками. Это снизит уровень шума 
на 30 дБ. 

В самых сложных ситуациях эксперты советуют 
защитить и стены. Для этого прямо на существующее 
перекрытие в квартире помещается «бутерброд»: 
чередование жестких и мягких слоев материала. 
В качестве жесткой прослойки подойдет бетон, гип-
сокартон или тот же кирпич. Для мягкого слоя со-
ветуют выбирать пемзу, минеральную и стеклянную 
вату, шлак — они будут неплохо поглощать внешние 
звуки. Эффективным будет барьер толщиной не менее 
5 сантиметров. 

Спастись можно и от ночного клуба прямо под 
квартирой. Для этого используют так называемый 
плавающий пол. В этом случае под ламинат, паркет 
или плитку кладут изолятор шума: между полом и 
перекрытием образуются «мостики», по которым 
и передается вибрация. Такая система «съедает» 
большую часть шума.

ТУСОВКА С МАЛОЙ БРОННОЙ

Район 
Патриарших 

прудов 
превратился 

в шумный и 
неспокойный 

ночной клуб под 
открытым небом

В 20–50-е годы ХХ века российская система высшего образования 
подготовила тысячи китайских специалистов, включая четырех 
генсеков ЦК компартии КНР. В нынешних условиях нестабильно-
сти и резкого обострения международной конкуренции настало 
время не просто возродить сотрудничество обеих стран в сфере 
образования, но вывести его на качественно новый уровень. К та-
кому выводу пришли участники форума ректоров вузов России и 
Китая «Стратегия российско-китайского научно-образовательного 
сотрудничества», прошедшего 5 июля на площадке МГУ им. Ломо-
носова.

На российско-китайском университетском форуме (по счету он пятый) много 
вспоминали о тесном сотрудничестве 50-х годов прошлого века и цитировали 
Конфуция, Мао Цзэдуна и Путина. Но открыли заседание студенческим гимном 
«Гаудеамус», который единственной из всего зала пела на латыни от начала до 
конца присутствовавшая на мероприятии Ольга Голодец, российский вице-
премьер. К слову сказать, выпускница МГУ.

Если вспоминать историю, то первая школа русского языка в Китае откры-
лась в 1708 году при императорской канцелярии в Пекине. Или взять университет 
имени Сунь Ятсена для китайских студентов. Он проработал в Москве с 1925 
по 1930 год, и за это время подготовил около тысячи специалистов, включая 
четырех генсеков ЦК компартии Китая. Всего же в 50–60-е годы ХХ века в СССР 
обучались около 10 тысяч студентов из КНР. В 1957 году, напомнил ректор МГУ 
Виктор Садовничий, с ними в актовом зале Московского университета встречался 
приехавший тогда в СССР Мао Цзэдун. И высоко оценил образование, которое 
они получили в нашей стране.

В настоящее время в двухсторонние партнерские отношения вовлечены 
200 российских и 600 китайских университетов, уточнил Садовничий. (Только его 
вуз имеет 62 договора о сотрудничестве с разными китайскими вузами, обучает 
около полутора тысяч студентов из КНР и открыл Институт Конфуция при МГУ.) 
Всего же, уточнила Ольга Голодец, между российскими и китайскими универси-
тетами заключено около 900 соглашений, «китайский язык в российских школах 
вышел на шестое место по популярности изучения иностранных языков. А с по-
мощью китайских специалистов была быстро развернута модель сдачи ЕГЭ по 
китайскому языку. В свою очередь российские специалисты обучают китайских 
преподавателей русского языка». В общей сложности в России учатся сейчас 
25 тысяч студентов из КНР, а в Китае — 17 тысяч россиян. К 2020 году решено 
довести взаимный обмен студентами до 100 тысяч человек.

Пришло время всеобъемлющего стратегического партнерства двух стран 
— в этом едины и китайские, и российские участники форума. В условиях между-
народного экономического кризиса и попыток установить однополярный мир со 
стороны США и ЕС это более чем актуально, подчеркнули они:

— Совместными усилиями, используя самые передовые технологии обу-
чения, мы должны повысить мощь наших университетов на международной 
арене, несмотря на обострение мировой конкуренции. Не будем забывать об 
ответственности Китая и России как крупнейших стран за происходящее в мире, 
— сформулировала сверхзадачу вице-премьер госсовета КНР Лю Яньдун.

Что же для реализации этой цели предложил форум, призванный, по словам 
Садовничего, «войти в историю отношений наших государств»? В глобальном плане 
вместе с экономикой и культурой направление образования должно стать частью 
международного проекта «Шелковый путь». В плане же двусторонних отношений 
на форуме были подписаны сразу пятнадцать соглашений о совместной деятель-
ности университетов, центральным из которых, по словам Садовничего, стала 
Декларация о создании Ассоциации университетов России и Китая. Шесть таких 
ассоциаций — технических, медицинских, сельхоз- и т.д. вузов — уже созданы и 
всячески способствуют обмену лучшими достижениями в своих областях. Теперь 
же эта практика выйдет на принципиально новый уровень, убеждены все двести 
российских и китайских ректоров, собравшихся на форум в Москве.

Подключатся китайские коллеги и к обсуждению проекта рейтинга вузов, 
разрабатываемого сейчас в России с подачи МГУ. «Нынешние зарубежные 
рейтинги все однобокие. В основном они оценивают научные исследования, 
оставляя в стороне образование. А мы хотим построить рейтинг, оценивающий 
качество образования. В нем будет три раздела: мировой рейтинг, региональные 
рейтинги, национальный рейтинг. И всюду будет детально рассмотрено качество 
образования и роль университетов в развитии своего региона и всей страны в 
целом», — разъяснил Виктор Садовничий.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Российско-китайские университеты 
намерены потеснить англосаксов

МГУ ВЫШЕЛ НА ГЛОБАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬА КАК У НИХ?
Париж занимает второе место среди самых 

шумных европейских городов — после итальянского 
Неаполя, сообщает французский радиоканал Europe 
1. Как же парижане, живущие над ресторанами, кафе, 
барами, переносят ночной шум от музыки и громких 
разговоров? Как показали проведенные несколько лет 
назад исследования, более 70% жителей столичного 
региона страдают от шума в своих жилищах.

А количество уличных заведений с террасами 
с каждым годом увеличивается. Действительно, не 
только для многих туристов, но также для местных 
жителей терраса является символом умения жить 
«а-ля паризьен». И до недавнего времени такие заве-
дения оставались одним из последних общественных 
мест, где еще можно спокойно покурить (и, конечно 
же, попить!) за столиком на улице. 

Эксперты из Обсерватории шума парижского 
региона Bruitparif считают, что штраф за ночной шум 
(68 евро) слишком низок, чтобы напугать владельцев 
шумных заведений. Директор Bruitparif Жюли Нувион 
вместе с командой экспертов приняли дополнитель-
ные меры для точного измерения террасного шума: 
пять звукоизмеряющих устройств были установлены 
на улице Жан-Пьер-Тимбо (11-й округ). Изучается воз-
можность введения системы предупреждения через 
СМС, направляемых директорам баров, у которых 
шум переходит допустимую границу. 

Но, несмотря на жалобы жильцов, на предупре-
ждения судебных органов, французы, и особенно 
парижане, вряд ли избавятся от своих любимых 
привычек — в том числе от возможности посидеть 
за кругленьким неудобным столиком с сигаретой и 
бокалом красного вина на террасе обычного кафе. А 
если что, их всегда поддержат бесчисленные ассо-
циации и профсоюзы.

Москва никогда не спит и делает это весело. 
Веселее, чем иные европейские столицы. 
В этом легко убедиться: летними ночами по 
пятницам и субботам, а то и в будни, в цен-
тре города грохочет музыка и толпы крайне 
довольной молодежи толкутся на улицах 
с пивными бокалами в руках. Оно и ладно, 
если это происходит где-нибудь на Кузнец-
ком Мосту — там, где нет жилых домов. Со-
всем другой коленкор, когда ночной празд-
ник захлестывает населенные кварталы.
 Вечером в субботу, 2 июля, над Малой 
Бронной появилась растяжка: «Жители тре-
буют тишины!». Плакат провисел над улицей 
меньше часа: подъехавшая полиция быстро 
его свернула. Но фото с ним успело взор-
вать соцсети: что не устраивает жителей 
элитного района города?
Как оказалось, мирная и праздничная днем 
Малая Бронная с заходом солнца превра-
щается в гигантский ночной клуб под откры-
тым небом. Корреспондент «МК» провела 
всю ночь на знаменитой улице в окружении 
сотен нетрезвых людей.
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КРОССВОРД ЮБИЛЕЙ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самосуд. 4. Курсант. 10. Курение. 11. Отрывок. 13. Смех. 14. Банк. 15. Капустник. 16. 
Рапира. 18. Ангина. 20. Меценат. 22. Агрессия. 23. Целлофан. 24. Оптимизм. 27. Приправа. 30. Аксиома. 32. 
Рапорт. 34. Сатана. 35. Аккордеон. 36. Цирк. 38. Дичь. 39. Теленок. 40. Хвастун. 41. Счастье. 42. Папирус.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Обух. 3. Уценка. 5. Улыбка. 6. Сноб. 7. Трактат. 8. Дедукция. 9. Гостинец. 10. 
Кемпинг. 12. Калитка. 17. Репетитор. 19. Недотрога. 20. Мистика. 21. Толщина. 25. Паспорт. 26. Массовка. 
27. Пройдоха. 28. Витамин. 29. Процесс. 31. Пасьянс. 33. Табель. 34. Сноска. 37. Кейс. 38. Духи.

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

предлагаю

0+

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА КОШЕК

«Хрустальный кубок Москвы»
9 и 10 июля 2016 г.

8-916-232-9961
www.созвездие-клуб.москва

Более 15 пород кошек и котят
Стадион «Искра»,

ст. м. «Ботанический сад». 
ул.Сельскохозяйственная, стр.26

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

❑ материнские платы, КМ, 
155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир.

т. 8-962-999-79-22

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-963-640-94-06

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т.8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых в любой район 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых  м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спортсмен в синей 
куртке, шортах и борцовках. 4. Профессионал, 
который знает, где сидит фазан. 10. Создание 
прически с помощью мусса, фена и лака. 11. 
Муж, который никогда в жизни не смотрел на 
других женщин. 13. Верхняя длинная одежда с 
широкими рукавами у православного духовен-
ства. 14. Генетический «дубликат». 15. Городской 
житель в царской России. 16. Отказ от рели-
гиозных верований. 18. Враг русского в войне 
1904–1905 годов. 20. Проигрыватель пластинок 
с рупором внутри корпуса. 22. Самый мелкий 
кровеносный сосуд. 23. Мужское нижнее белье в 
виде длинных штанов. 24. Временная изоляция 
заразных больных. 27. Пониженный показатель 
у гипотоника, повышенный — у гипертоника. 
30. Меховая безрукавка в гардеробе модницы. 
32. Тришкин прикид. 34. Симптом скуки или 
недосыпа. 35. Организация, осуществляющая 
контроль за соблюдением установленных го-
сударством правил. 36. «Копейка» в кошельке 
англичанина. 38. «Грот» в стене для шкафа-
купе. 39. Знак зодиака приятеля, рожденного 
в первый день зимы. 40. Безмятежная жизнь. 
41. Равносторонний прямоугольник. 42. Букет 
в интерьере суши-бара.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Команда, защищающая 
честь страны на чемпионате Европы по футболу. 
2. Неулыбчивый ребенок, из которого вырас-
тет мизантроп. 3. Параллельная дисциплина 
сноуборда. 5. Кукурузные «лепестки», зали-
ваемые кефиром. 6. Сногсшибательный номер 
циркового акробата. 7. Мастерская, где можно 
коня подковать. 8. Часть водного пространства, 
достаточно глубокая и безопасная для про-
хода судов. 9. Глава католической церкви. 10. 
Улыбка, выражающая недоверие. 12. Евгений 
Плющенко или Николай Басков по цвету волос. 
17. Карманный прикуриватель. 19. Авторская 
ремарка по ходу пьесы для особо непонятли-
вых. 20. Высшее мастерство летчика-аса. 21. 
Вишневый ликер домашнего производства. 25. 
Содержанка мужского рода. 26. Неразумное 
высказывание. 27. Иронический жанр Дарьи 
Донцовой. 28. Наука Ключевского и Карамзина. 
29. Человек, относящийся к событиям и действи-
ям других людей с избыточной долей критики. 
31. Барская привычка. 33. Оборотная сторона 
блеска куртизанок. 34. Птичка, которой, судя по 
названию, никогда не бывает жарко. 37. Чувство, 
про которое говорят, что оно не дым — глаза не 
выест. 38. Символ святости на иконе.

«АТМОСФЕРА»:
■  «Мое тело принадлежит только мне и мужу» — 

обаятельная и смелая Любовь АКСЕНОВА не боится 
эротических сцен

■  «Об общем доме пока говорить рано» —  
Наталья БОЧКАРЕВА и Александр КОНОНЕНКО 
впервые рассказали о своем романе

■  «Я не злой, но могу и за шиворот потрепать» —  
Михаил ПОРЕЧЕНКОВ открывается с неожиданной 
стороны

■  «Я не пожалела ни об одном порыве в своей жизни» —  
Дарья ЕКАМАСОВА считает себя умницей и хулиганкой

■  Элвис ПРЕСЛИ спал, Мария КАЛЛАС глотала 
червей, а Меган ФОКС пила уксус — как еще худели 
звезды?

Читайте в летнем номере журнала
НЕ ПРОПУСТИ!

16
+

0–10 лет (1946–1956 гг.)
Сильвестр Сталлоне с самого рождения вы-

глядел жестким и упрямым благодаря неопытной 
руке стажера-медика, который, вытаскивая пи-
щащего младенца на белый свет акушерскими 
щипцами, повредил ему лицевые нервы века и 
губ и тем самым «подарил» Слаю его знаменитую 
насмешку.

В подростковом возрасте будущий актер 
мечтал быть супергероем и надевал костюмы 
своих кумиров из комиксов под школьную форму. А 
однажды даже попытался вылететь из окна своей 
комнаты на зонтике, но упал и сломал себе ключи-
цу, заработав первую серьезную травму.

10–20 лет (1956–1966 гг.)
Учеба давалась будущей кинозвезде с боль-

шим трудом. К 16 годам Сталлоне поменял четыр-
надцать школ. Чтобы хоть как-то занять нерадивое 
дитя, мать Сильвестра устроила его на лето подма-
стерьем в парикмахерскую, где он подметал полы 
и делал нехитрые стрижки. Позже Слай работал 
в Центральном зоопарке Нью-Йорка, где чистил 
клетки львов. А должность билетера в кинотеатре 
позволяла Сталлоне смотреть фильмы на лучших 
местах кинозала.

20–30 лет (1966–1976 гг.)
В 1970 году Сталлоне исполнил свою первую 

главную роль в кино. Это был порнофильм «Вече-
ринка у Китти и Стада», где Сильвестр щеголял 

Возраст кинозвезды осознается только тогда, когда понимаешь,  
что на его фильмах выросло не одно поколение.  
Сегодня Сильвестру Сталлоне исполняется 70 лет. Но останавливаться  
на достигнутом Слай и не думает, ведь 70 — это всего лишь цифра,  
а душой Слай все так же молод.

НЕУДЕРЖИМЫЙ
Семь десятилетий 
Сильвестра Сталлоне 

полностью обнаженным, удовлетворяя одну жен-
щину за другой. За роль любвеобильного Стада 
актер получил гонорар в 200 долларов. Шесть лет 
спустя, когда Слай уже стал всемирной знамени-
тостью благодаря «Рокки», авторы его первого 
фильма сделали ему подарок: переименовали 
ленту в «Итальянского жеребца» и переделали 
порно в эротику, вырезав наиболее откровенные 
моменты. А оригинальная версия вскоре и вовсе 
потерялась.

30–40 лет (1976-1986 гг.)
Это десятилетие полностью перевернуло 

жизнь Сталлоне. Хотя история Рокки началась еще 
в 1975 году. Сильвестру посчастливилось достать 
билет на боксерский матч между Мухаммедом Али 
и Чаком Вепнером. В последнем раунде никому не 
известный Вепнер нокаутировал легенду бокса 
Али. Именно этот факт и вдохновил Слая снять 
фильм про боксера: в тот же вечер, вернувшись 
домой, он сел за пишущую машинку. Через три 
дня сценарий был готов. Картина была снята всего 
за 28 дней при бюджете в 1 миллион 100 тысяч 

долларов. А в итоге собрала в мировом прокате 
225 миллионов долларов, получила десять но-
минаций на «Оскар» и удостоилась трех высших 
кинопремий: за лучший фильм, лучшую режиссуру 
и лучший монтаж. Самому Сталлоне фильм принес 
популярность, деньги — за первого «Рокки» Слай 
получил 23 тысячи долларов — и здоровье. Будучи 
заядлым курильщиком, Сильвестр бросил дурную 
привычку, так как во время боксерских тренировок 
ему порой не хватало дыхания.

«Рокки-3» (1982) сделал Сталлоне миллио-
нером: гонорар актера составил 10 миллионов 
долларов. Но самое главное — именно после этой 
картины Слай стал «своим» в мире бокса. В июле 
1982 года Сильвестру предложили стать менед-
жером профессионального боксера Ли Каналито 
на матче против Кертиса Уитнера. Подопечный 
звезды победил в том поединке.

Но 1982 год запомнился поклонникам Слая 
как год премьеры фильма «Рэмбо: Первая кровь». 
Актеру удалось отвоевать главную роль у Джона 
Траволты и Дастина Хоффмана, но, увидев гото-
вый фильм, Сталлоне пришел в шок. Он пытался 
уговорить продюсеров продать ему пленку, чтобы 

ее уничтожить. Потом стал требовать, чтобы его 
«вырезали» из фильма. Как ни странно, режис-
сер пошел звезде навстречу и немного сократил 
картину. Как вскоре выяснилось, все жертвы были 
не напрасны: Сталлоне во второй раз проснулся 
знаменитым.

40–50 лет (1986–1996 гг.)
После сорока карьера Сталлоне продолжала 

идти в гору. Вышли такие фильмы, как «Кобра», «Изо 
всех сил», «Тюряга», «Танго и Кэш», «Скалолаз», «Су-
дья Дредд» и т.д. Но был среди этих любимейших 
зрителями работ и позорный момент. В 1992 году 
на экраны вышел комедийный боевик «Стой! Или 
моя мама будет стрелять». Сам Сильвестр при-
знавал, что это его худший фильм за всю жизнь. 
«Наверное, это самый плохой фильм не только 
в Солнечной системе, но и во Вселенной, вклю-
чая фильмы инопланетян, которые мы никогда 
не видели. Любой червяк написал бы сценарий 
лучше. В некоторых странах, таких как Китай, на-
пример, правительство могло бы снизить уровень 
рождаемости, показывая его раз в неделю по 
национальному телевидению. Правда, если бы 
они стали транслировать его два раза в неделю, 
лет через двадцать Китай бы вымер»,  — прак-
тиковался Сталлоне в остроумии, давая оценку 
этой картине.

50–60 лет (1996–2006 гг.)
В 1997 году актер женился в третий раз. Су-

пруга Дженнифер Флавин родила ему трех до-
черей: в 1996 году Софию, в 1998-м — Систин и 
в 2002-м — Скарлет. В 2004 году Слай занялся 
бизнесом: организовал собственную компанию 
InStone, специализирующуюся на производстве 
протеиновых коктейлей. Год спустя Сильвестр 
возомнил себя издателем и открыл ежемесячный 
журнал Sly. Актер сам писал все статьи и интервью, 
а на каждой обложке красовался его портрет. 
Однако вскоре Сталлоне отказался от журнала. 
Зато в 2005 году выпустил книгу «Советы Слая: 
как похудеть, нарастить мышцы, стать сильным 
духом и осуществить свою мечту».

60–70 лет (2006–2016 гг.)
В 2006 году Сталлоне решил попрощаться с 

Рокки, выпустив фильм «Рокки Бальбоа». Но оказа-
лось, что он всего лишь перешел на тренерскую ра-
боту, что наглядно демонстрирует картина «Крид: 
Наследие Рокки» (2015). Но Слай доказывает, что 
и после шестидесяти готов надрать задницу лю-
бому: его кинотрилогия «Неудержимые» собрала 
в прокате 786 миллионов долларов. И на пенсию 
Слай не собирается. «Я разве старый? Я себя 
старым не чувствую. Почему я должен уходить? По 
паспорту мне, может, и будет 70. Но физически я 
себя ощущаю лет на 48. А в душе мне по-прежнему 
35», — заявил недавно Сильвестр Сталлоне.

Юлия МАЛИНИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В выходной день в главном здании Русского 
музея работали вовсю — в зале №14 сни-
мали работы Ивана Айвазовского, чтобы 
отправить на выставку в Москву. Начали с 
самых масштабных шедевров: первым на 
паркете оказался «Девятый вал» в массив-
ной резной раме, затем еще более крупная 
«Волна». Каждая картина весит порядка ста 
килограммов, перед отправкой с них снимут 
рамы и поместят в специальные фургоны с 
нужными климатическими условиями.

Наматывать на валы картины не будут, 
пообещали сотрудники музея, также по воз-
можности их будут экспонировать в «родных» 
рамах. На все время перевозки и экспониро-
вания в Москве картины застрахованы, а в пути 
фургоны будет сопровождать полицейский 
кортеж. Выставке прочат не меньший успех, чем 
нашумевшей экспозиции Валентина Серова.

Каждую работу подвешивали на специ-
альные тросы, затем снимали с «домашнего» 
крепления и аккуратно переносили на пол. По-
сле снятия «Девятого вала» рабочие попросили 
сотрудников музея увести журналистов, но не 
тут-то было. Посмотреть на процесс снятия 
картин пришли не только журналисты, но и 
работники музея. «Нам же еще вешать сегод-
ня!» — негодовали музейщики, ссылаясь на то, 
что в один выходной день нужно успеть не только 

отправить в Москву 33 работы Айвазовского, 
но и повесить на освободившиеся места кар-
тины Карла Брюллова. Всего в Русском музее 
54 работы художника. «Вам тяжело?» — интере-
совались журналисты в самый ответственный 
момент, когда картину нужно было аккуратно 
положить на пол. «Да нет, вообще ерунда, самое 
тяжелое тут море», — пошутили фотографы. 

Кроме того, на московскую выставку уез-
жают четыре картины из собрания Царского 
Села, 15 работ из Петергофа и порядка 12 из 
Военно-морского музея. Выставка в Москве 
продлится с 29 июля по 20 ноября. В декабре 
работы вернутся в Петербург для местной вы-
ставки Айвазовского (2017-й — год двухсотлетия 
со дня рождения художника). В Русском музее 
отмечают, что петербургская коллекция работ 
художника гораздо обширнее московской и 
что местная выставка будет как минимум не 
хуже. Третьяковка же, как сообщил и.о. заме-
стителя директора по научной работе Русского 
музея Григорий Голдовский, ведет переговоры 
о предоставлении для выставки работ из фео-
досийской галереи художника. Неоднозначный 
и неопределенный по срокам проект рекон-
струкции Русского музея с переездом картин 
не совпадет — Айвазовский в любом случае 
вернется в Петербург до начала любых работ.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Работы из собрания Русского музея отправились 
на выставку в Третьяковскую галерею

НА МОСКВУ ПОШЕЛ 
«ДЕВЯТЫЙ ВАЛ»

Своей славой Сталлоне обязан 
Мохаммеду Али. А вернее, его 
поражению в поединке с Чаком 
Вепнером в 1975 году, после которого 
Слай решил снять фильм о боксере. 
Так появилась картина «Рокки».

Молодому и обаятельному 
Сильвестру не составляло труда 
вскружить женщинам голову. За пять 
лет до «Рокки» Слай сыграл свою 
первую главную роль в порнофильме 
«Вечеринка у Китти и Стада», 
который позже переименовали в 
«Итальянского жеребца».

Супруга Сильвестра Сталлоне, 
американская модель Дженнифер 

Флавин, младше его на 22 года. 
Они женаты уже 19 лет и являются 

родителями трех дочерей — 
Софии, Систин и Скарлет.

Премьера на Основной сцене Таганки по-
лучилась долгожданная — эскизом «Земля Эль-
зы» по пьесе драматурга Ярославы Пулинович 
(ученицы Николая Коляды) проект «Репетиции» 
открывался еще в начале сезона. Правда, тогда 
над бенефисным спектаклем на двух таганков-
ских актеров работал иной режиссер — Семен 
Серзин. Материал взяли в дальнейшую работу, 
но ожидание затянулось. И в связи с обстоятель-
ствами в итоге премьеру выпустил режиссер, 
тоже участвовавший в «Репетициях», но на сессии 
обратившийся к другому материалу («Клятвен-
ные девы» Олега Михайлова), Юлия Ауг. Говорить, 
выиграл ли спектакль от внутренних перестановок 
в управлении, не приходится, но, кажется, женский 
взгляд на проблему получился еще более острым 
и болезненным. И даже название спектакля Юлии 
Ауг более конкретное — «Эльза», по имени главной 
героини... 

Она хороша, обаятельна и чуточку легко-
мысленна. Вот примеряет туфли, вот надевает 
большие резиновые сапоги — все не то, не так. 
Ищет свое — не находит. Так и не скажешь, что в 
жизни героини горе — и только траурный черный 
цвет ее одежды выдает с головой. Похоронила 
мужа и начинает новый этап взросления — пусть 
и в запоздалые семьдесят шесть. Но возраст в 
ее случае скорее условность, героиня Любови 
Селютиной — женщина-девочка. Трогательная, 
живая, с внутренним светом, исходящим из самого 
сердца, притягивающим завистливые взгляды. 
Эльза здесь — знакомый женский образ, эдакая 
провинциальная Малена, героиня в общем-то 
трагическая. Несмотря на мнимую легкость, на 
желание туфелек «на каблучке и с бантиком», на 
детскость, она женщина с нелегким прошлым. За 
плечами — послевоенное детство и юность, горь-
кое прозвище «фашистка», вмешательство НКВД, 
детдом, брак с нелюбимым… Израненная, но не-
покоренная, только в 76 лет она получает возмож-
ность пожить для себя. Но и это — видимость. 

Когда Эльза знакомится с новым соседом, 
Василием Игнатьевичем (Юрий Смирнов), она 
осторожничает, испытывает. Вот посмотрела на 

него украдкой, вот меняется походка женщины, 
внезапно почувствовавшей себя желанной… Вы-
страданная жизнью любовь возникает решительно 
и вопреки — и кажется, что еще не поздно и «сча-
стье так возможно». Надежный и внимательный, 
готовый выслушать и помочь, Василий Игнатьевич 
становится надеждой Эльзы на светлое будущее, 
на последнее счастье и любовь. Их исповедальные 
рассказы друг другу о прошлом (проникновенно, в 
микрофон) — трогательное обнажение собствен-
ной слабости. Кажется, что в спектакле границы 
личной судьбы героев раздвигаются до масштабов 
судьбы поколения, судьбы людей того времени: 
когда делали «как принято», когда жертвовали всем 
ради общепринятых канонов счастья и порядка.

Антагонист героям — общество, представ-
ленное яркими актерскими работами персонажей 
второго плана. Марина Полицеймако (вдова Таисия 
Петровна), импульсивная Екатерина Рябушинская 
(дочь Эльзы — Ольга), взбалмошная Анастасия 
Захарова (внучка Даша) — задают особый тон и 
настроение действию.

 Ностальгическая музыка (композитор Ев-
гения Терехина) погружает зрителя в атмосферу 
контрастной, пронзительной нежности, зарож-
дающейся между героями. Нежность тут под 
прицелом, и, когда меняется привычный ракурс 
«взрослые — дети», все рушится в одночасье. 
Современность врывается в ностальгическое 
пространство спектакля яркими маркерами эпо-
хи. Так, второй акт открывается обсуждением в 
модном ток-шоу — семейный скандал выносится 
на всеобщее порицание. Лиричное чтение стихов 
Шекспира перемешивается с упоминаниями всуе 
«Дома-2» и Инстаграма, а шутки об украинско-
русской фамилии и политических конфликтах 
вызывают грустную улыбку. И кажется, что эти 
две эпохи наслаиваются друг на друга. Так раство-
рятся и главные герои, не победившие в борьбе за 
любовь, но достойно сошедшие с арены. Как и во 
времена шекспировских страстей, справедливость 
восторжествует где-то после. А пока все меняется, 
но — неизбежно — повторяется. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

НА ТАГАНКЕ СЛУЧИЛАСЬ ПОСЛЕДНЯЯ НЕЖНОСТЬ
Режиссер Юлия Ауг поставила бенефисный 
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Дощатый помост, коляска на заднем плане, песочница. По обеим сторонам сцены — импрови-
зированные комнаты, условные жилища героев. Справа, поодаль, детская карусель-тарзанка, 
больше похожая на виселицу — символичная деталь (сценограф — Алексей Лобанов). Как 
говорят на Таганке, премьерный спектакль «Эльза» — это история любви пожилых Ромео и 
Джульетты, любви вопреки: общепринятым нормам, логике, возрасту.



Валлийцы в этом дуэте (да и в полуфинальном 
квартете) выглядят теми самыми выскочками, от 
которых столь уверенного продвижения по сетке 
плей-офф не ожидали ни болельщики, ни спе-
циалисты. Португальцев же поклонники футбола 
не то чтобы не ждали в полуфинале — скорее не 
хотели там видеть. Ведь рекорд команды Фер-
нанду Сантуша, дошедшей до предпоследней 
фазы игр на вылет, не одержав ни одной победы 
в основное время ни в одном из пяти сыгранных 
матчей, способен порадовать разве что статистов, 
но точно не болельщиков, ставящих во главу угла 
забитые мячи.

Но интересен этот полуфинал, который, что 
скрывать, по притягательности вывески здорово 

уступает второму, в котором играют 
Германия и Франция, не только ко-
мандным противостоянием. На 

поле в Лионе 
сойдутся две 
самые яркие 
звезды Евро — 
одноклубники 
по мадрид-
скому «Реалу» 
Гарет Бэйл и 
Криштиану Ро-
налду. «МК» ре-
шил вспомнить, 
какой путь прош-
ли Португалия и 
Уэльс к этому 

полуфиналу, и 
оценить шансы со-

перников, которым 
на поле стадиона с 

таким синематогра-
фичным названием, 

как «Стад де Люмьер», 
предстоит представить 

на суд взыскательной пу-
блики свои футбольные 

картины.

Португалия
Место в миро-

вом рейтинге: 8
Достижения: 

бронзовый призер 
ЧМ-1966; серебряный 

призер ЧЕ-2004; бронзовый призер ЧЕ-1984, 
2000, 2012
Прозвище: команда избранных
Главный тренер: Фернанду Сантуш
Путь к полуфиналу: Исландия — 1:1, Австрия — 
0:0, Венгрия — 3:3, Хорватия — 1:0 (ДВ), Поль-
ша — 1:1 (5:3 — пенальти)

Пять ничьих в основное время, с которыми 
португальцы умудрились добраться до полуфина-
ла, — результат выдающийся и местами забавный. 
Складывается ощущение, что, как только команда 
Сантуша получает в соперники уважаемого со-
перника, она начинает думать исключительно об 
обороне. Так было в играх с Австрией на групповом 
этапе и Хорватией в 1/8 финала, когда португаль-
цы не пропустили ни одного мяча, но и сами в 
основное время не забили. А как только соперник 
выпадает рангом пониже, приходят и голы. При-
чем не только в ворота соперников, но и самих 
португальцев. Впрочем, удача во Франции пока не 
покидает красно-зеленых и позволяет, пусть и не 
самой уверенной походкой, шагать пока еще даже 
не к титулу, а к своему второму финалу. Первый, 
напомним, португальцы проиграли в 2004 году на 

домашнем Евро.
О проблемах португальцев в атаке ска-

зано по ходу этого Евро довольно много. 
Нет центрального форварда, которо-
го можно было бы назвать 
основным. В первом матче 
во Франции португальцы, 
по сути, сыграли по схеме 
4-1-5 без чистых форвар-
дов вовсе, отрядив в атаку 
номинальных фланговых игро-
ков — Роналду и Нани. В игре с 

австрийцами 
в стартовом составе 

появился Куарежма, что 
к росту результативности не 

привело. С венграми на острие атаки вновь играл 
Роналду, в 1/8 финала та же картина, а Куарежма 
выходит на поле лишь на 87-й минуте и забивает 
в дополнительное время. Ничего принципиально 
не изменилось и в четвертьфинале. Проще говоря, 
если постараться провести параллели со сборной 
России, то Роналду и Нани занимают позиции 
Смолова и Кокорина, а Дзюбы на поле нет вовсе. 
Слава богу, пошутите вы? Но пока смех больше 
вызывает низкая результативность именитых 
португальцев.

Криштиану Роналду
Ма т ч е й з а 
сборную: 131
Голов: 60
Дебют: 20 ав-
густа 2003 года 
( 1 8  л е т ) , 
товарище-
ский матч с 
Казахстаном
Первый гол: 13 июня 2004 года (19 лет) в во-
рота Греции на Евро-2004
Клуб: «Реал» (Испания)
Трансферная стоимость: 110 000 000 евро

Выиграв все что только можно на клубном 
уровне, Роналду остается без наград в сборной. 
Медали европейских чемпионатов имеются, но, как 
и Месси, Криштиану не хватает для полного ком-
плекта титула чемпиона Европы или мира. На этом 
турнире Роналду старательно пытается тащить 
португальскую атаку, но выходит это не самым 
лучшим образом. Дубль в странном матче с вен-
грами, в котором соперники успешно доигрались 
до устраивающей обе стороны ничьей, остается 
единственным ярким показателем Роналду. Был 
незабитый одиннадцатиметровый Австрии, а еще 
огромное количество ударов по воротам сопер-
ника, благодаря чему Криштиану позволил своей 
команде в этом компоненте быть в числе лидеров 
на Евро. Только подавляющее число этих ударов 
в створ ворот не попадают, а соответственно, их 
эффективность крайне мала. Как у всей команды, 
так и у самого Криштиану, которому необходимо 
наладить уже свой прицел. Если, конечно, он со-
брался выходить в финал.

Уэльс
Место в мировом 

рейтинге: 26
Достижения: 

четвертьфиналист 
ЧМ-1958;  

на ЧЕ участвует впервые
Прозвище: драконы
Главный тренер:  
Крис Коулман
Путь к полуфиналу: 
Словакия — 2:1, 
Англия — 1:2,  
Россия — 3:0, Северная 
Ирландия — 1:0, 
Бельгия — 3:1

Быстрая, задорная игра 
в исполнении валлийцев вы-
зывает симпатии как у люби-
телей комбинационного, так и 
вертикально-рационального 
стилей игры. Крис Коулман 
сумел помножить традици-
онные британские футболь-
ные козыри своей команды 
на фактор Бэйла и светлую 
голову Рэмси. Получилось 

так здорово, что Уэльс в 
своем первом же участии в 

чемпионатах Европы добрался 
до полуфинала.

Вызывает уважение и способность команды 
подстраиваться под соперника. Единственной 
пока неудачей на турнире стала встреча с ан-
гличанами, которые исповедуют примерно ту же 
игровую философию, но укомплектованы получше. 
А вот победа в четвертьфинале над бельгийцами 
заслуживает уважения. Первая из встретившихся 
валлийцам на турнире играющая команда должна 
была разделать Уэльс под орех, однако дальше 
пошли британцы.

Коулману и его помощникам предстоит ре-
шить две сложнейшие кадровые проблемы — за-
менить дисквалифицированных Рэмси и Дэвиса. 
Найти на скамейке запасных адекватную замену 
первому не получится. Да и второму тоже.

Гарет Бэйл
Матчей за сбор-
ную: 60
Голов: 22
Дебют: 27 мая 
2 0 0 6  г о д а 
(16 лет), това-
рищеский матч с Тринидадом и Тобаго
Первый гол: 7 октября 2006 года (17 лет), в во-
рота Словакии в отборе к Евро-2008
Клуб: «Реал» (Испания)
Трансферная стоимость: 80 000 000 евро

Главная надежда и опора валлийских болель-
щиков и тренерского штаба пока является на Евро 
единственной суперзвездой, которая полностью 
подтверждает игрой свой статус. Уехал домой без 
забитых голов Ибрагимович, не сумел проявить 
себя в полной мере Левандовски, а Бэйл не просто 
забивает красиво, но и делает это обычно в самый 
необходимый момент. 

Едва ли португальцы пойдут на размен и 
станут играть против Гарета персонально, ведь 
самый быстрый футболист в мире способен как 
убежать от защитника, так и пробить с любой дис-
танции. Но в отсутствие Рэмси он может остаться 
без поддержки из глубины. Впрочем, заочное 
соперничество на этом турнире с одноклубником 
Роналду переходит в разряд очных, и как это от-
разится на игре, можно только догадываться. Но 
интересно будет точно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джордж Буш-младший (1946), 43-й 
президент США (2001–2009)
Юрий Маликов (1943), музыкант, соз-
датель ВИА «Самоцветы»
Нурсултан Назарбаев (1940), пре-
зидент Казахстана
Николай I (1796–1855), российский 
император 
Джеффри Раш (1951), актер, обла-
датель премий «Оскар», «Золотой 
глобус», BAFTA
Павел Ротмистров (1901–1982), глав-
ный маршал бронетанковых войск, 
Герой Советского Союза
Сильвестр Сталлоне (1946), актер, 
кинорежиссер, продюсер

Александр Флярковский (1931–2014), 
композитор

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 11...13°, днем в Москве 
20…22°. Переменная облачность, ме-
стами небольшой дождь, ветер юго-
западный, 5–10 м/с. Восход Солнца — 
3:51, заход Солнца — 21:16, долгота 
дня — 17:24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
Всемирный день поцелуя.

1885 г. — Луи Пастер успешно ис-
пытал вакцину против бешенства на 
9-летнем мальчике, которого укусила 
бешеная собака.
1918 г. — в Москве произошло по-
кушение на германского посла в Со-
ветской России графа Мирбаха.
1923 г. — принята первая Конститу-
ция СССР.
1926 г. — в СССР открыта первая элек-
трифицированная линия железной 
дороги (Баку — Сабунчи).
1954 г. — Элвис Пресли записал пер-
вую пластинку.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 06.07.2016
1 USD — 64,2676; 1 EURO — 71,6327.
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтВЫстаВка ДОПИНГЗЛОБА ДНЯ МАТЧ ДНЯ

Продавец: ООО «Газпром комплектация».
Контактные данные: тел. (499) 580-20-04 (495) 631-51-24, 

e-mail: LA@komplekt.gazprom.ru.
Все замечания и предложения по процедуре проведения 

настоящих торгов просим сообщать в Департамент ПАО 
«Газпром» по e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов (Организатор аукциона): ЗАО «ГБЭС». 
115191, Москва, Холодильный переулок, дом 3, строение 1, 
корпус 4, тел.: (495) 781-59-29, e-mail: info@gbes.ru, сайт 
www.gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 22 августа 2016 г., 
12 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, Москва, Холодильный 
переулок, дом 3, строение 1, корпус 4.

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Производственная база, имеющая в составе движимое и 
недвижимое имущество: здания, сооружения, дороги, про-
езды, площадки, ж/д пути, машины и оборудование, мебель, 
хозяйственный инвентарь и прочее.
Общая площадь зданий составляет: 26850 кв.м.
Общая площадь офисных помещений составляет: 3800 кв.м.

Часть объектов находится в краткосрочной аренде, часть 
законсервирована.

Обременения отсутствуют.
Имущество выставляется на торги единым лотом.
Имущество расположено на земельных участках, общей 

площадью 115153 кв.м., 54473 кв.м., 5 875 кв.м. 
Земельные участки находятся в аренде ООО «Газпром 

комплектация» до 30.03.2042 на основании договора аренды 
№ 002387 от 28.05.1999, до 22.08.2046 на основании договора 
аренды №001520 от 15.01.1998, до 12.12.2057 на основании 
договора аренды №010780 от 04.03.2011. 

Место нахождения Имущества: г. Калининград, Ленин-
градский район, ул. Туруханская, д. 1б; г. Калининград, ул. 
Большая Окружная 4-я, дом № 106.

Начальная цена Имущества: 202 971 829 (Двести два 
миллиона девятьсот семьдесят одна тысяча восемьсот двад-
цать девять) рублей с учетом НДС.

Шаг аукциона на понижение цены: 500 000 (Пятьсот 
тысяч) рублей.

Шаг аукциона на повышение цены: 500 000 (Пятьсот 
тысяч) рублей.

Размер задатка: 10 000 000 (Десять миллионов) рублей 
(НДС не облагается). 

Минимальная цена Имущества: 152 971 829 (Сто пятьде-
сят два миллиона девятьсот семьдесят одна тысяча восемьсот 
двадцать девять) рублей с учетом НДС.

Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым 
формам Организатора торгов) оформляются уполномоченным 
представителем претендента и принимаются Организатором 
торгов по рабочим дням с 07 июля 2016 г. по 17 августа 
2016 г. с 11 до 15 часов московского времени по адресу: 115191, 
Москва, Холодильный переулок, дом 3, строение 1, корпус 4. 
Дополнительную информацию о порядке проведения торгов, 
типовую форму договора о задатке, проекты договоров купли-
продажи Имущества и бланк заявки можно запросить по теле-
фону (495) 781-59-29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов на право заключения договора купли-продажи 
производственной базы в г. Калининграде (собственник — ООО «Газпром комплектация»)

С «Grand Tour: русская версия» мы уже со-
вершили фотографические путешествия по Риму, 
Неаполю и Венеции, наконец пришел черед Фло-
ренции. Она стала обязательным пунктом марш-
рута благодаря своей истории. Здесь родился 
Данте Алигьери, Достоевский написал большую 
часть «Идиота», а Чайковский считал город ис-
точником вдохновения. В центре Флоренции, на 
Piazza Demidoff, стоит памятник русскому промыш-
леннику Николаю Демидову. Он основал здесь дом 
призрения для сирот и престарелых, жертвовал 
большие деньги на строительство и восстановле-
ние храмов. Присмотритесь к фотографии: фасад 
знаменитого собора Санта-Мария дель Фьоре 
украшен фамильным гербом Демидовых.

В 50-х годах XIX века столица Тосканы стано-
вится важным фотографическим центром Италии. 
Видовые и архитектурные снимки были популярны 
у путешественников, которые скупали изображе-
ния памятников Возрождения. Ранняя история 
фотографии во Флоренции связана прежде всего 
с двумя семейными предприятиями — Алинари и 
Броджи. По сравнению с кадрами братьев Алинари 
снимки Джакомо Броджи строгие и лаконичные, 
подчеркивают самую мелкую архитектурную 
деталь. 

К счастью, в работах обеих семей нет трагиз-
ма, а больше любование городом и мастерством 
фотографов второй половины ХIХ века. Кстати, 
художников со всей Италии, чьи работы собраны 
Павлом и Анастасией Хорошиловыми, тянуло во 
Флоренцию, к ее площадям, музеям, скульптурам, 
как и сегодня туда тянет сотни туристов со всего 
мира. Впрочем, на этих старинных фото мало 
людей, ведь в то время требовалось снимать с 
длинной выдержкой. И это придает особое обаяние 
древним постройкам.

Архитектурную тему продолжает выставка 
«Ленинград» Сергея Шиманского. Главный штаб, 
памятник Петру I, Академия художеств — ше-
девры Растрелли, Фальконе и Росси пойманы в 
кадр в безлюдье. Эти работы 60-летней давно-
сти публиковались в серии книг «Архитектурные 
памятники в художественной фотографии», из-
давались наборами открыток, поэтому многие 
именно по ним изучали достопримечательности 
Санкт-Петербурга. 

Выставки организованы при поддержке «Но-
рильского никеля» и НОВАТЭКа.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В Мультимедиа Арт Музее — сразу два от-
крытия, разные по содержанию, но связанные 
видимыми смысловыми нитями. Фотографии 
Флоренции, завершающие серию «Grand Tour: 
русская версия», и проект «Ленинград» Сергея 
Шиманского — эти премьеры про архитектуру 
городов-музеев под открытым небом закры-
вают сезон в музее на Остоженке, следующие 
будут только в сентябре.

мОскВа 
ОБЪЕДИНИла 
ФлОРЕНЦИЮ 
И пИтЕР
мамм закрыл сезон 
выставками про 
архитектуру двух городов

Лучшее средство, помогающее 
уберечь кожу от палящего южного 
солнца, — текущий курс рубля.

Интересный факт. Говорят, что 
рыбаки, которых уносит на льдине 
в море, сначала ржут, танцуют, 
поют песенку мамонтенка, а толь-
ко потом вызывают спасателей.

Мы так давно женаты, что жена 
может договаривать мои фразы. 
Начало тоже придумывает она, 

и еще что-то добавляет от себя в 
середине.

Ну что, девушки! Ваши подруги за-
были про вас?
Поставьте статус: «Бли-и-ин! 
В меня влюбился муж моей 
подруги!». 

В самолете орал ребенок, и я не 
мог заснуть. Заказал виски, думал, 
поможет, но родители малыша за-
претили его поить.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
1

2

3

4

5

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  7 июля в 20.00
Тимур ШАОВ —
«Летний концерт»
В программе принимают участие:
Николай ГРИГОРЬЕВ (гитара),
Михаил МАХОВИЧ (мандолина)

  11 июля в 20.00
Леонид СЕРГЕЕВ —
«Концерт по заявкам»
В вечере принимает участие
Евгений БЫКОВ (гитара)

...ПРОИГРАЛИСЬ 
В БРЫЗГИ
c 1-й стр.

Ну то есть пропить-то тео-
ретически можно сколько 
угодно (а тут — подумаешь: 
500 бутылок всего, если на-

ливать всему ресторану), а у читателей 
опять-таки возникает вопрос: откуда же 
такие большие деньги? А это опять-таки 
для нас с вами — большие, а Кокорин с 
Мамаевым, по нашей информации, по-
лучают в сумме порядка 10 миллионов 
евроденег в год, в месяц около миллиона 
выходит.

Вот если взять гипотетически одного 
нашего среднестатистического читате-
ля с его среднестатистическим другом и 
сложить их зарплаты — неужели четверть 
ежемесячного заработка никто хоть раз в 
жизни за ночь не тратил?

То бишь вопросы-то у народа должны 
быть совершенно другие — и они есть. Кон-
кретно: «Какого рожна (именно так) фут-
болистам, играющим через пень-колоду, 
платят огромные деньжищи?» и «Почему 
они ведут себя так нагло, а не прячутся 
хотя бы где-нибудь?»

Ответ на первый вопрос специ-
ально для тех, кто строчит гневные 
комментарии типа «надо снять 
Мамаева, Кокорина да и всех 
остальных с зарплаты в сбор-
ной»: непосредственно в 
национальной команде 
футболисты получа-
ют не так много, а то 
и вовсе ничего не 
получают, сей-
час премиаль-
ные игрокам по-
лагались только 
за выход из группы, которого вновь не 
случилось.

А эти самые огромные деньги «золо-
тые мальчики» получают в клубах, которые 
спонсируются в свою очередь богатыми 
людьми или же госкомпаниями, устро-
ившими в свое время «войну кошельков», 
благодаря чему даже средний россий-
ский игрок, зачастую и не претендую-
щий на попадание в сборную, получает 
миллион, а то и 2 «лимона» евро в месяц. 
Нередко винят в огромных зарплатах 
лимит, но тут лишь доля правды: будь 
в стране жесткое ограничение на траты 
со стороны естественных монополий, не 
превращайся в фикцию существующий в 
ряде видов спорта «потолок зарплат», тот 
же лимит был бы благом.

Вопрос второй — насчет поведения 
— конечно, относится не только к футбо-
листам, но и вообще к молодым людям с 
деньгами, которые, как говорят, берегов не 
видят: вспомните хотя бы недавний «про-
бег мажоров на «Гелендвагенах».

Вот тут можно привести пример: 
когда тот же Александр Кокорин играл 
еще в московском «Динамо» у Станисла-
ва Черчесова и получал сопоставимые 
деньги, такого он себе не позволял. На 
мой взгляд, роль главного тренера 
команды и вообще руководства 
клуба состоит в том числе и в 
том, чтобы объяснить не са-
мым умным по жизни фут-
болистам (Сергею Семаку 
такие лекции никогда, на-
пример, не нужны были): 
что такое хорошо, а за что 
можно получить о-го-го ка-
кой штраф.

Такой, что даже пропи-
тые за ночь четверть миллиона 
евро покажутся копейками — тог-
да и самые страшные раздолбаи 
задумаются...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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ВАЖНОВАЖНО

Поведение Павла Мамаева 
не осталось незамеченным 
руководством футбольного 
клуба «Краснодар», за кото-
рый полузащитник выступает 

в чемпионате России.
«Считаем, что такое поведение является 
возмутительным и недопустимым для 
игрока ФК «Краснодар». В связи с чем в 
рамках действующего контракта к нему 
будут применены меры дисциплинарного 
и финансового характера. В настоящее 
время футболист Павел Мамаев пере-
веден в молодежный состав ФК «Крас-
нодар». Финансовое взыскание будет 
осуществлено в рамках действующего 
контракта», — заявил генеральный ди-
ректор клуба Владимир Хашиг.

Вячеслав МАЛЕЖИК: валлийцам Рэмси все попутал
Как признался «МК» знаменитый музыкант Вячеслав Малежик, за про-
исходящим на французских полях он следит с самого начала турнира, 
но нравится ему на Евро далеко не всё.

— Смена формата турнира сильно его изменила. Так получилось, что 
многие матчи я вынужден смотреть без звука, без комментаторов. Так вот, 
сравнив свои «глухие» ощущения от увиденного с мнениями различных болель-
щиков и экспертов, пришел к выводу, что они довольно схожи: без предельной 
самоотдачи играла не только сборная России, но и многие другие участники 
Евро. А вот Уэльс на этом общем фоне выгодно выделяется. 

На жаргоне есть такое выражение «рамсы попутал», так вот дисквалифи-
кация Аарона Рэмси на полуфинальный матч спутала все карты тренерскому 
штабу валлийцев. Болеть, скрывать не стану, буду за Уэльс, но думаю, что 

выиграет более опытная Португалия.
Если сравнивать двух лидеров этих сборных — Роналду и Бэйла, то валлиец — настоящий лидер, 

забивающий не только сумасшедшие по исполнению, но и очень важные мячи. А Криштиану все боится 
прическу испортить. Мне по душе эмоциональный футбол. Такой, в который играют исландцы или 
валлийцы, а не академичная игра от записных фаворитов. И матч Германия — Италия, от которого 
многие остались в восторге, не понравился: скучно, ни ударов, ни опасных моментов.

алексей ловчев на ноябрьском 
чемпионате мира в сШа 
триумфально победил в самой 
престижной весовой категории 
свыше 105 килограммов, 
установив два мировых рекорда 
— в толчке и сумме двоеборья. 
международная федерация 
(IWF) уже через месяц после 
помоста Хьюстона временно 
отстранила алексея в связи с 
подозрениями в употреблении 
допинга — ипаморелина. 
спортсмен, не согласившись 
с обвинениями, пошел на 
вскрытие пробы Б. И она, 
исследованная в монреале, 
дала положительный результат. 
ловчев подал апелляцию в 
спортивный арбитражный 
суд в лозанне (CAS), которая 
будет рассмотрена 6 июля. 
повод для разбирательств — 
предполагаемая лабораторная 
ошибка.

Алексей Ловчев утверждает, что не со-
мневается: в пробах обнаружен не запрещен-
ный препарат, а разрешенный экдистен. Он по 
параметрам схож с ипаморелином — веще-
ством, стимулирующим выработку гормонов 
роста, но на самом деле не карается допин-
говыми законами и применяется в качестве 
тонизирующего средства. Именно на этом 
объяснении настаивает российский ученый 
Артур Копылов.

Аргументация спортсмена и ученого 
основана на том, что если бы специалисты 
обнаружили в пробе ипаморелин, то должны 
были найти и продукты его распада. Если 
вещество прошло через организм, то они бы 
обязательно остались. 

Ловчев уверен в том, что дело в CAS сни-
мет с него все обвинения, потому что экдистен 
— это разрешенный препарат. «Если ты принял 
запрещенный препарат ипаморелин, то он 
должен оставить в организме метаболиты, 
которые не могут быть не выявлены. И должно 
быть найдено три вида метаболита. Ни в пробе 
А, ни в пробе Б их не было. 5 июля мы втро-
ем вылетаем в Швейцарию — я, спортивный 
юрист Артем Пацев и Артур Копылов. Также 
на заседание приглашены двое голландских 
ученых, которые провели аналогичные с Ар-
туром Копыловым исследования и получили 
такие же результаты. Они заинтересовались 
нашим делом и выступят в CAS в качестве 
экспертов».

Слушания в суде чемпиона мира пройдут 
на фоне разбирательств со всей Федерацией 
тяжелой атлетики России, которой грозит 
реальная дисквалификация. Россияне за-
воевали максимальное количество путевок на 
Олимпийские игры — шесть у мужчин и четыре 
у женщин. Но исполнительный совет IWF из-за 
многочисленных положительных допинг-проб, 
взятых у спортсменов во время квалификации 
к Играм-2016, принял решение две квоты у 
страны отобрать. Более того, исполком при-
нял и еще одно постановление: в случае трех 
или более положительных допинг-проб после 
перепроверки тестов Олимпийских игр 2008 
и 2012 годов федерацию страны, которую 
представляют пойманные спортсмены, могут 
дисквалифицировать. 

У сборной России уже есть три случая на-
рушения правил, выявленные после перепро-
верок: Олимпиада-2008 — Марина Шаинова 
(«серебро») и Надежда Евстюхина («бронза»), 
Олимпиада-2012 — Апти Аухадов («серебро»). 
В аналогичной ситуации оказались и федера-
ции Казахстана и Белоруссии.

Федерация тяжелой атлетики России уже 
обжаловала в Спортивном арбитражном суде 
решение Международной федерации тяжелой 
атлетики по возможному отстранению россиян 
от Олимпиады-2016. Позиция руководителей 
нашей федерации такова: исполком IWF про-
голосовал за принятие этого решения, но 
в 2008 и в 2012 годах таких ограничений не 
существовало, как же они могут появиться 
теперь?

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

Ловчев вылетает 
в Лозанну 
за правдой
В среду пройдет судебное 
разбирательство 
в Спортивном 
арбитражном суде

поздно вечером в среду мы узнаем имя первого финалиста чемпионата 
Европы, которым станет победитель встречи португалия — уэльс в лионе. 
На кону стоит солидный куш, но, чтобы его сорвать, соперникам придется 
сыграть свой лучший матч, да и этого может оказаться недостаточно.

КИНО

ОТ РОНАЛДУ 
И БЭИЛА

«МК» представляет 
участников первого 
полуфинала Евро‑2016

БОМОНДЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫАНОНС ДНЯ
Евро-2016. Полуфинал
Португалия — Уэльс
6 июля, среда. 22.00 (время мо-
сковское). Лион. Стадион «Стад де 
Люмьер»
Главный арбитр: Юнас Эрикссон 
(Швеция)
Предыдущие встречи: +2=0-1, 7:4
Потери: Вильям Карвалью (дисквалифика-
ция), Адриен Силва (травма) / Аарон Рэмси, 
Бен Дэвис (оба — дисквалификация)
Букмекеры: 2.10 — 3.00 — 4.00
Трансляция: Первый, «Матч! Наш спорт», 
«Матч! Футбол 1»

Ставки 
на авторов голов

 Забьет 2 и больше Хет-трик 
Роналду 2.15 6.50 34.00
Бэйл 2.75 11.00 81.00
Нани 3.60 17.00 151.00
Робсон-Кану 3.75 19.00 201.00

Составы команд. 
Версия «МК»

Португалия: Руй Патрисиу — Седрик, 
Пепе, Фонте, Геррейру — Данилу, Жоау Мариу, 
Адриен Силва, Саншеш — Нани, Роналду.

Уэльс: Хеннесси — Честер, Э.Уильямс, 
Коллинз — Гантер, Аллен, Лэдли, Д.Уильямс, 
Тейлор — Бейл, Робсон-Кану.
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Гарет Бэйл.

Криштиану 
Роналду.

КС
ЕН

Ия
 К

О
РО

БЕ
ЙН

ИК
О

ВА


